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Legislatura 20 de julio de 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 187 de la sesión ordinaria  
del día jueves 12 de noviembre de 2020

Presidencia de los honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez,  
Astrid Sánchez Montes de Oca y Carlos Germán Navas Talero.

En la República de Colombia, el jueves 12 de 
noviembre de 2020, abriendo el registro a las 9:03 
a. m., dando inicio a las 9:24 a. m., atendiendo la 
convocatoria a sesión virtual o remota, a través de la 
plataforma Google Meet, se reunieron los Honorables 
Representantes que adelante se indican, con el fin 
de sesionar de conformidad con el mandato legal, 
coordinada desde el Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional por la Secretaría General de la Corporación.

El señor Presidente de la Corporación dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer 
el quórum reglamentario, petición que fue cumplida 
con el siguiente resultado:

A  C  T  A  S    D  E    P  L  E  N  A  R  I A
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Excusas de los Representantes
José Luis Correa López
Carlos Alberto Cuenca Chaux
Alfredo Rafael Deluque Zuleta
Ciro Fernández Núñez

John Jairo Hoyos García
Christian José Moreno Villamizar
Gabriel Santos García
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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Incapacidades de los Representantes
Jezmi Lizeth Barraza Arraut
Emeterio José Montes de Castro
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al Orden del Día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2020-2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021
(Primer Periodo de sesiones  

20 de julio al 16 de diciembre de 2020)
Artículo 138 Constitución Política,  

artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria  
del día jueves 12 de noviembre de 2020

Hora: 09:00 a. m.
“Plataforma Meet”

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II

Proyectos para Segundo Debate

1. Proyecto de ley número 194 de 2019 
Cámara, por la cual se dictan normas tendientes al 
fortalecimiento de la protección de los usuarios del 
servicio de transporte aéreo público y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Fabio Fernando Arroyave 
Rivas, Rodrigo Arturo Rojas Correa, Emeterio José 
Montes de Castro, Álvaro Henry Monedero Rivera, 
Jaime Armando Yepes Martínez, Andrés David Calle 
Aguas.

Ponentes: Representantes Rodrigo Arturo Rojas 
Lara, Emeterio Montes de Castro, Aquileo Medina 
Arteaga.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 782 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1078 de 2019.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 763 de 2020 y 1080 de 2020 Fe 
de erratas.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 12 de 
2019.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
2. Proyecto de ley número 054 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se establecen oportunidades de 
acceso a la vivienda para colombianos en el exterior, 
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a través del envío de remesas, fortaleciendo el 
crecimiento económico del país.

Autores: Representantes Juan David Vélez, 
Óscar Darío Pérez Pineda, Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi, Juan Fernando Espinal Ramírez y el Senador 
Alejandro Corrales Escobar.

Ponentes: Representantes Óscar Darío Pérez 
Pineda, Armando Antonio Zabaraín D’Arce, Sara 
Elena Piedrahíta Lyons, Salim Villamil Quessep.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 646 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 853 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1062 de 2020 Aprobado en 
Comisión Tercera: septiembre 21 de 2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
3. Proyecto de ley número 110 de 2020 Cámara, 

por la cual se establece el primero (1º) de agosto, 
Día de la Emancipación del Pueblo Raizal del 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina, como el Día Nacional del Pueblo Raizal.

Autores: Representantes Elizabeth Jay-Pang 
Díaz, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Margarita María 
Restrepo Arango, Alexánder Harley Bermúdez Lasso, 
León Fredy Muñoz Lopera, José Luis Correa López, 
Milton Hugo Angulo Viveros, Adriana Gómez Millán, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Yenica Sugein Acosta 
Infante, Nubia López Morales, Jhon Arley Murillo 
Benítez, Harry Giovanny González García, Nilton 
Córdoba Manyoma y los Senadores Israel Alberto 
Zúñiga Iriarte, Feliciano Valencia Mediana.

Ponentes: Representantes Astrid Sánchez Montes 
de Oca, Abel David Jaramillo Largo.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 667 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 795 de 2020. Publicación 
ponencia para segundo debate: Gaceta del Congreso 
número 1062 de 2020 Aprobado en Comisión 
Segunda: septiembre 17 de 2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
4. Proyecto de ley número 056 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se rinde homenaje a los héroes 
llaneros de la independencia y a la memoria de 
Juan Nepomuceno Moreno como prócer de la gesta 
libertadora.

Autora: Senadora Amanda Rocío González 
Rodríguez.

Ponentes: Representantes José Vicente Carreño 
Castro, Neyla Ruiz Correa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 647 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 908 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1062 de 2020 Aprobado en 
Comisión Segunda: septiembre 17 de 2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
5. Proyecto de ley número 365 de 2020 Cámara, 

145 de 2019 Senado, por medio del cual se incluye 
al municipio de Puerto Colombia, Atlántico, en la 
jurisdicción de la Corporación Autónoma Regional 
del Río Grande de la Magdalena (Cormagdalena).

Autores: Senadores Efraín José Cepeda Sarabia, 
Armando Alberto Benedetti Villaneda, Miguel Amín 
Escaf, Eduardo Enrique Pulgar Daza, Laura Esther 
Fortich Sánchez, Miguel Ángel Pinto Hernández, José 
David Name Cardozo, Carlos Manuel Meisel Vergara, 
Arturo Char Chaljub, Antonio Luis Zabaraín Guevara, 
Luis Eduardo Diazgranados Torres, Mauricio 
Gómez Amín, Édgar Enrique Palacio Mizrahi. Los 
Representantes Martha Patricia Villalba Hodwalker, 
Armando Antonio Zabaraín D´arce, Wadith Alberto 
Manzur Imbett, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Karina 
Estefanía Rojano Palacio, Modesto Enrique Aguilera 
Vides, César Augusto Lorduy Maldonado.

Ponentes: Representantes Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Félix Alejandro Chica Correa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 830 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1078 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1264 de 2020.

Aprobado en Comisión Quinta: octubre 13 de 
2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
6. Proyecto de ley número 278 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se rinden honores a la memoria 
del General Manuel José Bonnet.

Autor: Representante Franklin del Cristo Lozano 
de la Ossa.

Ponentes: Representantes Nevardo Eneiro Rincón 
Vergara, Abel David Jaramillo Largo.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 702 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 978 de 2020 y 978 de 2020(-).

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1278 de 2020 y 1278 
de 2020(-).

Aprobado en Comisión Segunda: octubre 13 de 
2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
7. Proyecto de ley número 402 de 2020 

Cámara, por medio de la cual la nación se une a la 
conmemoración de la Batalla de Palonegro en sus 
110 años, se construye una cultura de paz y se dictan 
otras disposiciones.
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Autor: Representante Víctor Manuel Ortiz Joya.

Ponentes: Representantes Anatolio Hernández 
Lozano, Nevardo Eneiro Rincón Vergara.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 868 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 980 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1288 de 2020.

Aprobado en Comisión Segunda: octubre 28 de 
2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.

• Para proposiciones de debates de control político 
y constancias:

subsecretaria@camara.gov.co

III

Anuncio de Proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 03 de 2003)

IV

Negocios Sustanciados por la Presidencia

V

Lo que propongan los honorables Representantes

El Presidente,

GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ

La Primera Vicepresidenta,

ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,

CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

Notas:

El correspondiente ID para ingresar a la sesión 
plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite legislativo 
son los siguientes:

•  Para proposiciones referentes a los Proyectos 
de ley y/o actos legislativos:

proposiciones.plenariasvirtuales@camara.gov.co

•  Para impedimentos a los Proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, muy buenos días, a usted y a 
todos los compañeros; son las 9:00 de la mañana, 
sírvase ordenar apertura del registro para la sesión del 
día de hoy.

No daremos espacio para constancias; una vez 
tengamos el quorum, iniciamos con la aprobación o 
no del Orden del Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro siendo las 9:00 a. m., se abre el 
registro para verificar el quorum de la sesión ordinaria 
del día jueves 12 de noviembre de 2020, señores de 
cabina, habilitar el sistema.

Pueden registrar su presencia en esta plataforma y 
en este evento de sesión ordinaria.

Invitamos a los Representantes que se registren 
por favor, sólo llevamos 39. No tenemos ni quorum 
deliberatorio.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Quiero recordarles a los Representantes que ya 
abrimos el registro, ya estamos en sesión, les ruego 
que nos apaguen la música por favor. Ahí disculpe, 
doctor Lorduy.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya estamos con quorum deliberatorio.
Podemos ir leyendo el Orden del Día si quiere, 

señor Presidente.
Intervención del Honorable Representante 

Neyla Ruiz Correa:
Señor Secretario, ¿me puede registrar manualmente 

por favor? Tengo problemas de internet y no me deja 
abrir la plataforma para registrarme.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Con gusto doctora Neyla.
Faltan seis honorables Representantes, que se 

hagan presentes para completar el quorum decisorio.
Señor Presidente, ya existe quorum decisorio.
Dirección de Presidencia, Honorable 

Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ya tenemos quorum decisorio 

como usted lo ha manifestado.
Sírvase darle apertura oficial a esta sesión a partir 

de esta hora. Nos cuenta entonces que ya tenemos 
quorum decisorio; leemos el Orden del Día y lo 
sometemos a consideración.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre la sesión siendo las 9:24 a. m. del día 11 
de noviembre 2020, el siguiente es el Orden del Día 
presentado por la Mesa Directiva, existiendo quórum 
decisorio.

Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día.
Dirección de Presidencia, Honorable 

Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:
En consideración el Orden del Día leído por el 

señor Secretario.
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Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria del Orden 
del Día?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Honorable Plenaria 
si aprueban el Orden del Día presentado por la Mesa 
Directiva.

Si alguien quiere manifestar algo al respecto, por 
favor hacerlo en este instante.

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad 
el Orden del Día.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿tenemos alguna proposición 
sobre su escritorio para la discusión?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, muy buenos días. No han 
radicado hasta el momento en el correo de la 
Subsecretaría alguna proposición.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto, buenos días doctor Raúl.

Señor Secretario siguiente punto en el Orden del 
Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 194 de 2019 Cámara, 
por la cual se dictan normas tendientes al 
fortalecimiento y la protección de los usuarios del 
servicio de transporte aéreo público y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Fabio Fernando Arroyave 
Rivas, Rodrigo Arturo Rojas Correa, Emeterio José 
Montes de Castro, Álvaro Henry Monedero Rivera, 
Jaime Armando Yepes Martínez, Andrés David Calle 
Aguas.

Ponentes: Representantes Rodrigo Arturo Rojas 
Lara, Emeterio Montes de Castro, Aquileo Medina 
Arteaga.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 782 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1078 de 2019.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 763 de 2020 y 1080 de 20020 
Fe de erratas.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 12 de 
2019.

Anuncio: noviembre 11 de 2020

Señor Presidente: Este Proyecto tiene unos 
impedimentos.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿el doctor Fabio Arroyave se 
encuentra en plataforma y el doctor Rodrigo Rojas 
Lara?

Intervención del Honorable Representante 
Fabio Fernando Arroyave Rivas:

Aquí estoy, Presidente.

Intervención del Honorable Representante 
Rodrigo Arturo Rojas Lara:

Aquí estoy, Presidente.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto, es que la dinámica de este proyecto la 
llevaremos en la interacción con usted, doctor Rodrigo 
Arturo Rojas Lara como coordinador ponente, y con 
usted, doctor Fabio Fernando Arroyave Rivas como 
autor principal.

Intervención del Honorable Representante 
Fabio Fernando Arroyave Rivas:

Presidente, le quiero pedir que sea el doctor 
Rodrigo quien lidere todo el debate; yo intervendré 
simplemente si es necesario. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

No le entendí.

Intervención del Honorable Representante 
Fabio Fernando Arroyave Rivas:

Presidente, que quería solicitar que sea el doctor 
Rodrigo Rojas quien lidere todo el debate y de ser 
necesario solamente lo haré yo.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto, obviamente cualquier otro de los 
coautores, el doctor Emeterio José Montes de Castro, 
Álvaro Henry Monedero Rivera, Jaime Armando 
Yepes Martínez y Andrés David Calle Aguas, al 
igual que usted también doctor Rodrigo Rojas como 
coautores podrán llevar el uso de la palabra, si así lo 
consideran.

Lo que pasa es que por dinámica y procedimiento 
es mucho mejor interactuar con un autor principal 
o con un coordinador ponente; también es ponente 
Aquileo Medina Arteaga y Emeterio José Montes de 
Castro, que entiendo se encuentra incapacitado por 
una cirugía ambulatoria.

Señor Secretario, usted menciona que este proyecto 
tiene impedimento; sírvase darle lectura para que lo 
sometamos a consideración.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Según lo manifiesta el Subsecretario, existe el 
impedimento del doctor Óscar Sánchez León.

Dice lo siguiente:

Por medio de la presente y conforme a lo 
establecido al artículo 286 y 291 de la Ley 5ª de 
1992, presento el siguiente impedimento, por la cual 
se dictan normas de fortalecimiento tendientes a la 
protección del usuario de servicio de transporte aéreo 
y se dictan otras disposiciones, lo anterior teniendo en 
cuenta que en la actualidad se encuentra en trámite 
una reclamación que hice ante una aerolínea e 
intermediarios y que por las disposiciones que trata el 
Proyecto de ley podría verme beneficiado.

Firma: Óscar Sánchez León.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

En consideración, el impedimento presentado por 
el doctor Óscar Sánchez al que le ruego se ausente de 
la plataforma.

Y que nos certifique usted señor Secretario para 
poderlo colocar en consideración.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el impedimento leído 
del Representante Óscar Sánchez León.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, certifíquenos que el doctor Óscar 
Sánchez se encuentra fuera de la plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se certifica que ha salido de la plataforma señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

En consideración el impedimento del doctor Óscar 
Sánchez.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse.

Señor Secretario ordene apertura del registro para 
que voten por plataforma los Parlamentarios los 
impedimentos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Repito, se abre el registro para votar el impedimento 
del doctor Óscar Sánchez León.

Pueden votar señores Representantes.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Importante anunciar que este debate y esta 
discusión de proyectos se está llevando a cabo a través 

de canales institucionales de televisión del Congreso 
de la República, toda vez que hoy no tiene sesión el 
Senado o no hemos sido notificados, pues nos hemos 
enganchado a las señales de televisión institucional 
y del Congreso; es importante por las intervenciones 
nos están observando a través de los canales la opinión 
pública Nacional.

Intervención del Honorable Representante 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Presidente buenos días, presidente le solicito 
autorización para retirarme una hora u hora y media 
de la Plenaria para atender reunión con la Directora 
de Planeación Departamental como Presidente de la 
Comisión de Planeamiento Territorial.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Ya lo voy a hacer contigo y con el doctor Osorio 
por la plataforma en el chat bien pueda.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién no ha podido votar? para que hagamos 
entonces el registro de manera manual.

Intervención del Honorable Representante 
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:

Doctor Mantilla, Gilberto Betancourt Vota No y 
no he podido hacer el registro virtual para dejar esa 
constancia.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 
registro, recoja los votos manuales de quienes tengan 
problemas de conexión y anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señores Representantes se avisa que se va a cerrar 
la votación por orden de la Presidencia.

Queda cerrado, el resultado es el siguiente:
Por el Sí:
0 votos manuales, 22 electrónicos por el Sí.
Por el No:
Voto manual de:

Jaime Armando Yepes Martínez vota NO
Erwin Arias Betancourt vota NO
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez vota NO
Hernán Humberto Garzón Rodríguez vota NO
Oswaldo Arcos Benavides vota NO
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache vota NO
Nidia Marcela Osorio Salgado vota NO

7 votos manuales por los NO, 86 votos electrónicos 
por el NO, para un total por el NO de 93 votos.

Ha sido negado el impedimento de Óscar Sánchez 
León.
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Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

¿No existe algún otro impedimento, Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hasta el momento no.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase darle lectura a la 
proposición con la que termina el informe de ponencia 
de este Proyecto de ley.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe de ponencia termina con la siguiente 
proposición:

Proposición:

Bajo las consideraciones expuestas, los ponentes 
designados rendimos ponencia positiva al Proyecto de 
ley número 194 de 2019 Cámara, por la cual se dictan 
normas tendientes al fortalecimiento y la protección 
de los usuarios del servicio de transporte aéreo 
público y se dictan otras disposiciones y solicitamos 
a la Plenaria de la Cámara de Representantes dar 
segundo debate al texto propuesto.

Firman: Rodrigo Arturo Rojas Lara, Emeterio 
José Montes de Castro y Aquileo Medina Arteaga.
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Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

En consideración, la proposición con la que 
termina el informe de ponencia de este Proyecto de 
ley.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba la Plenaria la 
proposición con la que termina la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria si aprueba el 
informe de ponencia que busca darle segundo debate 
a este proyecto.

Si hay alguien que quiera manifestar algo al 
respecto, por favor hacerlo.

Ha sido aprobada, señor Presidente, la ponencia 
que buscarle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señor Secretario, articulado; tengo entendido que 
este proyecto tiene 25 artículos y las proposiciones de 
artículos nuevos ¿es así?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Honorable 

Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:
Secretario, entiendo también que no tienen 

proposiciones los artículos 1°, 2°, 3°, 9°, 13, 19, 23 
y 25, ¿es así?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, correcto.
Intervención del Honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Presidente, perdón tomo el uso de la palabra, no 

sé si ha llegado, pero nosotros no tenemos para el 
artículo 14 tampoco.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Llegaron proposiciones nuevas para el artículo 14 
llegó una ¿para cuál más, doctor Rojas?

Intervención del Honorable Representante 
Rodrigo Arturo Rojas Lara:

Le digo lo que tenemos nosotros aquí revisados. 
Nosotros tenemos proposiciones para el artículo 4°, 
para el artículo 6° para el artículo 7°, para el artículo 
8°, para el artículo 15, para el artículo 16, para el 
artículo 17, para el artículo 20, para el 22 y para el 24.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Bueno, doctor Rojas, vamos a someter a 
consideración los que yo leí y oportunamente le 

vamos a ir diciendo a usted qué proposiciones; 
porque todos los que usted le leyó, bueno todos no 
tienen proposición muchos de los que usted no leyó 
de acuerdo, por ejemplo, artículos 10, 11 y 12.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, está llegando en estos 
momentos proposición; vienen radicando los señores 
Representantes; entonces en la medida en que estén 
llegando les vamos a ir enviando a los ponentes las 
proposiciones.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco:

Señor Secretario, en consideración, los artículos 
como vienen en la ponencia que carecen de 
proposición 1°, 2°, 3°, 9°, 13°, 19°, 23 y 25.

¿Los anotó, doctor Rojas?

Intervención del Honorable Representante 
Rodrigo Arturo Rojas Lara:

Sí, señor.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco:

Perfecto vamos a empezar con esos.

Intervención del Honorable Representante 
Buenaventura León León:

Presidente excúsenme.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco:

Doctor Buenaventura.

Intervención del Honorable Representante 
Buenaventura León León:

Presidente, es que no sé si ha llegado; ahí se 
excluyen los artículos 2° y el 13 que nosotros hemos 
radicado proposiciones.

Dirección de Presidencia, Honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

2° y 13, vamos a excluirlos, les ruego a los 
Representantes que ese proyecto fue anunciado como 
parte del Orden del Día desde la semana anterior. 
Este proyecto pudo haber sido discutido y debatido 
el día de ayer, pero no lo hicimos, porque teníamos 
otro en el Orden del Día inicial; lo digo respecto a las 
proposiciones que de pronto se empiezan a presentar 
sobre la marcha.

Repito mis palabras de ayer, estoy en la obligación 
de someterlas a consideración, pero por dinámica 
procedimental sería muy importante la radicación 
oportuna de las proposiciones por parte de los 
Parlamentarios y para este proyecto no hemos tenido 
menos de 5 días de haberlo anunciado en el Orden del 
Día.

Vamos a excluir los artículos 2° y 13, doctor Rojas, 
para que entren en discusión oportunamente.
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Entonces en consideración, tal como vienen en la 
ponencia carecen de proposición los artículos 1°, 3°, 
9°, 19, 23 y 25.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario ¿aprueban estos artículos la 
Plenaria?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Antes le quiero manifestar, al señor ponente 
Rodrigo Rojas que le enviamos en estos instantes las 
nuevas proposiciones al correo igual que a todos los 
demás Representantes de la Plenaria.

Pregunta la Presidencia, si se aprueba como viene 
la ponencia el artículo 1°, 3°, 9°, 19, 23 y 25; si hay 
alguien que quiera dejar alguna anotación o votar en 
contra puede hacerlo.

Señor Presidente, han sido aprobados por 
unanimidad los artículos que usted ha referenciado.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, hemos aprobado seis de 
los 25 artículos que contiene este Proyecto de ley.

Señor Secretario, entiendo que hay algunos 
artículos que tienen proposición de eliminación, serían 
los primeros que tendríamos que poner en discusión 
para poder trabajar posteriormente las proposiciones 
avaladas o no, entiendo que son los artículos 20 y 22.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

20 y 22 sí señor, sobre el artículo 20.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Vamos a leer la proposición de eliminación del 

artículo 20 y le vamos a dar el uso de la palabra al señor 
coordinador ponente y al autor de la proposición, bien 
pueda.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:
Proposición presentada por el Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi. Dice así:
Elimínese el artículo 20 del Proyecto de ley 

número 194 de 2020 Cámara, por el cual se dictan 
normas tendientes al fortalecimiento y a la protección 
de los usuarios del servicio de transporte aéreo 
público y se dictan otras disposiciones.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Señor Presidente, ha sido leído la proposición de 

eliminación del artículo 20.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rodrigo Rojas, sobre la proposición 

de eliminación del artículo 20, bien pueda.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente, le solicitaría muy comedidamente 
primero escuchar los argumentos del Representante 
Vallejo; porque fue una de las que apenas fueron 
radicadas.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Gabriel Jaime Vallejo, sobre su 
proposición de eliminación del artículo 20, bien 
pueda.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Presidente, buenos días para usted y para todos 
los compañeros de la Cámara y, por supuesto para 
quienes nos siguen por los diferentes medios de 
comunicación.

Presidente, este es un Proyecto de ley entiendo 
perfectamente, digamos el objetivo y es poder tener un 
marco legislativo frente a las diferentes circunstancias 
o situaciones que se presentan con los usuarios del 
sector aeronáutico en Colombia.

Particularmente tengo unas preocupaciones, 
porque el sector aeronáutico en el mundo entero no 
solamente en Colombia es un sector que normalmente 
se regula mediante reglamentos aeronáuticos, no 
solamente en Colombia en el mundo entero y debemos 
ser muy cuidadosos en modificar, en incluir temas que 
son absolutamente técnicos y que hacen parte de la 
aviación mundial. 

Me voy a referir particularmente Presidente a 
esta proposición del artículo 20, esta proposición 
se fundamenta Presidente en que consideramos 
que ya el Código de Procedimiento Administrativo 
y de lo Contencioso Administrativo establece y 
señala claramente que, en aquellos casos, cuando 
se establecen procedimientos de los recursos 
pues se refiere a reglamentos especiales, ya en un 
reglamento especial es la Aeronáutica Civil, a través 
del reglamento aeronáutico de la regulación la que 
establece el tema del procedimiento y los recursos.

Creería que señalar un procedimiento distinto 
mediante ley de la República puede inclusive ser 
perjudicial en algún momento para el usuario, en la 
medida en que esto va evolucionando y a veces lo que 
necesitan los ciudadanos es oportunidad, rapidez en la 
resolución de los recursos.

Por consiguiente, le pediría amablemente 
al coordinador ponente y a los autores que nos 
acompañen con esta proposición, dejemos que el 
Código de Procedimiento Administrativo sea quien 
haga referencia al reglamento aeronáutico al RAC 
como tal que es el reglamento especial referente a 
esto; ya hay una vasta normatividad señalada por la 
autoridad aeronáutica con relación a lo que sucede 
con los reclamos, por eso no vería la necesidad que 
en una norma de rango legal señalemos el tema de los 
recursos, creo que este proyecto podemos empezar a 
depurarlo de tal manera que efectivamente, lo que se 
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cree si es que así se pretende crear como le entiendo a 
los autores y al coordinador ponente, pues básicamente 
unas condiciones generales pero la parte operativa, la 
parte dinámica, la parte de las reclamaciones creo que 
no es necesario a través de una ley de la República y 
se lo dejemos únicamente a la autoridad aeronáutica, 
que insisto esto es un tema de la aviación mundial.

Hago un llamado a la Cámara, para que seamos 
muy prudentes y evitemos generar circunstancias que 
nos pongan en desventaja competitiva y comparativa 
frente a otros mercados de la aviación mundial, esa 
es la razón por la cual señor Presidente solicito que 
se elimine este artículo; porque creo que ya este 
es un tema que está desarrollado en el reglamento 
aeronáutico, que al final se convierte en el reglamento 
más importante, desde el punto de vista operativo en 
la aviación de un País y en el caso nuestro que es la 
Aeronáutica Civil la que ya lo tiene así desarrollado. 
Gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, bien pueda.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Gracias Presidente, en cuanto al Representante 

Vallejo les agradecemos todos los aportes que vienen 
al proyecto.

Decirle que en primer lugar, por el contrario lo que 
crea este artículo es un trámite mucho más expedito, 
que facilita y da garantía están todas las aerolíneas, 
como a los usuarios del transporte aéreo, además, 
recordemos doctor Vallejo que fue en el Plan Nacional 
de Desarrollo de este Gobierno, que se le asignaron 
a la Superintendencia de Transporte competencias 
administrativas en materia de protección al 
consumidor de transporte aéreo, entonces vamos es 
en la vía de articulación y de armonía entre las normas 
legales vigentes. 

Recordemos que este Proyecto de ley dentro de los 
muchos propósitos y el fundamental que es garantizar 
y proteger al consumidor aéreo en nuestro País, lo que 
busca también es armonizar y crear una normativa 
única frente a la dispersión que existe hoy en día 
legalmente en las normas que protegen a este tipo de 
consumidor. Entonces en ese sentido recordar además 
que los recursos no están en la ley efectivamente es 
en el Código Administrativo, pero no aplica para 
los particulares como es el caso del vínculo entre 
pasajero de aerolínea; es por esta razón que para 
brindar mayores garantías y articular con las normas 
vigentes y con lo establecido en el Plan Nacional de 
Desarrollo, nosotros incluimos en este sentido.

Aquí no estamos creando ninguna obligación 
adicional, simplemente estamos creando un trámite 
mucho más expedito para todo lo que refiere al 
procedimiento de recursos establecidos ya de acuerdo 
a las funciones que se le otorgaron y le otorgamos acá 
en esta Cámara a la Superintendencia de Transporte 
en el Plan Nacional de Desarrollo que presentó el 
Gobierno Duque.

Entonces le pediría mis colegas y le pediría muy 
respetuosamente al doctor Vallejo, si podemos dejarla 
como constancia y a mis colegas poder mantener 
este artículo, entendiendo que lo que hace reiteró de 
generar un trámite mucho más expedito, que garantiza 
y avanza en términos garantistas tanto las aerolíneas 
como para el consumidor aéreo.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante César Lorduy sobre, esta 
proposición de eliminación al artículo 20 hasta por 
tres minutos.

Intervención honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente, bueno, creo que gran parte de 
lo que quería manifestar lo acaba de decir el colega 
Rojas, pero sí quisiera hacer varias precisiones en 
complemento.

En primer lugar, ratificar que efectivamente la 
órbita de competencia del Código Contencioso 
Administrativo, que por cierto en estos días 
seguramente la Plenaria tendrá que ocuparse de su 
modificación habida cuenta que ya hemos rendido 
ponencia en cuanto a la modificación no tiene digamos 
posibilidad, que los recursos que están allí establecidos 
puedan ser de ellos titulares los particulares a menos 
que cumplen funciones públicas que no es el caso, si 
es un ciudadano que simplemente compra un tiquete 
y tiene algunos inconvenientes.

En segundo lugar, recordemos que la Aeronáutica 
Civil tampoco tiene esta competencia, es más, ni 
siquiera la ha tenido es más que no tiene un portal 
para recibir este tipo de quejas; recientemente la 
Superintendencia de Industria y Comercio hace 
aproximadamente un año y medio dos años habilitó 
un portal para poder recibir unas quejas que se 
interponían contra el Aeronáutica Civil.

Tercero, es que es supremamente extraño que un 
servicio público, un servicio que prestan particulares, 
pero que es un servicio público como es el transporte 
aéreo se diferencia de los otros servicios públicos, 
que también prestan particulares sobre los cuales no 
existe ninguna posibilidad de poder reclamar como 
se reclama un servicio de agua, como se reclama a 
un servicio de energía, como se reclama otro tipo 
de servicios públicos. Creo que la propuesta en el 
artículo 20, no afecta absolutamente a nadie y que las 
aerolíneas y las agencias comercializadoras pueden 
responder a los ciudadanos y en última instancia 
como plantea el artículo 20 pues el pronunciamiento 
de la Aeronáutica Civil.

Creo que el espíritu del doctor Vallejo que 
seguramente como estoy plenamente seguro es sano, 
no quisiera sino invitarlo a él que lo considerará y 
que viera efectivamente que es un servicio público 
prestado por particulares, pero que los ciudadanos 
no tienen la más mínima posibilidad de interponer 
un recurso, el doctor Rojas y su propuesta salvo que 
existan proposiciones complementarias tiene toda la 
razón. Gracias Presidente.
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted Representante.

Gabriel Jaime Vallejo y procedemos.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente, digamos no tengo ningún 
inconveniente en dejarla como constancia, quiero 
hacer simplemente dos precisiones, Presidente.

Uno, cuando hago referencia al Código de 
Procedimiento Administrativo estoy por supuesto 
refiriéndome a un recurso, si bien aquí el recurso 
de reposición está impuesto ante el intermediario 
o ante el prestador del servicio obviamente hay 
una reglamentación y el Código de Procedimiento 
Administrativo así lo establece.

Lo segundo, Presidente la inconveniencia que 
veo de establecer procedimientos especiales para 
recursos es porque nosotros ya tenemos un Estatuto 
del Consumidor; por ejemplo, un Estatuto del 
Consumidor aplicado y aplicable en diferentes 
ámbitos de los sectores económicos, incluyendo los 
servicios públicos, entonces me preocupa y si bien 
la voy a dejar como constancia Presidente hago el 
llamado a los autores y ponentes, que entonces nos 
vamos a empezar a llenar dependiendo de cada sector 
económico de un procedimiento especial de recursos, 
lo cual me parece en mi opinión inconveniente.

Por esa razón Presidente había presentado la 
proposición, pero atendiendo la solicitud que hace el 
ponente y la explicación, simplemente lo que decía 
es que estos temas; que son temas tan técnicos en la 
aviación y tan sensibles a veces es mejor no darle esa 
rigidez de la ley, sino hacerlo vía reglamentaria que es 
perfectamente viable. Los reglamentos aeronáuticos 
colombianos señalan el tema lo decía ahora el ponente 
en la Superintendencia de Transporte que creo que fue 
un gran avance frente al tema de la atención de estas 
quejas, ya hay un procedimiento establecido, pero 
Presidente la dejo como constancia y no hay ningún 
inconveniente atendiendo la solicitud que nos hace el 
doctor Rodrigo Rojas. Muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto señor Secretario solicitud de eliminación 
artículo 22, dele lectura por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:

Elimínese del artículo 22 del Proyecto de ley 
número 194 de 2020 Cámara, por el cual se dictan 
normas tendientes al fortalecimiento y a la protección 
de los usuarios del servicio de transporte aéreo 
público y se dictan otras disposiciones.

Me permito leer si usted lo autoriza la justificación 
dice lo siguiente:

Es importante tener en cuenta que una de las 
premisas fundamentales en el transporte aéreo, la 
libertad de tarifas la cual ha permitido que exista la 
competencia y la democratización del servicio; razón 
por la cual cada día quien quiera llegar más aerolíneas 
al País, si el Estado entrar a regular la tarifa empezaría 
a limitar la competencia y restringiría la oferta que 
tiene el consumidor; adicionalmente los criterios para 
fijación de tarifas son criterios confidenciales y que 
responden al mercado, por lo que se debe sugerir que 
sean divulgados al público generaría una distorsión 
importante en las reglas de negocio de la industria.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Con la misma metodología anterior, doctor Gabriel 

Jaime Vallejo para que lo escuché el coordinador 
ponente sobre su proposición de eliminación artículo 
22.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente, miré el artículo 22 del proyecto 
es un artículo que sin duda alguna de lo que creo y 
entiendo es permitirle a la unidad administrativa 
encargada del sector, poder hacer una recopilación 
y un seguimiento de las tarifas, a mí esta norma se 
los confieso digamos que aparentemente no genera 
mayor inconveniente; pero también quiero manifestar 
la preocupación si hay algo que ha desarrollado la 
aviación comercial en Colombia, un país que en el 
continente es envidia de muchos, envidia en el buen 
sentido de la palabra Presidente, queridos compañeros, 
es el desarrollo de nuestra visión comercial y si hay 
algo que lo ha permitido es la libertad tarifaria. 

La libertad tarifaria es la columna vertebral hay 
dos elementos fundamentales en el desarrollo de la 
aviación en Colombia: 

Primero, la libertad tarifaria y el otro la política 
de cielos abiertos, esta combinación entre libertad 
tarifaria y política de cielos abiertos nos ha permitido 
poder tener la conectividad que tiene hoy Colombia 
con sus limitaciones, con sus problemas por supuesto 
a veces con distorsiones en el mercado pero este País 
con esta geografía tan compleja, con este retraso de 
años en el tema de infraestructura de transporte ha 
crecido gracias a la industria y el sector aéreo, hay 
que reconocerlo a nuestras aerolíneas.

Este artículo me preocupa mucho doctor Rodrigo, 
quisiera que lo eliminaremos o lo modificaremos para 
dejar claro que la libertad tarifaria, es un principio 
fundamental de nuestro sector aeronáutico nosotros 
no podemos aquí mandar mensajes equivocados que 
vamos a hacerle seguimiento a las tarifas, vamos 
a revisar porque de una vez les digo nos estamos 
mutilando uno de los pilares fundamentales de la 
aviación en Colombia; por eso la invitación frente a 
este artículo es que lo eliminamos dejemos el principio 
de libertad tarifaria, que es quizás la cualidad más 
grande que tiene este País en materia de aviación 
comercial y que le ha permitido a nuestras regiones, 
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hablo del caso Pereira hoy por fortuna tiene más de 
cuatro o cinco aerolíneas con muy buenas frecuencias 
y la libertad tarifaria ha permitido que los ciudadanos 
puedan acceder al servicio de transporte aéreo, nada 
más peligroso, nada más dañino, nada más nefasto 
para el transporte aéreo que una incidencia directa del 
Estado en las tarifas aéreas en ese sentido por eso lo 
presenté.

Invitaría al ponente que nos acompañe con la 
eliminación y si es el caso obviamente podríamos 
entonces mejorar la redacción, pero no quiero abrir 
una puerta que me parecería muy peligrosa. Gracias 
Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante César Lorduy, sobre esta misma 
proposición de eliminación del artículo 22 y después 
a los ponentes.

Intervención honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente ¿no intervendría primero el doctor 
Rodrigo Rojas?

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Es que él es el coordinador ponente y podría 
recoger las inquietudes.

Bien pueda doctor Lorduy.
Intervención honorable Representante César 

Augusto Lorduy Maldonado:
Presidente, seguimiento no significa control, 

reportar tampoco significa control, es decir, la 
Aeronáutica no fija las tarifas tampoco no es tan cierto 
si uno revisa lo que puede haber dado las informaciones 
periodísticas sobre este tema de seguimiento de 
tarifas, doctor Vallejo, se va a encontrar que los 
últimos tres años la misma Superintendencia se ha 
reunido con todas las aerolíneas habidas y por haber 
y han establecido diferentes mecanismos mediante 
los cuales se logra saber cuáles son las tarifas que se 
cobran en un determinado trayecto, es más es que esas 
tarifas cuando estamos hablando de libertad no es una 
fijación de tarifas; simplemente el criterio liberal y 
amplio de lo que pueda establecer la aerolínea.

Lo segundo, es que dentro de esa tarifa hay unos 
componentes tributarios, que sí es importante que se 
sepa, porque esos tributos a su vez dan origen ya sea a 
título de sobretasa o a título de otro tipo de conceptos 
que son importantísimos: 

Uno, para el tema de los aeropuertos concesionados.
Dos, para la recuperación de unas tazas que se 

fijan, por ejemplo, en materia internacional. Hay unas 
sobre tasas especiales, entonces si la Superintendencia 
no conoce esa tarifa que le aseguro, que si las conoce 
que además le aseguro que si se le reportan pues 
obviamente creo que nos debe generar tranquilidad 
que éste es un artículo que incluso sin estar allí ya se 
viene cumpliendo que bueno que esté en la norma.

Creo que eso no perjudica absolutamente nadie, si 
uno lee el artículo con toda la tranquilidad del mundo 
la Aeronáutica no tiene ningún momento en virtud 
de ese artículo competencia para fijación de tarifas, 
ni tampoco competencias para controlar las tarifas, ni 
competencias para eliminar la libertad económica.

Pero las tarifas no se fijan simple y llanamente 
porque a una aerolínea se le ocurrió que el trayecto, 
debería ser x y entonces tendría este tipo de valor, 
no en ese mismo reglamento aeronáutico al que 
usted se refería y se lo digo como consecuencia de 
un ejercicio profesional que he tenido en el pasado, 
pues se establecen unos criterios de tal manera que la 
tarifa tiene que ser el resultado de una gran cantidad 
de variables, que no necesariamente están sujetas a 
una simple libertad como normalmente lo podemos 
denominar y no nos olvidemos, es un servicio público 
que está prestado por particulares, pero transporte 
aéreo es un servicio público creo que inclusive el 
artículo 22 podría hasta quedarse corto frente a lo que 
podríamos hacer, desde el punto de vista que si se tiene 
en cuenta que es un servicio público por el contrario 
del artículo 22, pienso que es un artículo importante 
pero no como para preocuparnos tanto doctor Vallejo 
en el sentido de que basado en este artículo, se va a 
perder la libertad tarifaria, estoy plenamente seguro 
que no será así. Muchísimas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Ángel María Gaitán, hasta por tres 
minutos también sobre esa proposición de eliminación 
artículo 22.

Intervención honorable Representante Ángel 
María Gaitán Pulido:

Gracias Presidente, un saludo especial para todos 
los compañeros.

Señor Presidente, quiero referirme también a lo 
que ha expresado el honorable Representante Vallejo, 
con respecto a eliminar este artículo 22.

Lo primero, partiendo de lo que ya se han expresado, 
que el servicio aeronáutico es un servicio público 
esencial en Colombia prestado por particulares, pero 
lo que hay que hablar es del infortunio que se ha tenido 
cuando esa libertad tarifaria no tiene control, voy a 
poner el caso expreso Avianca en Colombia, Avianca 
en Colombia ha cometido todo tipo de atropellos, 
hoy ya que en los últimos 20 años abusan del usuario 
que utiliza el transporte, abusan en las tarifas y la 
irresponsabilidad en la prestación del servicio; por 
eso me parece que a buena hora este Proyecto de 
ley llega y eso artículo es lo que hace, es que aquí 
los organismos de control y seguimiento actúen para 
evitar este tipo de excesos en contravía de los usuarios 
en nuestro país, de una misma empresa que incluso 
no siendo colombiana tiene el monopolio en este país, 
que ahí es donde también comete el mayor de los 
excesos en contra de los usuarios y, por supuesto, que 
no le tributaba Colombia un solo peso, genera empleo 
como genera la mayoría de empresas privadas pero 
ese no puede ser el único y exclusivo argumento para 
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que no regulemos desde el Congreso de Colombia 
el sistema de seguimiento y control a la libertad de 
tarifas.

Me parece que ahí es donde Avianca y cualquier 
otra empresa ha cometiendo este tipo de excesos, por 
eso me parece que ese artículo debe mantenerse y 
ojalá reforzarse para evitar los excesos del futuro y no 
obviamente terminar tampoco colocando dificultades 
para que se preste el servicio, pero para que no se 
comentan los excesos y sobre todo las irregularidades 
que se han venido presentando por parte de Avianca 
en Colombia. Muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Ciro Antonio Rodríguez, hasta por 
tres minutos, bien pueda.

Intervención honorable Representante Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón: 

Muchas gracias señor Presidente, si la Plenaria lo 
tiene a bien eliminar este artículo si vale la pena que 
lo aclarara de una mejor manera; si hay algo que ha 
facilitado la democratización del transporte aéreo es 
la libertad tarifaria, nosotros vemos que estas tarifas 
están basadas en una economía de comportamiento es 
de acuerdo a las necesidades de la planificación que 
se hace del vuelo, que ha permitido incluso las clases 
de menores recursos poder viajar al lado de cualquier 
vuelo nacional e internacional.

Si nosotros no colocamos inclusive un valor de la 
tarifa está diciendo que va a haber un valor fijo para 
esa tarifa, no un rango de tarifas como es hoy en día, 
un vuelo a cualquier ciudad lo tiene desde 80.000 
hasta 500.000 pesos de acuerdo a la planificación y el 
comportamiento de la persona que va a viajar.

Creo que este artículo, así como está sí perjudica 
esta libertad tarifaria e iría en contra de esta gran 
democratización que ha tenido el sistema aéreo en 
nuestro país. Muchas gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela, 
hasta por tres minutos, sobre esta misma proposición.

Intervención honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela: 

Muchas gracias Presidente, quiero hacer una 
claridad puntual porque no sé en qué momento se ha 
generado como confusión.

Ese artículo habla de un seguimiento a precios, no 
habla de control de precios, hago parte de las personas 
que defendemos la economía de libre mercado y la 
libertad de competencia, pero es que aquí no se está 
hablando que se vaya hacer un control donde el 
Congreso y el Estado definirá de los precios de la 
tarifa, no sé porque se fue la discusión hacia allá y 
hay que dar una claridad. 

Aquí lo que se está pidiendo es que haya información 
certera porque la tarea y el papel del Estado, es vigilar 

y tener información sobre los datos y las cifras que 
hay en este caso sobre las tarifas que se presentan en 
un sector que ha sido bastante cuestionado y que tiene 
dificultades que esto no va a solucionar los problemas 
de competitividad del sector aeronáutico, no busca 
tampoco eso, necesitamos poder vigilar precisamente 
cuáles son las tarifas, si un Estado no tiene acceso a 
información de calidad no puede tomar decisiones 
en cuanto a lo que tiene que ver con la protección 
del derecho de los usuarios y también de las mismas 
aerolíneas, para poder tomar decisiones necesitamos 
data y si no los tenemos por eso habla precisamente 
de eso, incluso tengo una proposición a ese artículo 
que lo que busca es que la información de todas estas 
tarifas que puedan estar disponibles para consulta al 
público, cosa que hoy uno le puede hacer sino que 
le toca mirar tarifa por tarifa, tiquete por tiquete, 
lugar por lugar, de aerolínea en aerolínea entonces 
simplemente es un tema de reporte de información o 
de control de tarifas entonces no confundamos a la 
gente y nos desviemos del debate a donde no debe ser 
por tratar de digamos eliminar un artículo.

Así que este artículo hay que apoyarlo, simplemente 
es información para la toma decisiones y acceso de 
nosotros y saber qué es lo que pasa con las tarifas hoy 
en Colombia y de esa manera el Estado pueda vigilar 
con tranquilidad y tomar decisiones, en los casos en 
los que se presenta alguna irregularidad es no más que 
eso.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Armando Antonio Zabaraín 
D´Arce, bien pueda hasta por tres minutos sobre esta 
misma proposición, doctor Zabaraín. 

Intervención honorable Representante 
Armando Antonio Zabaraín D´Arce:

Gracias señor Presidente, creo que este artículo es 
una gran oportunidad para que dejemos allí el hecho 
que es la reglamentación del Gobierno nacional, a 
través de la dependencia correspondiente le ponga 
un techo, una base y un piso, para que hoy los que 
observamos algo que sucede con frecuencia las 
tarifas nosotros sabemos que un día el pasaje te cuesta 
$300.000 Barranquilla-Bogotá, pero el día siguiente 
te cuesta $1.200.000 esas diferencias de tarifas son las 
que preocupan.

Si el Gobierno nacional, a través del ente 
correspondiente le pone un piso y un techo para que 
jueguen y eso debería quedar en la reglamentación 
seguramente de eso se trata del espíritu del artículo 
cuando los ponentes los redactan.

Estoy convencido que, con este proyecto vamos 
a poder lograr lo que hemos querido siempre que 
haya un buen servicio; revisando los 25 artículos 
no encontramos nada que esté en contra de los 
controles internacionales que tiene la aviación, sino 
que corresponde a unas medidas nacionales que se 
toman para garantizar un buen servicio al usuario 
colombiano.
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Nosotros aquí estamos encontrando oportunidades, 
por eso considero que el artículo debería permanecer, 
pero además de eso que bueno que le permita en la 
reglamentación el Gobierno nacional ponga un piso y 
un techo al tema de tarifas. Gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 
hasta por tres minutos, bien pueda.

Intervención honorable Representante Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente muchísimas gracias, es importante 
contarle a esta Plenaria que este artículo no busca 
fijar tarifas, ni techos, ni pisos como lo ha expuesto 
mi colega. Este artículo tiene como propósito el 
seguimiento a los servicios aéreos así se titula del 
mismo y de manera clara dice que la aeronáutica será 
la encargada de hacer el seguimiento permanente; no 
dice que será la encargada de fijar las tarifas esto es 
importante anunciarlo, aquí no hay una regulación 
por parte del Aeronáutica en regulación a tarifas; lo 
que va a existir es un control ejercerá un seguimiento 
¿con qué propósito? Con el propósito de proteger a 
los usuarios de los servicios aéreos.

No confundamos, están bien las preocupaciones 
expresadas, pero aquí no se busca que se fijen tarifas, 
ni que se fijen techos, ni que se fijen piso señor 
Presidente, por ende, este artículo resulta conveniente 
y necesario en aras de proteger al usuario de los 
servicios aéreos. Mil gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Wadith Manzur, hasta por tres minutos y le 
damos el uso de la palabra del coordinador ponente.

Doctor Rojas, le ruego que lea el chat que le estoy 
escribiendo hace rato para que me dé la información 
de un artículo.

Bien pueda doctor Wadith.
Intervención honorable Representante Wadith 

Alberto Manzur Imbett:
Muy buenos días Presidente para usted y para 

todos los compañeros un saludo cordial.
Mi intervención es muy corta Presidente, quiero 

ayudar a aclarar un poco lo que pretende este artículo, 
y quiero iniciar porque la prestación del servicio de 
transporte aéreo por la Corte Constitucional y alguien 
me podrá corregir fue declarada como un servicio de 
transporte público y el hecho de se le esté pidiendo 
información, para poder entrar a hacer la vigilancia 
sobre las tarifas no quiere decir bajo ninguna 
circunstancia que se esté interviniendo los precios.

Aquí lo que se está pidiendo, es que se pueda 
acceder a una información para que sea transparente 
el manejo de las tarifas en el servicio aéreo es que, 
para los ciudadanos, para los usuarios de este servicio 
a veces no es claro cómo manejan ellos internamente 
el tema de oferta y demanda y cómo es posible que 

hay tiquetes que un día cuestan $1.400.000 y al otro 
día cuestan $200.000 eso es lo que busca el artículo y 
eso es lo que entiendo claramente. No veo que se esté 
afectando el libre mercado, soy amigo y siempre he 
creído que la solución para el tema del transporte aéreo 
en Colombia es abriendo los mercados y buscando 
más aerolíneas que quieran de alguna manera venir 
a prestar el servicio en Colombia, para generar una 
mayor competencia porque lo que tenemos aquí es 
una concentración del servicio.

No veo aquí en este artículo que se esté afectando 
la libertad de mercado, no veo en este artículo se 
esté afectando los precios, no veo ninguna razón que 
un artículo en este sentido pueda generar de pronto 
acabar con el interés de otras aerolíneas que tienen 
pensado invertir en el País y comenzar prestar un 
buen servicio. 

Así que invitó a los compañeros a que votemos 
positivamente este artículo y que no procedamos con 
su eliminación. Muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Doctor Rodrigo Rojas bien pueda, coordinador 
ponente.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Gracias Presidente, estamos revisando las 19 
nuevas proposiciones que han llegado por eso no 
hemos podido enviarle la relación, ya creo que con 
alguien de su equipo venimos adelantando las que 
tienen una proposición avalada para poder someterlas, 
le agradezco infinitamente siempre Presidente su 
buena disposición para organizar muy bien estos 
debates.

En cuanto a la proposición del doctor Vallejo, le 
agradezco y siempre reconozco en el doctor Gabriel 
un hombre muy acucioso, muy estudioso del tema, al 
igual mi colega y compañero en la Comisión Sexta el 
doctor Ciro habla de las preocupaciones frente a un 
posible control de precios en este artículo. 

Quiero decirles algo con un argumento el que 
creo termina toda la discusión, es que doctor Gabriel 
nosotros compartimos preocupaciones, aquí no se 
puede tocar el tema de la libertad de tarifas eso iría en 
contra de la competencia, afectaría el mercado y eso lo 
tenemos los autores y ponentes de ese proyecto muy 
claro; es por esta razón que una proposición enviada 
por mí copartidarios doctor Juan Carlos Losada no fue 
avalada, porque él solicitaba aclarado en el artículo 
que se detallara los criterios para la fijación de la tarifa 
final, eso podría afectar todo el modelo de negocio, 
todo lo que refiere a la posibilidad de una libertad 
tarifaria frente a como está hoy el articulado.

Quiero decirle doctor Gabriel y doctor Ciro usted 
que es un estudioso de todas las normatividades del 
sector que este artículo lo único que hace es atender 
el régimen tarifario contemplado en la Resolución 
904 del 2012 de la Aeronáutica Civil y permítame 
Presidente leerlo “A partir de la entrada en vigencia 
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de la presente resolución, el régimen tarifario de los 
servicios aéreos comerciales en Colombia es libre, lo 
anterior sin perjuicio de la potestad de la Aeronáutica 
Civil en materia de tarifas aéreas.

Parágrafo. En todo caso las empresas 
aéreas de transporte, de pasajeros nacionales e 
internacionales deben informar a la Aeronáutica 
Civil las tarifas que ofrezcan al público, con sus 
respectivas condiciones al día siguiente de ser 
publicadas, de acuerdo con los parámetros del 
sistema de información de la entidad”, si ustedes 
observan, doctor Gabriel, lo único que nosotros 
estamos dándole un rango mayor a esta resolución 
que fue desde el 2012, doctor Gabriel, realizada por 
la Aeronáutica Civil entonces creo que aquí se disipa 
cualquier duda, aquí no estamos haciendo ningún 
control tarifario, nosotros estaríamos totalmente en 
contra de esto porque esta propuesta adicional que 
presentaba mi colega Lozada podría llegar a afectar 
este término por eso no fue avalada; pero claramente 
esto es una resolución que ya viene funcionando en el 
País como lo mencionaba el doctor Ardila y el doctor 
Lorduy en su intervención.

En este sentido le pediría doctor Gabriel 
entendiendo ya que esto es una ratificación y un 
rango mayor a una resolución del Aeronáutica Civil 
que viene funcionando hace más de 8 años, que 
pudiéramos dejar como constancia esta proposición y 
poder avanzar en la discusión del articulado. Muchas 
gracias Presidente, gracias doctor Vallejo.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Darío Pérez, hasta por tres 
minutos y posteriormente el doctor Gabriel Vallejo 
para que nos cuente si la deja como proposición o si 
la sometemos a consideración.

Intervención honorable Representante Óscar 
Darío Pérez Pineda: 

Presidente, muchas gracias, qué pena de pronto es 
inoportuno y yo quisiera de pronto, me la diera después 
de que se termine la discusión de la proposición de 
eliminación del artículo 22; porque quiero hacerle 
una propuesta a los ponentes de un artículo nuevo, 
que me parece que debería ser sustantivo y quedara 
en el proyecto. Así que si su señoría lo permite no 
es sobre el 22, sino que era sobre otro tema para que 
procedamos y sigamos adelante con el 22.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, doctor Gabriel Vallejo para que 
procedamos respecto de su proposición de eliminación, 
artículo 22.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Presidente, muchas gracias doctor Rodrigo, muy 
claro le agradezco enormemente esa explicación 
coincido perfectamente, por eso digamos que advertir 
que el artículo aparentemente no generaba ninguna 
amenaza frente al tema del reglamento aeronáutico, 

actualmente contempla ese reporte de la información 
y por supuesto la dejaré como constancia.

Quedo tranquilo con su explicación, pero 
quiero simplemente dejar este mensaje Presidente, 
escuchando a algunos de mis compañeros, ojo doctor 
Rodrigo y queridos compañeros, algunos que refieren 
que dicen que defender el libre mercado y defender 
la libre empresa dicen que reportan información para 
después tomar decisiones, sanciones.

Entonces en eso soy transparente y los que me 
conocen saben que a mí me gustan las cartas sobre 
la mesa, es que aquí lo que queremos ir llevando a 
un mercado de libertad vigilada o de libertad de 
reglamentada, ese va a ser no lo digo en ese proyecto 
del doctor Rodrigo ni más faltaba, le agradezco su 
explicación pero en eso tenemos que ser transparentes 
con los ciudadanos; cuál es el mercado que nosotros 
queremos en el tema de la aviación, creo que su 
posición fue absolutamente clara, doctor Rodrigo 
coincido con usted; pero ojo en las intervenciones 
de algunos de los compañeros que decían no claro 
necesitamos información para tomar decisiones 
y ese tomar decisiones no es nada distinto que la 
intervención en el mercado, no es nada distinto para 
que lo dejemos claro.

Entonces, Presidente, la dejo como constancia.
Doctor Rodrigo. Muchísimas gracias por la 

aclaración.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, pero señor Secretario, no tenemos ningún 

otro artículo que tenga proposiciones de eliminación 
entonces vamos a avanzar de la siguiente forma:

Vámonos con tres artículos que tienen 
las proposiciones avaladas, tienen una, o dos 
proposiciones y están avaladas artículo 7°, 15 y 17 
para el que está llevando el orden aritmético.

Gracias señor Secretario, proposición o 
proposiciones sobre el artículo 7°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 7°, tiene una proposición de Julián 
Peinado que dice así: 

Proposición:
Modifíquese el artículo 7° del Proyecto de ley 

número 194 de 2019 Cámara, donde en el parágrafo 
señala lo siguiente, el Gobierno nacional en cabeza 
del Ministerio de Transporte reglamentará el proceso 
expedido para el reingreso de los gastos de que trata 
el presente artículo en un plazo de 6 meses, contados 
a partir de la entrada en vigencia de la presente ley.

Y en el párrafo segundo, propone modificar la 
palabra “ésta” por “éste”, quedaría así el párrafo 
segundo:

Cuando el operador aéreo se vea en la obligación 
de suministrar las competencias de las que trata la 
presente ley por causas o circunstancias imputables a 
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un tercero, éste tendrá el derecho a exigir el reintegro 
de los costos y gastos en lo que haya incurrido a este 
último.

El resto del artículo queda como viene de la 
ponencia.

Firma, Julián Peinado Ramírez.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto doctor Rojas ¿esta proposición está 

avalada?
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Sí Presidente, lo que hace el doctor Julián Peinado es 

simplemente precisar un plazo y la entidad encargada 
de reglamentar el proceso contemplado en lo que 
refiere al reintegro del costo y gastos determinados 
por un tercero, entonces nosotros consideramos tanto 
autores como ponentes avalar esta proposición.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Julián Peinado, sobre su proposición 
avalada.

Intervención honorable Representante Julián 
Peinado Ramírez: 

Muchas gracias Presidente, como lo dice el doctor 
Rodrigo Rojas se trata más de precisar un plazo y 
dejar claridad en materia de términos, para que así el 
usuario sienta la protección que se le da mediante ese 
proyecto y que queden absolutamente satisfechos.

Agradecerles entonces a los ponentes, a los autores 
por este aval e invitar a la Plenaria a continuar con 
este buen proyecto, que lo que hace es generar más 
garantías para los usuarios y que los colombianos 
tengan mayor tranquilidad. Muchas gracias Presidente. 

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, no hay más proposiciones sobre 
el artículo 7°, vamos al artículo 15 que tiene dos 
proposiciones avaladas, sírvase darle lectura a ambas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La primera es la del Representante Juan Carlos 
Losada, que dice lo siguiente:

Proposición:
Propone en el artículo 15, eliminar y agregar 

algunos términos, quedaría así entonces.
Artículo 15 Transporte de animales de asistencia 

y de compañía propone eliminar de servicio rescate 
y mascotas, quedaría entonces transporte de animales 
de asistencia y de compañía.

En el párrafo segundo quedaría de la siguiente 
manera: los animales de asistencia que corresponde 
a los animales guías, de servicio, animales de señal, 
animales de bio dirección o alerta médica y apoyo 
psicosocial viajarán de forma gratuita de acuerdo 

con la reglamentación que sobre el particular expida 
el Gobierno nacional, las aerolíneas deberán prever 
los mecanismos para el transporte de animales 
de compañía, de animales de soporte emocional 
garantizando las condiciones establecidas en la Ley 
84 de 1989.

Firma, Juan Carlos Losada Vargas.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, doctor Rojas, ¿esa proposición 
del doctor Juan Carlos Losada está avalada?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Sí Presidente, la proposición está simplemente 
dirigida a lo que refiere ajustar el artículo a la 
terminología propia del Código Nacional de Bienestar 
y Protección Animal, en ese sentido nosotros 
concordamos con el doctor Juan Carlos Losada y 
avalamos esta proposición.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Losada, sobre su 
proposición avalada.

Intervención honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero: 

Presidente un momentico y Juan Carlos, eso en los 
vuelos internacionales no aplica.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda doctor Lozada.

Intervención Honorable Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Sí Presidente, muchas gracias simplemente es 
lo que dice el Representante Rodrigo, nosotros ahí 
solamente hicimos una corrección porque sobre las 
casi 17 Audiencias Públicas sobre el Código Nacional 
de Bienestar y Protección Animal logramos, digamos 
recuperar una terminología más exacta para referirnos 
a los animales y esa es la razón por la cual nosotros 
presentamos esta proposición cambiando la palabra 
mascotas por animales de compañía y demás.

Así que, Presidente simplemente decir eso con 
respecto a los vuelos internacionales, doctor Navas 
tendríamos que mirarlo la verdad que en eso no caí en 
cuenta, pero creo que, por ahora Presidente si podemos 
aprobar la proposición como ésta; tal vez podríamos 
en subsecuentes debates mirar el tema de los vuelos 
internacionales. Muchas gracias Presidente.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Presidente una aclaración, Rodrigo Rojas.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda doctor Rodrigo.
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Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Para el maestro Navas, este proyecto sólo 
habla de vuelos nacionales, teniendo en cuenta que 
cualquier incidencia en vuelos internacionales no 
se podría por la misma normatividad internacional, 
ya que está por ejemplo del convenio de Montreal 
ratificados por Colombia en la Ley 701 del 2001, 
que nos impediría modificar la reglamentación para 
vuelos internacionales doctor Navas. Muchas gracias 
Presidente.

Intervención honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero: 

Gracias a usted.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, la siguiente proposición avalada 

sobre este artículo 15.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice lo siguiente: adiciónese el artículo 15 el 

Proyecto de ley 194 de 2019 Cámara, un parágrafo 
de la siguiente manera:

Proposición:
Artículo 15. Transporte de animales de servicio 

de rescate animales y mascotas. Los animales de 
servicio y rescate viajarán de manera gratuita de 
acuerdo con la reglamentación que sobre el particular 
expida el Gobierno nacional en un término no mayor 
a 6 meses a la entrada en vigencia de la presente ley; 
las aerolíneas deberán proveer los mecanismos para el 
transporte de mascotas garantizando las condiciones 
establecidas en la Ley 84 de 1989.

Firma, Mauricio Andrés Toro Orjuela.
Señor Presidente, señor ponente, señores 

miembros de la Plenaria; para efectos que, si se avala 
este artículo, esta proposición se tenga en cuenta y 
nos puedan permitir porque si no tenemos problemas 
en la redacción porque aquí estableciendo un texto 
que ya fue modificado con la proposición o va a ser 
modificada con la proposición anterior avalada.

De tal manera que lo importante aquí, porque 
volvería aquí a repetir lo que dice la ponencia inicial 
y es de rescate, eso ya no está, así se aprueba la 
anterior, la del doctor Juan Carlos; pero entonces 
estaría apropiado el término de la periodicidad que le 
da aquí para la vigencia en un término no mayor a 
6 meses a la entrada en vigencia la reglamentación 
de la presente ley, esa aparte podría si encajar con 
el resto del texto y la proposición anterior para que 
nos permitan entonces en ultimas es poder adecuar 
esto, porque si no estaríamos en unas galimatías si se 
aprueban las dos como están. 

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto doctor.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctor Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Presidente aclararle al Secretario, precisamente 

las modificaciones que realiza el doctor Mauricio 
Toro, que también está avalada esta proposición es 
simplemente fijar un término para que el Gobierno 
reglamente toda la materia y en las modificaciones 
que plantea el Representante Toro, complementan las 
modificaciones planteadas por el doctor Juan Carlos 
Losada.

Entonces en ese respecto, si al avalar las dos se 
podía ajustar el texto de acuerdo ya que no están 
cambiando la misma parte del artículo, sino que 
ambas modifican a partes diferentes del texto de dicho 
artículo, entonces se complementan o modifican la 
misma materia y como les decía el doctor Lozada ajusta 
el tema de definiciones y el doctor Toro simplemente 
establece un plazo para la reglamentación por parte 
del Gobierno, gracias Presidente, Gracias doctor 
Mantilla.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Mauricio Toro, sobre su proposición 
avalada, artículo 15.

Intervención honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Presidente, ya el Representante Rodrigo la explicó 
muy bien, es un tema de plazos para la reglamentación, 
digamos va de la mano con la de Juan Carlos, porque 
modifica simplemente los plazos la de Juan Carlos 
habla de otro tema, o sea, pueden ir las dos.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, artículo 17 tiene una 
o varias proposiciones avaladas, empiece con la 
primera.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 17 tiene las siguientes proposiciones, 
dice lo siguiente: 

Proposición:
Modifique el artículo 17 del Proyecto de ley el cual 

quedará así:
Artículo 17. Transporte de dispositivos de 

asistencia para personas en estado de discapacidad. 
Las aerolíneas, propone eliminar facilitaran y se agrega 
no podrán cobrar un valor adicional por el transporte 
de los dispositivos de asistencia y propone la palabra 
donde dice condición de discapacidad siempre que 
no exista el peso máximo y propone eliminarse sin 
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que ello genere un valor adicional. Entonces el texto 
quedaría de la siguiente manera:

Artículo 17 Transporte de dispositivos de 
asistencia para personas en estado de discapacidad. 
Las aerolíneas no podrán cobrar un valor adicional 
por el transporte de los dispositivos de asistencia, para 
personas en condición de discapacidad siempre que 
no excedan el peso máximo establecido, conforme a 
las condiciones del tiquete adquirido.

Firma, Rodrigo Arturo Rojas Lara.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctor Rodrigo. Por favor accione su 

micrófono.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Gracias Presidente, en esta proposición lo único 

que hacemos es un ajuste de redacción para que quede 
mucho más claro, que no se podrá cobrar el transporte 
de dispositivos de asistencia para personas con 
discapacidad, teniendo en cuenta las condiciones del 
tiquete adquirido y en ese sentido es más un asunto 
de redacción para dejar claridad que ya fue discutido 
con el autor principal y los demás ponentes y ha sido 
avalada, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto la siguiente proposición de este artículo 
avalada, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice David Racero Mayorca.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Presidente qué pena esa no está avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿La de David Racero?
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
No señor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Entonces señor Presidente, la de David Racero es 

otra proposición que no está avalada.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pero, entonces señor Secretario, ya estamos sobre 

el artículo 17 léala y miramos si esta proposición la 
deja o no el doctor Racero como constancia o si la 
sometemos a consideración, bien pueda.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente:

Transporte de dispositivos de asistencia para 
personas en estado de discapacidad. Las aerolíneas 
facilitarán el transporte de dispositivos de asistencia 
para personas en condición de discapacidad, sin 
importar el peso dimensión o condiciones del tiquete 
adquirido, sin que eso genere un valor adicional.

Entonces estaría en contradicción con la anterior, 
no está dice que no está avalada por eso entraría en 
contradicción con la avalada que dice, siempre que 
no exceda el peso máximo y aquí dice sin importar el 
peso dimensión o condiciones del tiquete adquirido.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, Doctor Racero sobre su proposición 
no avalada artículo 17. 

Intervención honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca: 

Acá estoy Presidente si la puedo explicar ya llegué, 
discúlpeme.

Gracias Presidente, yo apelo a los ponentes, doctor 
Rojas, es que ese artículo dice tal cual ya lo leyó el 
Secretario que las aerolíneas facilitarán el transporte 
de dispositivo de asistencia para personas en 
condición de discapacidad y le coloca la restricción; 
que no exceda el peso máximo establecido conforme 
a las condiciones del tiquete adquirido. Lo que yo 
propongo es que no se le coloque esa restricción y no 
importa el peso o la dimensión.

Cuál es el argumento doctor Rojas y apreciados 
colegas; usted cómo le va a determinar a una persona 
en condición de discapacidad, cuál es el dispositivo 
que tiene que utilizar; es que eso no lo dispone a veces 
o sea la persona en condición de discapacidad no lo 
puede disponer, es que si la silla es muy pesada o 
no están y el aparato que usa ¿quién dispone eso? lo 
dispone justamente es la prescripción médica, no, eso 
es según la necesidad de la persona en condición de 
discapacidad.

Entonces a mí no me parece para nada justo, que 
a una persona en condición de discapacidad, se le 
tenga que colocar esa restricción que eso solo utilizan 
mucho las aerolíneas a mi modo de ver muy abusiva o 
sea se coloca por encima el interés de la aerolínea y no 
realmente la condición de la persona, el aparato que 
pueda tener la persona en condición de discapacidad 
no es un aparato de lujo, no es una cosa que él pueda 
de pronto o que lo dejé ahí o que lo mande a la bodega 
como le dicen a uno cuando uno está subiendo al 
avión que si no cabe ahí si no pesa, eso mándelo en 
la bodega.

Creo que es completamente injusto colegas y en 
el espíritu de este proyecto, doctor Rodrigo, que yo 
soy muy bien cuál es la intención de poder aliviar 
realmente condiciones justas según las condiciones 
de los pasajeros, creo que esa proposición debe ser 
modificada apreciados colegas en función de nuestras 
personas en condición de discapacidad y no en 
función que si le conviene o no económicamente a la 
aerolínea.
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Entonces, que se someta a consideración, creo 
que se puede revaluar doctor Rojas y si no, pues 
coloquemos la votación porque creo que el argumento 
es completamente válido.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Gracias Presidente, no, aclararle a mi amigo y 

colega, el doctor Racero, que, por supuesto esa es la 
motivación de este proyecto, es dar aún más mayores 
garantías a los usuarios del transporte aéreo.

En este sentido, doctor David, nosotros 
quisiéramos y realmente inicialmente yo soy coautor 
del proyecto pensamos en avanzar en este sentido y 
poder alivianar cargas para muchos otros sectores 
de la población, que podrían verse beneficiados con 
este tipo de medidas sin embargo; doctor Rasero, 
el bien general puede llegar a chocar con este tipo 
de medidas por una razón doctor David: y es que 
nosotros no tuvimos en cuenta aunque también se 
debe tener en cuenta en este escenario de pandemia 
por las afectaciones económicas que han tenido las 
empresas aéreas, pero no tuvimos en cuenta ese 
aspecto para no avalar la proposición, la razón por 
la que no podemos avalarla nosotros avanzamos en 
que no haya un cobro frente a esto; pero no podemos 
avanzar en un establecimiento de cero límites a las 
dimensiones de este tipo de equipos, precisamente 
porque usted lo mencionaba; puede ser pequeño, 
puede ser muy grande y aquí pondríamos en riesgo 
en dado caso de ser muy grande y en cuestiones 
particulares podríamos llegar a poner en riesgo la 
estabilidad y la seguridad propia del vuelo.

Nosotros tuvimos en cuenta simplemente aspectos 
técnicos y es que por cuestiones técnicas en las 
dimensiones y peso se considera que la propuesta, 
podría tener un riesgo en la misma operación del vuelo 
y se debe por supuesto doctor David, garantizar el 
cumplimiento de los estándares razonables de pesos 
y dimensiones en cada uno de sus vuelos; reiteró 
para poder garantizar la seguridad propia del mismo, 
considero mire se lo digo con toda aprecio David, 
nosotros queríamos avanzar aún más, pero revisando 
estas condiciones técnicas y las condiciones de peso y 
dimensión que debe tener cada vuelo para garantizar 
la seguridad misma y propia que debe tener cada uno 
de los vuelos, nos vimos limitados a dar esa garantía 
adicional para que no tuviera ningún tipo de cobro; 
pero no podemos llegar a un asunto por más loable 
y como lo quisiéramos hacer nosotros de poner en 
riesgo o irresponsablemente o poner en riesgo la 
seguridad de los vuelos internacionales e nacionales 
que puede determinar por supuesto en temas mucho 
más graves, que podría significar pérdida de vidas.

Aquí no tuvimos en cuenta doctor David, en ningún 
momento los términos económicos, ni estabilidad 
financiera de las aerolíneas; sólo tuvimos en cuenta 

los aspectos técnicos que deben cumplir cada vuelo 
para garantizar la seguridad del mismo.

Le solicitaría doctor David, si podemos dejarla 
como constancia y analizar aquí estoy hablando 
con el doctor Arroyave nos comprometemos como 
coordinador ponente y coautor, y el doctor Arroyave 
como autor principal del proyecto, a analizar una 
salida que este bajo los estándares de seguridad poder 
garantizar este tipo de equipos de mayor tamaño 
porque usted bien lo menciona hay algunos que no 
tienen ningún límite de peso y dimensión que podrían 
afectar técnicamente la propia seguridad del vuelo.

Entonces, muy respetuosamente le solicitaría 
doctor David teniendo en cuenta estas aclaraciones, 
la pudiéramos dejar como constancia y revisamos 
para el siguiente debate como coautor del proyecto y 
como coordinador ponente del doctor Arroyave como 
autor del proyecto de analizar una salida que pudiera 
dar aún más garantías, cumpliendo los estándares 
técnicos y de seguridad que debe tener cada vuelo. 
Gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Racero y procedemos 
conforme a su indicación.

Intervención honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca: 

Presidente, escucho muy bien a Rodrigo y sé que lo 
que plantea con la mejor intención, pero si hay alguna 
afectación técnica, como usted lo dice, la que tiene que 
hacer las correcciones es la aerolínea, no es la persona 
en condiciones de discapacidad y su familia; insisto 
no es un tema de lujo, digamos no es algo adicional 
o un bien adicional, un equipamiento adicional que 
por supuesto si se salen de los estándares pues tendría 
que todo tomarse una medida y de pronto tendría que 
asumir la del pasajero.

Pero con su argumento que no es económico, 
sino técnico como le estoy entendiendo que usted 
lo está planteando pues el ajuste lo tiene que hacer 
al aerolínea y eso hace parte de las revisiones que 
tienen que hacer las aerolíneas conforme se apruebe 
este proyecto; no debe caer la carga sobre la persona 
en condición de discapacidad, en sus familias en 
una lógica de derecho y de sentido común también , 
porque creería que si tiene esos aparatos, la persona 
en condición de discapacidad es porque lo necesita y 
en ese sentido, creo que se estaría más bien afectando, 
vulnerando el derecho de la persona en condición de 
discapacidad.

Entonces con todo el respeto y con todo el cariño 
mi estimado Rodrigo, yo lo someterá a votación 
y que sea la Plenaria que vote y si no miraremos 
entonces la discusión más adelante, y si entonces 
más bien, conforme el ajuste que estamos haciendo la 
proposición se puede revisar.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Sólo una última aclaración, Presidente.
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Bien pueda, doctor Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Presidente, doctor David, nosotros estamos dando 

una garantía para el no cobro frente a eso; pero 
pueden presentarse también casos donde se afecte 
y reitero la parte técnica, le quería mencionar nada 
más la reglamentación en la Unión Europea que hoy 
existe y se supone que la masa estándar de equipaje 
por ejemplo en la Unión Europea no puede superar 
por pasajero 11 a 15 kg.

Nosotros no estamos diciendo que no pueden 
ingresar, simplemente estamos dando una garantía 
adicional a las personas en condición de discapacidad 
para que no se ha cobrado, por supuesto puede viajar y 
por supuesto puede incluir; pero nosotros no podemos 
dar una puerta abierta para que puedan ponerse en 
riesgo, teniendo en cuenta porque usted lo que está 
diciendo aquí David.

Quiero aclarar aquí nos está diciendo ni que no va 
a poder tomar el vuelo, ni que no va a poder ingresar, 
simplemente para garantía técnica y de seguridad 
del vuelo lo que está permitido no se le va a cobrar 
es nuevo y lo adicional para guardar esa garantía, 
va a tener un cobro porque si dejamos abierto esto 
doctor David, podríamos, reitero, poner en riesgo la 
seguridad de cada uno de los vuelos.

Si él quiere someterla Presidente, pues sometámosla 
a votación.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Señor Secretario, en consideración la proposición 
no avalada del doctor David Racero, sobre el artículo 
17.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario órdenes apertura del registro. 
Voten los Parlamentarios por la plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar la proposición que 
busca que las aerolíneas facilitarán el transporte de 
dispositivos de asistencia para personas en condición 
de discapacidad, sin importar el peso dimensión o 
condiciones del tiquete adquirido; sin que eso genere 
un valor adicional.

Pueden votar honorables Representantes.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas Vota No, teniendo en cuenta los 

estándares técnicos y de seguridad que deben tener 
los vuelos en el País.

Intervención honorable Representante Fabio 
Fernando Arroyave Rivas: 

Arroyave Vota No, como autor y ponente.

Intervención Honorable Representante Edgar 
Alfonso Gómez Román: 

Doctor Mantilla, Edgar Gómez Vota No y le 
agradezco si me registra la asistencia que no había 
querido interrumpir.

Intervención honorable Representante Bayardo 
Gilberto Betancourt Pérez: 

Betancourt Vota No

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quién falta por votar manualmente, que no lo haya 
podido hacer electrónicamente.

Intervención honorable Representante Nidia 
Marcela Osorio Salgado: 

Doctor Mantilla, yo no he podido votar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Cómo vota doctora Nidia?

Qué pena me recuerda, es que salí de la plataforma, 
¿qué estamos votando?

Una proposición, que busca que no se tenga en 
cuenta el peso para las personas discapacitadas que 
lleven accesorios para poder movilizarse.

¿Cómo vota el ponente?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El ponente pide Votar No, el autor es el doctor 
Racero y pide votar Sí.

Intervención honorable Representante Nidia 
Marcela Osorio Salgado: 

Voto No.

Intervención honorable Representante Bayardo 
Gilberto Betancourt Pérez:

Secretario, ¿puedo cambiar el sentido de mi voto? 
lo quiero cambiar por Sí.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario sierre el registro para la votación y 
anuncie como queda.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por orden de la Presidencia, se cierra el registro y 
las votaciones como sigue:

Por el Sí manual:

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez VOTA SÍ
Jaime Felipe Lozada Polanco VOTA SÍ

2 votos manuales, 32 electrónicos, para un total 
por el SÍ de 34 votos.
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Por los No manuales:

Rodrigo Arturo Rojas Lara VOTA NO
Fabio Fernando Arroyave Rivas VOTA NO
Hernán Gustavo Estupiñán Calva-
che VOTA NO
Jhon Arley Murillo Benítez VOTA NO
Edgar Alfonso Gómez Román VOTA NO

Carlos Julio Bonilla Soto VOTA NO
Nidia Marcela Osorio Salgado VOTA NO
Jaime Armado Yepes Martínez VOTA NO

8 votos manuales por los NO, 89 votos por el NO 
electrónicos, para un total de 97 votos por el NO.

Ha sido negado señor Presidente, la proposición 
del doctor David Ricardo Racero Mayorca.

Publicación Registro de Votaciones 
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Señor Secretario, vamos a proceder entonces con 
los tres artículos que hemos ya discutido artículos 7°, 
15 y 17. 

Pero antes de someterlos a consideración con 
sus proposiciones avaladas, quiero darle el uso de 
la palabra al doctor Gabriel Jaime Vallejo, quién ha 
manifestado en el chat querer hacer sobre del artículo 



Página 34 Miércoles, 27 de octubre de 2021 Gaceta del Congreso  1544

7° una pregunta al coordinador ponente, doctor 
Vallejo bien pueda.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi: 

Gracias Presidente, sobre el artículo 7° me parece 
un artículo importante y es preguntarle al ponente 
¿que si esto incluye dentro de la cadena como se 
menciona a entidades públicas?

Ejemplo, si se determina acá la Aerocivil o si una 
administración municipal o si un establecimiento 
público, que tenga alguna incidencia la operación 
tendría entonces la obligación de asumir sus costos; 
porque aquí lo que vamos a tener, es una cadena de 
repeticiones frente de responsable.

Quería hacer esa pregunta que si esto cobija a 
entidades públicas. Presidente gracias.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda doctor Rodrigo Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Doctor Vallejo, sí, la responsabilidad la tiene que 

atender quien haya tenido la incidencia en la falta. 
Gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, los artículos 7° como vienen en 
la ponencia más su proposición avalada presentada 
por el doctor Julián Peinado.

Artículo 15 como viene de la ponencia y dos 
proposiciones avaladas, una del doctor Mauricio Toro 
y otra del doctor Juan Carlos Losada.

Artículo 17 con una proposición avalada del doctor 
Rodrigo Rojas y el resto del artículo como viene la 
ponencia.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, sírvase ordenar apertura 
de registro. Vótese estos tres artículos con sus 
proposiciones avaladas por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro entonces para votar los artículos 
7°, 15 y 17.

Artículo 7° con una proposición avalada como 
viene la ponencia con la proposición avalada.

Artículo 15 como viene en la ponencia con dos 
proposiciones avaladas.

Artículo 17 como viene de la ponencia con una 
proposición avalada ya referidas y discutidas.

Señores de cabina por favor habilitar el sistema.
Intervención honorable Representante Fabio 

Fernando Arroyave Rivas: 
Como autor Voto Sí.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Como ponente y coautor voto Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Estoy recibiendo, entonces los que no hayan 

podido votar los últimos que lo han manifestado a 
viva voz le he consignado ese voto manual.

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León: 

Señor Secretario, puede aclarar el título de lo que 
se está votando.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se están votando los artículos 7° como vienen en 
la ponencia con una proposición avalada, el 15 como 
viene en la ponencia con dos proposiciones avaladas, 
el 17 como viene en la ponencia con una proposición 
avalada.

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León:

No Secretario, que aclare el título, porque se está 
poniendo es un bloque de proposiciones se están 
votando unos artículos.

Se están votando unos artículos con unas 
proposiciones avaladas, pero está mal titulada la 
votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya se corrige el tema.
Gracias por la observación doctor Buenaventura 

León.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 

registro, recoja votos manuales de quienes tienen 
problemas de conexión y anuncia la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí manual: 

Fabio Fernando Arroyave Rivas VOTA SÍ
Rodrigo Arturo Rojas Lara VOTA SÍ
Nidia Marcela Osorio Salgado VOTA SÍ
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán VOTA SÍ
Edgar Alfonso Gómez Román VOTA SÍ
Hernán Humberto Garzón Rodríguez VOTA SÍ
Jhon Arley Murillo Benítez VOTA SÍ
Jaime Armado Yepes Martínez VOTA SÍ
Carlos Julio Bonilla Soto VOTA SÍ
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez VOTA SÍ
Juan Carlos Losada Vargas VOTA SÍ
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Silvio José Carrasquilla Torres VOTA SÍ
12 votos manuales por el Sí, 117 electrónicos, para 

un total por el SÍ de 129.

Por el NO 0 votos manuales, 0 votos electrónicos.
Señor Presidente, ha sido aprobado los artículos 7°, 

15 y 17 con sus proposiciones avaladas ya registradas.

Publicación Registro de Votaciones
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Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, hemos hablado 9 de los 25 
artículos que tiene este Proyecto de ley.

Vamos entonces a discutir individualmente 
artículos del siguiente bloque; vienen proposiciones 
mixtas unas avaladas y unas no avaladas, vamos 
primero a discutir las no avaladas.

Voy darle el uso de la palabra, obviamente al autor 
de la proposición y al coordinador ponente y vamos 
avanzando a ver si somos capaces de hacer un bloque 
respectivo de estos seis artículos que se van a discutir. 
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Artículo 4° señor Secretario, proposiciones no 
avaladas; porque ese artículo también como los 
restantes tiene proposiciones avaladas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 4°, este artículo tiene 6 proposiciones; 
sería importante que nos señalaran cuáles han sido 
avaladas de estas 6 proposiciones.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente, muy respetuosamente el artículo 2° 
por qué no entramos con el artículo 2° que tiene 
proposiciones por favor.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Lo que pasa es que el artículo 2° tiene proposición 
no avalada, y nosotros estamos en el bloque de los 
mixtos, para poder continuar lo estamos haciendo 
en un orden distinto al suyo doctor Rojas no hay 
problema.

Señor Secretario, estamos en el artículo 4°, doctor 
Rojas, el artículo 4°, 6°, 8°, 16, 22 y el 24, tienen 
proposiciones avaladas y no avaladas. 

Necesitamos resolver las proposiciones no 
avaladas, para poder avanzar en la aprobación de esos 
artículos; caso extremo someter a consideración las 
proposiciones no avaladas para que sea la Plenaria la 
que decida.

Señor Secretario, dice que el artículo 4° tiene 6 
proposiciones ¿cuáles se dejan como constancia? 
¿Cuáles según ustedes como coordinadores ponentes 
están avaladas? y ¿cuáles no? para que entremos en 
discusión.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente, nosotros tenemos una proposición de:
El Representante Jorge Méndez Hernández, que la 

deja como constancia.
El Representante José Vicente Carreño Castro, que 

se encuentra avalada.
El Representante Óscar Leonardo Villamizar 

Meneses, que no se encuentra avalada.
Dirección de la Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rojas, me verifica por favor.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Proposiciones avaladas: Representantes José 

Vicente Carreño y Modesto Enrique Aguilera Vides.
No avaladas: Óscar Leonardo Villamizar Meneses, 

Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi y una de 
los Representantes del Partido Farc.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Jorge Méndez ¿está en plataforma? 
Representante Méndez, bueno la proposición del 

Representante Méndez ha manifestado el doctor 
Rojas se deja como constancia.

Bien pueda Representante Méndez, usted es el que 
nos debe manifestar, si su proposición queda como 
constancia.

Intervención honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández:

Sí Presidente, en efecto luego de hablar con el 
señor coordinador ponente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario hay dos proposiciones 
avaladas; sírvase leer la proposición del Representante 
José Vicente Carreño.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:

Dice así:

Adiciónese el último inciso del artículo 4° dice lo 
siguiente:

A elección del usuario se le debe restituir el 100% 
del valor del trayecto incumplido, a menos que 
voluntariamente acepte prolongar la espera, cuando 
sea previsible que el vuelo se vaya a efectuar dentro 
de un plazo razonable; propone agregar que sea 
establecido y reglamentado por el Gobierno nacional 
en un plazo no mayor a 30 días entrada en vigencia de 
la Presente ley.

Firma, José Vicente Carreño Castro.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Vicente Carreño, sobre su 
proposición avalada.

Bien pueda. 

Intervención honorable Representante José 
Vicente Carreño Castro: 

Gracias Presidente con los buenos días para todos, 
nuevamente agradecerle al ponente por tener en 
cuenta esta proposición.

Creo que es suficientemente amplia la explicación 
que dice el mismo artículo, toda vez que lo que busca 
es devolverles a los ciudadanos el porcentaje del 
100% del tiquete; pero cuando él voluntariamente 
decía que puede esperar el tiempo para que le sea dada 
otra oportunidad de viaje u otro cupo digámoslo así.

Pero lo que buscamos con la proposición, es 
que el Estado y el Gobierno establezcan el horario 
establecido, que sean razonables porque de pronto 
les dicen, no usted ya renunció a que le devuelva 
lo del tiquete porque usted dijo que iba a esperar; y 
si la espera es de ocho días o más un día, dos días 
pues sería ilógico. Lo lógico es que sea dentro de una 
espera razonable como lo dice el artículo.
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Le agradezco mucho al ponente y, por supuesto, 
que este es un proyecto que beneficia a todos los 
colombianos. Muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sobre ese mismo artículo 4°, 
proposición del doctor Modesto Aguilera Vides que 
ha sido avalada, sírvase darle lectura.

Intervención honorable Representante Modesto 
Enrique Aguilera Vides:

Señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, doctor Aguilera.

Intervención honorable Representante Modesto 
Enrique Aguilera Vides:

Gracias, señor Presidente, darles gracias a los 
ponentes por aceptar la sugerencia de este artículo, en 
verdad este artículo no se trastoca en lo esencial, sino 
más bien unos ajustes en la redacción.

Creo que es importante la redacción y allí pues los 
ponentes aceptaron la sugerencia y muchas gracias e 
invito a todos los parlamentarios a votar este artículo; 
porque creo que esta es una ley que le da las garantías 
a los usuarios del servicio aéreo, porque de verdad 
hay unos abusos que a veces no los podemos resistir.

Es importante que aprobemos. Muchas gracias 
señor Presidente y a los señores ponentes de este 
proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, esta proposición del doctor 
Aguilera busca eliminar algunas preposiciones y 
adjetivos.

En el literal a, propone cuando dice: Cuando la 
demora sea mayor e igual a una hora como esta en el 
texto, dice de una hora, entonces propone eliminar la 
proposición “de”.

En el b, propone eliminar la palabra pagadera, 
cuando dice cancelado en efectivo; decía antes 
cancelado pagadera en efectivo entonces dice 
cancelado en efectivo.

En el literal c, cuando dice sea igual o superior a 
5 horas; propone que sea igual a 5 horas y se elimina 
superior.

Lo mismo más adelante cuando dice el valor de 
la tarifa del trayecto incumplido cancelado pagadera 
en efectivo; dice cancelado en efectivo se elimina 
pagadera.

En el literal d, cuando dice superior a 7 horas, 
queda; sea igual a 7 horas. 

Cuando dice el trayecto incumplido cancelado 
pagadera en efectivo; le quita pagadera y queda 
cancelado en efectivo.

Señor Presidente, esas son las modificaciones que 
propone el Representante Modesto Aguilera que son 
temas de redacción.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, pero ha sido avalada 
por los ponentes y es a eso que ha hecho alusión el 
doctor Modesto Aguilera.

Señor Secretario, hay otras tres proposiciones 
sobre el artículo 4°, las 3 no están avaladas.

Sírvase darle lectura a la proposición del doctor 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:
El Representante Óscar Villamizar propone 

modificar el artículo 4° en el en el numeral B; propone 
eliminar el numeral y que el mismo quede así.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Qué pena Secretario, el doctor Villamizar la dejó 
como constancia, le he informado a mi equipo.

Señor Presidente, certifica el señor ponente que 
esa proposición queda como constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Villamizar, tiene usted el uso 
de la palabra, ¿entonces su proposición queda como 
constancia, artículo 4°?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No está presente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Si no responde el doctor Villamizar, por 

disposición de la Mesa Directiva esa proposición se 
deja como constancia, porque no está el autor para su 
sustentación y el ponente ha manifestado que se ha 
dejado como constancia.

Siguiente proposición, la del doctor Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi.

Doctor Mantilla, bien pueda.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El Representante Gabriel Vallejo, propone varias 

modificaciones:
Proposición:

Eliminar el numeral B.
Y unas modificaciones a los demás numerales y 

un parágrafo adicional sobre el numeral D y unas 
modificaciones al mismo.

Entonces el artículo 4° propone que se agregue 
donde dice en la parte inicial internas imputables 
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a la aerolínea se agregue o por causas externas a la 
aerolínea imputables a otros autores.

Cuando dice para la salida propone, que se agregue 
el causante de demora deberá compensar al usuario 
así:

En el literal A propone que se agregue al final, 
salvo que la entrega del refrigerio retrase la iniciación 
del vuelo.

El numeral B, queda eliminado.

El numeral C, propone donde dice 10% del valor 
que quede de la tarifa en la parte final de este numeral, 
cuando dice reconocimiento de millas, dice se agregue 
tarjetas con el valor entre otros.

Literal d, que se agregue donde dice 10% del 
valor, se agregue de la tarifa y donde dice tiquete 
reconocimiento de millas tarjeta con el valor, se 
agregue donde dice a la elección del usuario se le 
deberá restituir el cien por ciento del valor, se agrede 
la tarifa.

Y este propone agregar un parágrafo en este 
numeral D.

Parágrafo. Cuando la demora sea causada por 
causas externas a la aerolínea, la compensación 
será pagada por la entidad del Estado y explorador 
aeroportuario que le causa según corresponde así:

A. El explotador del aeropuerto, responderá por 
todas las demoras relacionadas con insuficiencias en 
la infraestructura del aeropuerto o sus fallas durante 
la gestión de este que causa la demora, entre tales 
deficiencias se puede cifrar, entre otras:

Obstrucción de pistas, plataformas, calles de 
rodaje, posiciones de estacionamiento, puertas de 
embarque u otras situaciones que impidan o retarden 
la prestación del servicio en los horarios publicados.

Fallas en los sistemas de equipaje incluyendo 
las bandas o cintas transportadoras del mismo o los 
sistemas de check in o CUTS cuando apliquen en 
aeropuerto.

En general cualquier situación anómala o atribuible 
al explotador del aeropuerto, que cause la demora en 
el itinerario.

B. La Unidad Administrativa Especial de la 
Aeronáutica Civil (UAEAC responderá por todas 
las demoras, relacionadas con insuficiencias en la 
infraestructura aeroportuaria a su cargo o derivadas 
de la deficiencia en los servicios de navegación aérea, 
prestados por la entidad que causa la demora, entre 
tales deficiencias se pueden considerar, entre otras:

1. Fallas en las comunicaciones aeronáuticas, que 
impidan la operación normal de las aeronaves.

2. Fallas en los equipos de apoyo navegación aérea 
tales como: Radares, radio ayudas, ILS, etcétera, o en 
los procedimientos de control de tránsito aéreo, que 
no estén de acuerdo con los estándares definidos y 
causan demoras en las operaciones aéreas.

3. Insuficiencia de personal de ATC o fallas en 
su programación y turnos que causan afectación y 
demora en los itinerarios de las aeronaves.

4. Insuficiencia de equipos de apoyo a la navegación 
aérea, que ocasionen cierres aeroportuarios por 
meteorología que pudieran evitarse con la dotación y 
puesta en servicio de tales equipamientos.

5. En general, cualquier situación anómala 
atribuible a la UAEAC que cause la demora y 
afectación del itinerario.

La nación en cabeza de cualquier otra entidad del 
Estado, responderá por todas las demoras atribuibles 
a su acción u omisión tales como: Autoridades 
militares de policía de control migratorio aduanero o 
de cualquier otra naturaleza, cuando se demuestre que 
causaron demoras en los itinerarios.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Señor Presidente, esa es la proposición no avalada 

del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Gabriel Vallejo, tiene el uso de la palabra 

sobre su proposición no avalada, artículo 4°.
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente gracias, usted me excusa; lo primero 

es que como hay unas similares, no interrumpí la 
lectura porque muchas de ellas las voy a dejar como 
constancia, esta también la dejaré como constancia, 
Presidente.

Pero quiero pedirle al ponente, para que 
revisáramos el tema en el tránsito de proyecto de ley 
dos aspectos:

El primero, revisemos la precisión del tema tarifa 
y trayecto, ahí no nos podemos equivocar doctor 
Rodrigo; porque recordemos que la tarifa tiene unos 
componentes tributarios, unas tasas, en fin, para 
que tengamos claro y no vayamos a generar ahí una 
confusión al momento de la aplicación como tal del 
reconocimiento a los pasajeros.

Lo segundo, Presidente y queridos compañeros, 
porque quise incluir un procedimiento, por eso mi 
pregunta al doctor Rodrigo frente al artículo 7°, que 
usted fue muy claro. Es que aquí hay que decirles a 
los colombianos que, además me parece lo más justo 
que cuando las demoras en el vuelo son atribuibles a 
una entidad pública, es atribuible a alguien tercero a 
una aerolínea, pues ese tercero tendrá que responder, 
eso es absolutamente claro.

Quise incluir un procedimiento, creo que es un 
procedimiento detallado, por eso lo voy a dejar como 
constancia, simplemente voy a pedirle al ponente y a 
los autores que revisen si es necesario incluir con más 
detalle qué sucede en estos casos.

Presidente dejo mi proposición como constancia. 
Muchas gracias.



Gaceta del Congreso  1544 Miércoles, 27 de octubre de 2021 Página 41

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, hay una quinta 
proposición presentada por miembros del Partido 
Político de las FARC, dele lectura y entramos en 
discusión de la misma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Realmente son dos y son las siguientes:
La primera busca modificar el inciso c y b del 

artículo 4°.
La segunda proposición, busca crear sobre el 

artículo 4° un parágrafo.
Entonces, en la primera dice lo siguiente:

Proposición:
Modifíquense los incisos c y b del artículo 4°.
Artículo 4°. Compensaciones al pasajero por 

demoras, donde dice además de compensar al pasajero 
con una suma propone que diga: 

Equivalente al 30% del valor de la tarifa.
Y en el d, cuando dice: La demora sea superior a 7 

horas deberá pagar o abonar de la cuenta del pasajero 
una suma:

Proponen que sea equivalente al 40%.
Firma: Luis Alberto Albán, Ómar de Jesús Restrepo 

Correa, Carlos Carreño Marín.
Y en el parágrafo sobre este artículo hay una 

proposición que dice así:
Proposiciones:

Adiciónese un parágrafo al artículo 4° propuesto 
para primer debate Proyecto de ley 194 de 2019.

Parágrafo. Cuando las demoras, que trata el presente 
artículo en los incisos c y d sobrepase las 10:00 p. m., 
hora local aerolínea deberá proporcionarle, además, de 
las compensaciones que traten estos incisos hospedaje 
si no se encuentra en su lugar de residencia y gastos 
de traslado en el aeropuerto y lugar de hospedaje y 
viceversa.

Firman: Luis Alberto Albán, Ómar de Jesús 
Restrepo Correa y Carlos Carreño Marín.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le daremos el uso de la palabra al Representante 
Luis Alberto Albán o al doctor Omar Restrepo, al 
Representante Carreño; cualquiera de los tres que 
quiera sustentar las dos proposiciones no avaladas 
sobre el artículo 4°.

Intervención honorable Representante Ómar 
de Jesús Restrepo Correa:

Gracias, señor Presidente, la proposición es muy 
sencilla, es aumentar el techo de la compensación del 
10 al 30%, cuando la demora sea mayor hasta 4 horas 
según los literales c y d, y lo otro lo han hecho las 
aerolíneas, de hecho, es decir, habilitan los hospedajes 

y el transporte, pero nosotros quisiéramos que eso 
quedara normatizado, pero hemos acordado dejarlas 
como constancias. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez: 

Secretario, este artículo 4° queda ampliamente 
discutido y queda con dos proposiciones avaladas.

Vamos al artículo 6° que también tiene proposiciones 
mixtas, entiendo que tiene 4 proposiciones.

Lo vamos a discutir con el doctor Rojas, señor 
Secretario, ¿qué proposiciones tiene? y ¿cuántas 
tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 6°, tiene 4 proposiciones, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rojas, ¿estamos de acuerdo?
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Sí, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, quiere contarnos, ¿doctor Rojas, las 4 

proposiciones?, cuáles están o no avaladas para entrar 
en discusión.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Claro que sí, Presidente.
Juan Carlos Losada presentó una proposición de 

aumentar el porcentaje del 30 al 50%, no ha sido 
avalada.

Otra presentada por el doctor Jorge Méndez 
Hernández, en esta proposición busca, que se den 
muchas más garantías en aquellos destinos, donde 
no tienen un número considerable de rutas y en eso 
estamos de acuerdo, ha sido avalada la proposición.

Las otras dos son del doctor Gabriel Jaime Vallejo, 
es una precisión de revisión, ha sido avalada también.

Son tres, faltaría una Presidente, no la tengo acá.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Secretario, ¿cuál es la cuarta?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, es que Jorge Méndez Hernández 

tiene dos proposiciones.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Pero entiendo, Secretario, que él inicialmente 

radicó una que tiene un plazo de 6 horas y la modificó 
para un plazo de 7 horas.
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Modificó la redacción las 7 horas, es la que tendría 
aval por parte de los ponentes y los autores.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, entonces con esa aclaración 
tendríamos una proposición de Jorge Méndez 
Hernández que está avalada, la otra entonces la 
sacamos confiando en lo que dice el señor ponente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, de hecho, le vamos a dar el uso de la palabra 
al Representante Jorge Méndez y él va a manifestarse 
al respecto.

Señor Secretario, entonces el artículo 6°, tiene 3 
proposiciones, dos de ellas avaladas y una no avalada.

Sírvase leer la proposición del doctor Jorge 
Méndez, para que le demos la palabra, es una 
proposición avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Leemos la de Jorge Méndez Hernández.
Proposición:

Modifíquese el artículo 6° del proyecto de ley el 
cual quedará así:

Artículo 6°. Imposibilidad de abordar el vuelo por 
sobreventa. Proponen el literal a, que se ha modificado 
donde dice: En caso de no disponer de vuelo propone 
que se agregue:

De un vuelo propio programado dentro de las 
7 horas siguientes, esa frase se agrega de un vuelo 
se agrega propio programado dentro de las 7 horas 
siguientes.

En el literal b, cuando dice adicionalmente deberá 
reintegrar se elimina reintegrando le quedaría así: 
Adicionalmente deberá reintegrar el 30% del valor 
del tiquete momento de conocer la imposibilidad 
de abordar el vuelo, si usted nos permite podemos 
agregarle en el momento o al momento, ¿o lo dejamos 
así?, adicionalmente deberá reintegrar le el 30% del 
valor del tiquete momento de conocer la imposibilidad 
de abordar el vuelo.

Firma: Jorge Méndez Hernández.
Ha sido avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Jorge Méndez, sobre su proposición 

avalada.
No se le está escuchando, doctor Méndez, acá en 

el Salón Elíptico.
Intervención honorable Representante Jorge 

Méndez Hernández: 
Con esta proposición, lo que buscamos es 

precisamente brindar mayores garantías a los 
pasajeros en el momento en que la aerolínea por falta 

de planeación o por irresponsabilidad sobrevende un 
vuelo y que dentro de las 7 horas siguientes y teniendo 
en cuenta que esa aerolínea sólo tiene una sola ruta 
en el día, no podemos exponer a los pasajeros a que 
puedan esperar mucho más tiempo afectando los 
planes que tienen.

Por lo tanto, aquí estamos estableciendo una 
obligatoriedad por parte de la aerolínea de embarcar a 
ese pasajero, en un vuelo de otra aerolínea sin ningún 
costo adicional para que el pasajero pueda cumplir 
con su ruta, entonces estamos obligando aquí a las 
aerolíneas que embarque al pasajero en otra línea si 
estamos hablando de más de 7 horas de espera, por 
falta de planeación y la sobreventa de los tiquetes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Mantilla, proposición del doctor Gabriel 
Jaime Vallejo avalada.

Sírvase darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:

Artículo 6°, dice lo siguiente:

Modifíquese el artículo 6° del Proyecto de ley 
número 194 de 2019.

Artículo 6°. Imposibilidad de abordar el vuelo por 
sobreventa. En caso de que la aerolínea, propone lo 
que sigue eliminar donde dice:

Oferte más del número de sillas disponibles en las 
aeronaves; propone que sea eliminada esa parte.

Entonces, quedaría:

Imposibilidad de abordar el vuelo por sobreventa 
en caso de que la aerolínea, deniegue el embarque o 
cancele el vuelo por sobreventa teniendo el pasajero 
reserva hecha y habiéndose presentado oportunamente 
en el aeropuerto, esta deberá compensar lo de la 
siguiente manera.

Y en el numeral b, quedaría reintegrándole el 30% 
del precio; propone que se le agregue:

Valor de la tarifa del trayecto afectado al momento 
de conocer la imposibilidad de abordar el vuelo.

El resto quedaría como viene en la ponencia de 
dicho artículo.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Gabriel Jaime Vallejo, sobre su 
proposición avalada, artículo 6°.

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi: 

Presidente, muchas gracias, es una precisión, el 
proyecto inicialmente habla de sillas; digamos que 
el tema de sobreventa es una práctica utilizada en 
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la aviación mundial, obedece a temas estadísticos, a 
temas de comportamiento del mercado.

Entonces estoy diciendo, no agarremos el tema 
de sillas que a veces es un tema digamos de minucia 
operativa y lo segundo es hacer la precisión, que 
dice en la proposición anterior de hablar de la tarifa 
correspondiente al trayecto, para efectos de esa 
precisión, pero si los autores y el ponente consideran 
que está bien pues le agradezco la aceptación de esta 
proposición, Presidente. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, hay una tercera proposición, esta 
no está avalada según el coordinador ponente, del 
doctor Juan Carlos Losada.

Léala y le damos el uso de la palabra al doctor 
Lozada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Juan Carlos Losada Vargas, presenta una 
proposición sobre este artículo 6°, en lo que respecta 
cuando se niegue el embarque o se cancele el vuelo no 
sea del 30% el reintegro, sino del 50%.

En la parte inicial, donde dice en caso que la 
aerolínea, él propone que diga: En caso de la aerolínea 
oferte más que el número de sillas disponibles en la 
aeronave y deniegue el embarque o cancele el vuelo 
queda como viene en la ponencia.

Y en la parte pertinente para el embarque del 
usuario en otra aerolínea en la mayor brevedad 
posible.

En el numeral B quedaría: 
Reintegrándose del 50% del precio del tiquete y no 

el 30% como viene en la ponencia.
Esa es la proposición modificatoria del doctor Juan 

Carlos Losada Vargas.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición no avalada artículo 6°. 
Doctor Juan Carlos Losada, tiene usted el uso de 

la palabra.
Secretario, ¿se encuentra el doctor Juan Carlos 

Losada en plataforma?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
En el momento no.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces su proposición como no se encuentra en 

el momento de la discusión del artículo y no habiendo 
sido avalada se deja entonces como constancia.

Queda también constancia en el acta, señor 
Secretario, que se dio oportunamente la palabra y 

se hizo llamado repetido para que interviniera el 
Representante sobre su proposición y la pudiera 
sustentar.

Señor Secretario, sigamos entonces con el artículo 
8°.

El artículo 8° entiendo que tiene dos proposiciones, 
una avalada y otra no avalada.

Pero también han sido radicadas algunas, ¿cuántas 
proposiciones tiene este artículo?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Este artículo tiene, como bien lo dijo el señor 
Presidente, dos proposiciones:

Una presentada por el doctor Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi y otra presentada por Mauricio Andrés Toro 
Orjuela.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Démosle la palabra al coordinador ponente que 
nos oriente sobre esas dos proposiciones, ¿cuál de 
ellas tiene aval y cuál no?, doctor Rojas.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Gracias, Presidente, hay una proposición del 
doctor Mauricio Toro que se encuentra avalada, es 
un tema de redacción y precisión donde explica que 
el pasajero podrá escoger entre reprogramación del 
vuelo o el reintegro del dinero; es un tema más de 
redacción que soluciona o aclara el artículo.

La del doctor Gabriel Vallejo no la tengo presente, 
Secretario, nos la puede leer, le agradecería.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, con la venia del Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Avancemos con la del doctor Mauricio Toro que 

está avalada y acto seguido leemos la otra.
Doctor Mauricio Toro, tiene usted el uso de la 

palabra sobre su proposición avalada, artículo 8°.
Intervención honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Presidente, gracias, es simplemente una redacción 

mejorando el artículo, de lo que habla es que el pasajero 
va a poder escoger entre si se reprograma el vuelo 
o el reintegro del dinero, cuando haya cancelación 
del vuelo por causa no imputable a la aerolínea. Era 
simplemente lo mismo, pero bien redactado, para 
evitar confusión.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Entonces, ahora sí, señor Secretario, la segunda 
proposición de lectura para que la escuche el doctor 
Rojas y podamos entrar en discusión.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:
Dice así:
Modifíquese el artículo 8°. Cancelación del vuelo 

por causas no imputables a la aerolínea. En los 
eventos en que el vuelo se ha cancelado por causa de 
fuerza mayor o razones meteorológicas a petición del 
pasajero.

Lo que busca es que se le agregue la palabra podrá; 
entonces quedaría:

En los eventos en que el vuelo se ha cancelado por 
causa de fuerza mayor o razones meteorológicas o a 
petición del pasajero, la aerolínea podrá reintegrar el 
valor total del tiquete al usuario sin que haya lugar 
a penalidad alguna, de acuerdo con lo dispuesto en 
el artículo 1882 del Código de Comercio u ofrecerle 
alternativas de reacomodación en otro vuelo.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
La justificación que agrega el Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, dice:
El Código de Comercio en el artículo 1882 hace 

referencia al verbo podrá y no deberá, como lo expresa 
la redacción del artículo de la presente iniciativa 
legislativa. Siendo así las cosas se hace necesario 
hacer la respectiva corrección.

Intervención honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero: 

Pido la palabra un segundito.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sí, doctor Navas, bien pueda.
Intervención honorable Representante Carlos 

Germán Navas Talero: 
Yo quiero preguntar por qué no dejarlo deberá 

y a fin de cuentas la plata se entregó sea cual fuera 
la razón por la que no se voló, si yo no quiero volar 
devuélvamela completa.

Porque siempre es darle a quien tiene la posición 
dominante todas las posibilidades de maltratar al 
usuario, es ese podrá pues nunca van a poder, uno se 
ha visto, no puedo viajar hoy, no me llevan, entonces 
podrán devolvérmela; ah, no, entonces démosle un 
bono, yo no quiero bono, yo quería viajar ese día, no 
fue culpa de ustedes, bueno, devuélvame mi plata.

No entiendo cuál es el afán de complacer siempre 
a la posición dominante, sé que no es usted doctor 
Rojas, pero me gusta la redacción es que deberá.

Yo tomo un avión, entonces llego al aeropuerto, 
resulta que el avión no sale por algún motivo; yo tenía 
que entrar en un matrimonio en Nueva York, caso que 
me pasó, entonces, llegué al momento del divorcio 
no al vuelo, tome su plata, váyase como quiera; pero 
no seamos tan condescendientes con quien tiene la 
posición dominante. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctor Navas, además se alegra mucho 
esta Plenaria, que el resultado de su prueba de Covid 
haya sido negativo, como se ha notificado ya a través 
de los chats internos.

Representante Rodrigo Rojas, sobre esa 
proposición del doctor Vallejo.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Gracias, Presidente, además de las razones 
sustentadas por el maestro Navas, aquí hay un asunto 
meramente normativo y legal.

Le solicitaría muy amablemente al doctor Vallejo 
que, reitero, es un hombre muy estudioso y acucioso, 
la pudiéramos dejar como constancia, ya que, de 
acuerdo con el Código de Comercio existente en la 
normatividad de nuestro país, no es selección de la 
aerolínea y el Código es explícito en decir que es una 
elección del pasajero.

Además, bajo la modificación que realiza el doctor 
Mauricio Toro quedaría aún más claro y quedaría que 
el pasajero podrá escoger entre reprogramación del 
vuelo o el reintegro del valor total del tiquete.

Eliminamos a petición del pasajero, la aerolínea 
deberá reintegrar porque es una facultad que tiene 
el pasajero y no se la podemos quitar, porque está 
otorgada en este momento por la legislación y la 
normatividad actual en Colombia que es el Código 
de Comercio, quien dice que la potestad la tiene el 
pasajero en este sentido se reclamar que se reembolse. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Félix Alejandro Chica Correa, 
Vocero del Partido Conservador, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención Honorable Representante Félix 
Alejandro Chica Correa:

Gracias, Presidente y con un cordial saludo.
En el mismo sentido que acaba de sustentar muy 

bien el doctor Rojas, pero también acorde con lo que 
manifiesta el doctor Navas Talero, a quien le envío un 
saludo y me alegra también por su resultado.

Creo que esto ha sido una experiencia para todos 
estar 8 días 10 días lejos de la familia, producto de 
esta situación que no viene al caso, Presidente, pero 
que celebro que usted haya tenido los protocolos de 
bioseguridad y los cuidados para seguir adelante.

En este sentido, mi intervención, Presidente, creo 
que es hora también que esa posición dominante, con 
todo respeto del doctor Vallejo y de los colegas, que 
aquí debemos defender a las personas, a los usuarios 
que finalmente siempre estarán en desventaja; lo 
vivimos a diario en cada uno de nuestros vuelos, lo 
vivimos en cada una de nuestras instancias, en los 
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aeropuertos y uno escucha, siente el clamor de la gente 
pidiendo que el Congreso, que el Gobierno actúe.

A aquí lo que se está haciendo es sencillamente 
dándole garantías a los usuarios, así que celebro la 
iniciativa.

Respetuosamente, solicitarle al doctor Vallejo, 
que deje esta proposición como constancia. Gracias, 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Gabriel Jaime Vallejo.
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente, gracias, lo primero sea decir que 

coincido con lo planteado por quienes me antecedieron, 
inclusive ni siquiera la dejo como constancia, sino que 
la retiro, Presidente, por una sencilla razón.

Aquí pudo haber sido simplemente un error en 
lo que al final, queríamos decir es que el Código de 
Comercio efectivamente le da al pasajero la posibilidad 
de la devolución del dinero o la reprogramación, el 
Código de Comercio utiliza la palabra podrá; lo que 
significa era que el pasajero tendría la posibilidad por 
eso ni siquiera la dejo como constancia, retiro esta 
proposición, en aras a que no puede interpretarse que 
es a elección de la aerolínea, quien decida si se le 
devuelve el dinero o le reprograma el vuelo, realmente 
es el pasajero quien tiene la posibilidad de elección. 
Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, artículo 16, entiendo que tiene 
dos proposiciones, una avalada y una no avalada, 
¿cuántas aparecen ahí?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 16, una presentada por el Representante 
Julián Peinado Ramírez y otra presentada por el 
Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, dos proposiciones, 
¿cuál de ellas avalada y cual no?, para poder proceder.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Sí, Presidente, una es presentada por mí como 
coordinador ponente; es un asunto de precisar, los 
beneficios en el cobro adicional de transporte de 
elementos deportivos para los deportistas de alto 
rendimiento en nuestro país.

Y la del Representante Julián Peinado Ramírez, 
habiendo hablado con él, manifiesta que la deja como 
constancia. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, entonces hay dos proposiciones: 

Una del doctor Rodrigo Rojas que obviamente está 
avalada como coordinador ponente y otra del doctor 
Julián Peinado, ¿le entendí?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Sí, señor Presidente y ha sido dejada como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

La dejamos como constancia, doctor Julián 
Peinado, sobre su proposición, artículo 16, manifiesta 
que se deja como constancia.

Intervención honorable Representante Julián 
Peinado Ramírez: 

Muchas gracias, Presidente, lo que se pretende 
en estas proposiciones también es abrir la puerta de 
ese tratamiento preferencial a todos aquellos agentes 
y personas de la economía naranja, que se refiere a 
todos los músicos que hoy también necesitan un 
apoyo; qué bueno tener a los estudiantes de música 
con la posibilidad de transportar sus instrumentos de 
una manera mucho más cómoda y más económica.

Lo que se pretendía era abrir la puerta en el 
mismo sentido en que se hacía con los deportistas, 
para las personas agentes culturales hoy en día tan 
mencionados en este Gobierno; es por eso que hemos 
llegado a un acuerdo con el doctor Rodrigo que 
posteriormente se pueda generar un artículo nuevo, 
para que también estas personas tengan la posibilidad 
de ese tratamiento tan especial. Muchas gracias 
doctor Rodrigo en efecto se deja como constancia la 
proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, léase la proposición del doctor 
Rodrigo Rojas Lara, para que quede en el acta; no 
obstante, obviamente está avalada, tiene que quedar 
en el acta su lectura. 

Bueno, dice el Secretario que no leyó la proposición 
del doctor Mauricio Toro que está avalada en el 
artículo 8°, yo escuché que sí lo hizo, pero para mayor 
claridad léala nuevamente para que quede en el acta, 
también.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 8° dice lo siguiente:
Proposición avalada:

Modifíquese el artículo 8°. Cancelación por causas 
no imputables a la aerolínea. En los eventos en que el 
vuelo se ha cancelado por causa de fuerza mayor o 
razones meteorológicas el pasajero propone que diga:

El pasajero podrá escoger entre reprogramación 
del vuelo o reintegro del valor total del tiquete al 
usuario, sin que haya lugar a penalidad alguna y se 
aplicará lo dispuesto en el artículo 1882 del Código 
de Comercio.
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Con esta proposición se elimina cuando dice 
a petición de pasajero, dice: La aerolínea deberá 
reintegrarle u ofrecerle alternativas de reacomodación 
en otro vuelo; queda eliminada de esa parte.

Firma: Mauricio Andrés Toro Orjuela. Sobre el 
artículo 8°, avalada.

Sobre el artículo 16, avalada, dice lo siguiente:
Proposición, modifíquese el artículo 16 del 

Proyecto de ley el cual quedará así:
Artículo 16. Transporte de elementos deportivos. 

Las aerolíneas facilitaran.
Entonces queda:

Proposición:
Transporte de elementos deportivos. Las aerolíneas 

no podrán cobrar un valor adicional por el transporte 
de elementos deportivos que lleven los deportistas que 
representen a Colombia, en competencias nacionales 
e internacionales; siempre que no excedan el peso 
máximo y dimensión establecida conforme a las 
condiciones del tiquete adquirido.

Elimina entonces sin que ello genere un valor 
adicional.

Se agrega entonces lo que ya se leyó.
Parágrafo. El Gobierno nacional reglamentará la 

forma de acreditar la condición de deportistas para 
acceder a este beneficio.

Firma: Rodrigo Arturo Rojas Lara.
Ha sido leída la proposición del doctor Rojas que 

busca modificar el artículo 16.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, señor Secretario, avancemos al artículo 

22.
Tengo acá que tiene 3 proposiciones, una de ellas 

avalada.
¿Qué tiene usted ahí señor Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 22 tiene 2 proposiciones, una presentada 

por el Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara y otra 
por el Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela, 
sobre dicho artículo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, miremos entonces qué dice el doctor 
Rodrigo Rojas.

Tenía entendido que había tres proposiciones, bien 
pueda doctor, es que ya se votó todo la de eliminación, 
entonces solamente quedan dos, doctor Rodrigo 
Rojas, bien pueda.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Gracias, Presidente, además de la de eliminación 
tenía tres.

Entiendo que mi equipo y el equipo del doctor 
Juan Carlos Losada Vargas estaban hablando, no sé si 
finalmente decidió dejarla como constancia.

Hay una nuestra como coordinador ponente, que 
se encuentra avalada; hay una del Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela que se encuentra 
avalada y una de doctor Juan Carlos Losada, que no 
la mencionó el Secretario, no se encuentra avalada, 
sin embargo, quisiera confirmar con el doctor Lozada 
si tomó la decisión finalmente de dejarla como 
constancia. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, entonces de acuerdo a lo que 
manifiesta el coordinador ponente hay 3 proposiciones:

Una presentada por los ponentes, ¿cierto, 
Secretario?, esa obviamente está avalada.

Hay otra presentada por el doctor Mauricio Andrés 
Toro Orjuela que también está avalada.

Tenemos la duda del doctor Lozada; enseguida 
le daremos el uso de la palabra, a ver si existe la 
proposición o si fue retirada.

Secretario, sírvase leer la proposición del doctor 
Rodrigo Aturo Rojas Lara que está avalada, para que 
quede constancia en el acta de su lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La del doctor Rodrigo Arturo Rojas Lara dice lo 
siguiente:

Proposición:
Modifíquese el artículo 22.
Artículo 22. Tarifas por servicios aéreos, propone 

que sea eliminada la parte que dice:
Para ello todas las aerolíneas deberán reportar 

el valor de las tarifas ofertadas al público queda 
eliminado.

Y queda entonces esa parte de la siguiente manera:
La Unidad Administrativa Especial de la 

Aeronáutica Civil será la encargada de ejercer el 
seguimiento permanente a las tarifas de los servicios 
aéreos comerciales de transporte público interno.

Esta parte es la que busca que se agregue:
Para ello las empresas aéreas de transporte 

de pasajeros nacionales e internacionales, deben 
informar a la Aeronáutica Civil las tarifas que 
ofrezcan al público con sus respectivas condiciones 
al día siguiente de ser publicadas, de acuerdo con los 
parámetros del sistema de información de la entidad.

Firma: Rodrigo Aturo Rojas Lara.
Y la otra avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
La del doctor Mauricio Andrés Toro Orjuela, dele 

lectura, por favor.



Gaceta del Congreso  1544 Miércoles, 27 de octubre de 2021 Página 47

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente:

Proposición:

Modifíquese el artículo 22.

Propone que se agregue el siguiente texto a dicho 
artículo:

Así mismo, la Aeronáutica Civil o quien haga 
sus veces, presentará un informe trimestral abierto 
al público de fácil acceso y que esté disponible en 
la página web de la entidad, sobre la información 
recolectada de las tarifas de los tiquetes.

Firma: Mauricio Andrés Toro Orjuela.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela, 
sobre su proposición avalada, artículo 22.

Intervención honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Estamos hablando sobre la proposición del artículo 
22, ¿verdad?

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sí señor, avalada.

Intervención honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Esta proposición, simplemente lo que busca es 
precisamente que se presente un informe abierto 
al público, de fácil acceso, donde se disponga 
la información en la página web de la entidad 
correspondiente; que en este caso sería la Aeronáutica, 
sobre todo lo que se recolecte de tarifas y tiquetes, 
para poder tener una claridad más hacia el público, 
un tema como de transparencia de la información, no 
sería más, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿está el Representante Juan 
Carlos Losada en plataforma?, hay una disyuntiva 
sobre si presentó o no una proposición o la dejó como 
constancia; doctor Juan Carlos Losada Vargas, ¿está 
usted en plataforma?, tiene el uso de la palabra.

Bueno, señor Secretario, no existe la proposición 
sobre su escritorio.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entendemos que esa fue sobre el artículo 21. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pero el doctor Rojas había dicho que era sobre el 
artículo 22, pero igual no está el doctor Lozada en 
plataforma, queda en el acta la constancia que se le ha 
dado el uso de la palabra en repetidas ocasiones. 

Señor Secretario, queda el artículo 22 con dos 
proposiciones avaladas; resta el artículo 24 de este 
bloque, tengo acá que tiene tres proposiciones. 

Dos de ellas avaladas, creo que hay que hacer 
claridad por repetición de una de las proposiciones.

Bien pueda, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, sí, es que sobre el artículo 24 

Erasmo Elías Zuleta Bechara, había presentado una, 
pero queda con la firma que hizo la misma de Mauricio 
Andrés Toro Orjuela, entonces quedan integradas en 
una sola, entonces realmente son dos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Rodrigo Arturo Rojas Lara, sobre el 
artículo 24.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Sobre el artículo 24 tal como lo menciona el 
Secretario, hay una proposición radicada por el 
Representante Erasmo Elías Zuleta Bechara y el 
Representante de Mauricio Andrés Toro Orjuela 
se unió; porque previamente el Representante 
Erasmo Elías Zuleta Bechara, había presentado una 
proposición en un sentido y decidieron acumularlas 
con el Representante Mauricio Toro Orjuela, quedaría 
una sola.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La otra es la del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Hay otra proposición, eran tres, se han integrado 
dos, queda una, el doctor Gabriel Jaime Vallejo, pero 
bueno ya podemos darle a eso enseguida.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

La del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi 
también se encuentra avalada.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Está avalada?, bueno, entonces todas quedan 
avaladas, señor Secretario.

Sírvase leer la primera de las proposiciones; 
las que integran el doctor Mauricio Toro Orjuela y 
Erasmo Zuleta Bechara, para darle el uso de la palabra 
y continuar con la siguiente proposición.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:
Modifíquese el artículo 24 del Proyecto de ley 194 

de 2019 Ventanilla Única Virtual.
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Propone que se agregue a este artículo lo siguiente:
La Superintendencia de Transporte, deberá llevar 

un registro de peticiones quejas y reclamos, que 
realicen los usuarios del transporte público aéreo y 
remitir semestralmente un informe de las respuestas 
que se entreguen a los usuarios al Ministerio de 
Transporte, a las Comisiones Conjuntas Sextas del 
Congreso de la República; informe que, además 
deberá ser publicado en la página web de la entidad 
para el conocimiento y consulta de la ciudadanía.

Firman: Erasmo Elías Zuleta Bechara y Mauricio 
Andrés Toro Orjuela.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Erasmo Zuleta Bechara, bien pueda sobre 
su proposición avalada, artículo 24.

Doctor Erasmo Zuleta. 
Representante Mauricio Toro Orjuela, misma 

proposición avalada.
Intervención honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Gracias, Presidente, es muy sencilla y lo que 

buscan nuevamente es el acceso a la información, 
es decir, muchas de estas investigaciones frente a 
quejas de los usuarios a veces no quedan claras en 
qué terminan; si se resuelven o no.

Para nosotros es importante que se pueda llevar 
un registro de todas las quejas, para poder saber 
dónde están las debilidades y las solicitudes de los 
ciudadanos, frente al servicio y los reclamos en especial 
en que están versando. Esto nos va a permitir tomar 
decisiones para solicitar mejoras, para implementar 
políticas de mejora o para hacer llamados de atención. 

Por eso es muy importante entonces que ese informe 
además de que sea publicado para la ciudadanía, 
también sea enviado a las Comisiones Sextas que son 
quienes se encargan de hacer el control político a este 
sector, para poder tener elementos de juicio en caso 
de que haya algo malo; y en caso de que sean pocas y 
se reduzcan también nos da el beneficio de entender, 
lo que se está mejorando en el sistema del servicio al 
cliente en el tema aeronáutico, sería eso.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, léase la proposición del doctor 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:
Propone modificar el artículo 24 Ventanilla única 

y virtual. El doctor Gabriel Vallejo propone que se ha 
ampliado el plazo a 8 días cuando dice:

Aquellas serán clasificadas y trasladadas al 
operador aéreo quien deberá dar respuesta por el 
mismo medio, en un tiempo no mayor a 8 días.

Lo justifica diciendo:

Consideramos que el tiempo de respuesta es muy 
corto para realizar un documento, que responda a 
las necesidades de las obligaciones incluidas en este 
artículo; por tal motivo solicitamos que se establezca 
un tiempo prudente y realista.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Gabriel Jaime Vallejo, sobre esta 

proposición avalada.
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente, gracias, fundamentalmente lo que dice 

la justificación creemos que en un término de cinco 
días puede ser corto; aquí lo que se trata por supuesto 
es de tener una respuesta rápida y eficaz.

La propuesta nuestra y le agradecemos al 
doctor Rodrigo que nos hubiera acompañado con 
esta proposición, es no dejarla de 5 sino de 8 días. 
Presidente gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración:
Artículo 4° como viene en la ponencia, más las 

proposiciones avaladas del doctor José Vicente 
Carreño Castro y Modesto Enrique Aguilera Vides.

Artículo 6° como viene en la ponencia, más las 
proposiciones avaladas del doctor Jorge Méndez 
Hernández y Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.

Artículo 8° como viene la ponencia, más la 
proposición avalada del doctor Mauricio Andrés Toro 
Orjuela.

Artículo 16 como viene la ponencia, más la 
proposición avalada del doctor Rodrigo Arturo Rojas 
Lara.

Artículo 22 como viene la ponencia, más las 
proposiciones avaladas del doctor Rodrigo Arturo 
Rojas Lara y Mauricio Andrés Toro Orjuela.

Artículo 24 como viene la ponencia, más las 
proposiciones avaladas del doctor Mauricio Andrés 
Toro Orjuela y Erasmo Elías Zuleta Bechara y segunda 
proposición, avalada del doctor Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba la Plenaria esté 
articulado, con las respectivas proposiciones avaladas?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia de la Plenaria, ¿sí aprueba 
la misma los artículos: 4°, 6°, 8°, 16, 22 y 24, con las 
proposiciones avaladas ya discutidas y leídas?

Si hay alguien que vaya a votar en contra, por 
favor manifestarlo.
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Señor Presidente, señores miembros de la Plenaria, 
han sido aprobados por unanimidad, los artículos 4°, 
6°, 8°, 16, 22 y 24 con las proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, nos resta un bloque de 
artículos que tienen proposiciones no avaladas, no son 
artículos con proposiciones mixtas, todos ellos tienen 
proposiciones no avaladas.

Son los artículos: 2°, 5°, 10, 11, 12, 14, 18, 20 y 21, 
vamos a evaluar cada una de ellas, podrán algunas o 
no ser dejadas como constancia, si se hace necesario 
someter a consideración alguna, también lo haremos, 
a través de la plataforma, previa la discusión con los 
autores de la proposición y con los ponentes.

Señor Secretario, artículo 2°, ¿tiene una o varias 
proposiciones no avaladas?, ¿cuántas tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición presentada por el doctor Buenaventura 
León León que dice:

Proposición:
Ámbito de aplicación.
Modifíquese el artículo 2°.
El presente mandato será aplicable para la 

prestación del servicio de transporte aéreo público, 
propone que se elimine la palabra interno, público de 
pasajeros y se quite y.

Quede: de pasajeros para.
Y se agregue lo siguiente: empresas prestadoras de 

servicio tanto nacionales, como internacionales que 
usen las plataformas nacionales para su operación y, el 
resto del artículo como queda en la ponencia. Aquellos 
intermediaros ubicados en el territorio nacional, que 
ofrezcan y comercialicen tiquetes aéreos.

Firma: Buenaventura León León.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Buenaventura León León, 

sustentación sobre su proposición no avalada.
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León León: 
Gracias, Presidente, entiendo la dificultad de 

esta proposición, porque el ámbito de aplicación 
de esta norma o esta propuesta legislativa, está 
solamente para el régimen interno; sin embargo, 
pues quisiera preguntar a los ponentes y al autor, 
¿qué pasa con nuestros nacionales que compran 
tiquetes internacionales y que tienen dificultades en 
el extranjero?, ¿qué ocurre con ellos?, por eso era que 
nuestra propuesta o la propuesta de esta proposición 
es que no solamente el ámbito de aplicación sea 
en el ámbito interno, sino que también se aplique 
tanto a empresas nacionales, como extranjeras que 
presten el servicio tanto en vuelos nacionales como 
internacionales.

Aquí tenemos que reconocer, por supuesto la 
afectación de muchos usuarios en el exterior por parte 
de las empresas prestadoras de servicios, y también 
tenemos que reconocer la ambigüedad, que impide un 
control efectivo y que impide unos reclamos en estos 
casos.

Este proyecto de ley que vengo acompañando 
por supuesto, donde tiene un carácter de servicio de 
interés general, donde se consagran unos derechos 
mínimos y donde da una claridad en muchos derechos 
de los usuarios, donde protege al usuario, dotándolo 
de reclamaciones directas, especialmente ante los 
prestadores de servicios.

Veo la dificultad por supuesto y en caso de que los 
ponentes vean también esta misma dificultad, por ser 
un régimen ya que traspasa nuestras fronteras, dejarla 
como constancia, a menos que estas consideraciones 
puedan de acuerdo al estudio que han hecho los 
ponentes, puedan ser tenidas en cuenta, de lo contrario, 
Presidente, facilitamos el debate y lo dejamos como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, doctor Buenaventura.
Entonces pasemos al artículo 5° y vamos dejando 

este artículo para una votación más amplia un poco 
más adelante.

Artículo 5°, manifiestan que tiene una proposición 
no avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el doctor Buenaventura había 
solicitado que se pronunciara el ponente, si no la 
dejaba como constancia, como no está avalada, 
entonces para que quede en el acta que se queda como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, el artículo 5°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 5° tiene dos proposiciones, señor 

Presidente.
Proposición presentada por Gabriel Jaime Vallejo 

Chujfi que dice: 
Proposición:

Artículo 5°. Cancelación del vuelo por causas 
imputables a la línea. No habrá compensación, si 
la cancelación fue hecha hasta 2 semanas antes del 
vuelo programado.

Él propone que se agregue: 
O si dentro de estas 2 semanas se provee un vuelo 

cuya salida sea el mismo día previsto o se podrá 
realizar la devolución del valor correspondiente al 
trayecto cancelado.
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Propone en el párrafo segundo que se elimine 
cuando dice:

100% del valor de la tarifa del trayecto incumplido 
o reprogramarlo con un vuelo en condiciones 
similares, se elimine.

Y el pago de los gastos incidentales causados sin 
que en ningún caso superen 3 salarios mínimos legales 
mensuales vigentes, queda eliminada esa parte.

Y propone un parágrafo que dice:
Cuando la cancelación sea causada por causas 

externas a la de la aerolínea, la compensación será 
pagada por la entidad del Estado, el prestador del 
servicio correspondiente y/o explotador aeroportuario 
que le cause, según el parágrafo del artículo 4° de la 
presente ley.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Gabriel Jaime Vallejo, usted está 

manifestando en el chat que lo deja como constancia, 
¿cierto? 

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi: 

Así es, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto. Señor secretario, artículo 10.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hay otra de Buenaventura León.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Sobre ese mismo artículo?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, señor Presidente.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Esa proposición está avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dicen que está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, pero estamos en los artículos con 

proposiciones no avaladas.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La acabaron de avalar.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez: 
La acabaron de avalar, bueno, entonces léase la 

proposición avalada sobre ese artículo, para que la 
sometamos en bloque ahora, también.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:

Dice: cancelación del vuelo por causas imputables 
a la aerolínea, propone el doctor Buenaventura, que se 
agregue en la parte final donde dice gastos incidentales 
causados.

Se agregue lo siguiente: dentro del término de 15 
días siguientes a la cancelación del vuelo, sin que 
en ningún caso superen 3 salarios mínimos legales 
mensuales vigentes. 

Firma: Buenaventura León León.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Perdón, Presidente, me equivoqué, me equivoqué, 
estaba mirando otra proposición, del doctor 
Buenaventura, esa específicamente no está avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿No está avalada?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Esa sí está avalada, perdóneme, discúlpeme 
Presidente, aquí que tuve un problema de comunicación 
con mi equipo, discúlpeme.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León, sobre su 
proposición avalada al artículo 5°.

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León: 

Gracias, Presidente, es muy sencillo, Presidente, 
pues las principales quejas que siempre presentan los 
usuarios, además de la publicidad engañosa de que 
trata este proyecto de ley, del derecho a retracto que 
desafortunadamente no lo hay sobre el transporte de 
equipaje pues es las cancelaciones de vuelo.

Aquí este artículo, pues trata sobre las cancelaciones 
de vuelo, hubiese querido que profundizáramos más 
porque siempre las empresas prestadoras aun cuando 
dice que, por causas no imputables pues siempre 
hay evasivas cuando no es una cosa, cuando no es el 
clima de un lado, es el clima del otro, pero siempre 
hay evasivas.

Básicamente la proposición, es que aquí 
establecía el artículo el derecho a la restitución, 
pero no daba un término, es decir podía ser en 
1 año, 2 años, 3 años; entonces lo que estamos 
estableciendo acá es un término para que en esos 
casos de restitución sea de 15 días, en caso de la 
cancelación de vuelos. Entonces básicamente la 
proposición, es para colocarle un término en el 
cual las empresas prestadoras deben resolver en 
favor de los usuarios, para que no quede un término 
impreciso o indefinido. Gracias, Presidente.



Gaceta del Congreso  1544 Miércoles, 27 de octubre de 2021 Página 51

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, ¿porque el doctor 
Buenaventura no ha manifestado dejarla como 
constancia?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Se encuentra avalada, Presidente, discúlpeme 
es que estaba confundido con una pregunta que me 
estaban haciendo acerca del artículo 13.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, artículo 10 señor Secretario, tiene una 
proposición del doctor Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, 
no avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente:
Proposición:

Artículo 10. Compensación por atrasos en la 
entrega del equipaje.

Propone que se agregue un parágrafo que dice:
Cuando el retraso en la entrega del equipaje, 

sea ocasionado por causas extrañas a la aerolínea, 
la compensación será pagada por la entidad del 
Estado, el prestador de servicio correspondiente y/o 
explotadora, “aeropuerto” que la cause.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Gabriel Vallejo, sobre su proposición no 

avalada artículo 10.
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente, muchas gracias, he decidido dejarla 

como constancia, y por esa razón así lo manifiesto, 
Presidente. Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Vallejo, usted también es el autor de la 
proposición del artículo 11 no avalada.

Señor Secretario artículo 11.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo 11, presenta 2 proposiciones.
El doctor Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, que dice, 

el 11.
En el artículo 11 dice lo siguiente, la proposición 

del doctor Vallejo.
Proposición:

Artículo 11°. Indemnización por pérdida, saqueo, 
destrucción y avería de equipaje. Propone modificar, 
eliminando el párrafo segundo, en lo que dice:

En tanto que se considere mejor posición para 
probar en virtud de su cercanía con el equipaje o por 
tener en su poder el mismo, elimina esa parte.

Propone el siguiente parágrafo:
Cuando la pérdida, saqueo, destrucción y avería 

de equipaje sea ocasionado por causas externas a la 
aerolínea, la compensación será pagada por la entidad 
del Estado, el prestador de servicios correspondientes 
y/o explotador aeroportuario que la cause. 

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Antes de darle la palabra al doctor David Ernesto 

Pulido Novoa, Representante Gabriel Vallejo, ¿deja 
usted entonces como constancia esta proposición 
como lo está manifestando en el chat?

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Así es, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Proposición sobre el artículo 11.
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor David Ernesto Pulido, bien pueda sobre el 

artículo 11, usted está pidiendo el uso de la palabra.
Intervención honorable Representante David 

Ernesto Pulido Novoa: 
Gracias, señor Presidente, efectivamente estoy 

tratando de allegar una proposición a la Secretaría por 
el correo, ya la había enviado, me falta la firma, pero 
es que tenía aquí una dificultad técnica.

Sobre este artículo, la proposición iba encaminada 
también a una situación que se presenta también y tiene 
que ver en el caso, de los equipajes de los pasajeros, de 
los usuarios, sobre la responsabilidad de las aerolíneas, 
cuando estos equipajes son manipulados y terminan 
siendo objeto de investigaciones por sustancias ilícitas 
u objetos ilícitos que se introducen después de que 
son entregados en los counter de las aerolíneas; en 
este caso también, se nota que las aerolíneas terminan 
no generando esa responsabilidad, en este caso la 
indemnización correspondiente, la proposición va en 
ese sentido.

Solicitaría de ser del caso, al ponente que se pudiera 
avalar la proposición, si ya me certifica que logró llegar, 
sino por lo menos, pudiéramos discutirla, obviamente 
en un espacio; máxime cuando saben ustedes 
que los traficantes de drogas y de otras sustancias 
aprovechan muchas veces las fallas de control que 
tienen las aerolíneas o incluso también cuando (Audio 
defectuoso o distorsionado)… ,digamos, que generar 
corrupción dentro, funcionarios, de estas, para que 
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equipajes de personas de buena fe, equipajes de 
personas que por el contrario a lo que hacen muchos 
otros, viajan pensando que van a llegar bien a su 
destino y terminan involucrados en procesos en donde 
tienen que responder, no solamente penalmente sino 
de otras maneras, porque las aerolíneas no custodian, 
no verifica que ese equipaje efectivamente llega sin 
ser manipulado.

Ustedes también se dan cuenta cómo muchas de las 
veces, los pasajeros llegan al aeropuerto, envuelven 
y pagan la envoltura de ese equipaje, cuando llegan 
al destino y lo reclaman, el equipaje viene abierto, la 
envoltura de seguridad viene destruida y por eso es 
que quisiera que el ponente el doctor Rodrigo, pues 
tuviera en cuenta esta proposición, señor Presidente, 
igualmente a la Plenaria. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, doctor Pulido, ya llegó su proposición, 
vamos a leerla y se pronunciará el doctor Rodrigo 
Rojas al respecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Esta proposición que no la firmó; pero la está 
sustentando el Representante David Ernesto Pulido 
Novoa, dice así:

Proposición:
Artículo 11. Indemnización por pérdida, saqueo, 

destrucción y avería de equipaje y/o, hallazgo de 
sustancias de uso ilícito por responsabilidad de la 
aerolínea. Es una proposición de adición, entonces 
dice.

Repito, indemnización por pérdida, saqueo, 
destrucción y avería de equipaje y/o hallazgo de 
sustancias de uso ilícito por responsabilidad de la 
aerolínea, en caso de pérdida, saqueo, destrucción y 
avería de equipaje y/o, hallazgo de sustancias de uso 
ilícito por responsabilidad de la aerolínea.

Se dará aplicación a los artículos 1886 y 1887 
del Código de Comercio, en todo caso, la aerolínea 
deberá demostrar que actuó con la debida diligencia, 
en tanto que se considerara en mejor posición, para 
probar en virtud de su cercanía con el equipaje o por 
tener en su poder el mismo. 

Firma: David Ernesto Pulido Novoa, bueno, no 
la firma, suscribe, David Ernesto Pulido Novoa y 
la acaba de referenciar en su intervención, señor 
Presidente.

Ha sido leída la proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Rodrigo Rojas, sobre esta 

proposición.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Gracias, Presidente, loable el propósito del doctor 

David, sin embargo, quisiera pues aclararle a mi 

colega Pulido; que este es un tema de responsabilidad 
penal, nada tiene que ver con el propósito de este 
proyecto.

Si así sucediese, doctor David, esta investigación y 
todo el proceso se regirían bajo las reglas del Código 
Penal la Ley 599, la de Procedimiento Penal que es la 
Ley 906 del 2004.

Aquí estamos hablando de responsabilidad civil, 
este asunto, reitero, se sale de la órbita del proyecto 
y habla es de una responsabilidad penal, que ya 
mencioné, se debe regir por la normatividad penal 
existente en nuestro país.

Por tanto, consideramos que excede el contexto de 
este proyecto y no podría, no tendría viabilidad para 
poder ser avalada dentro del contexto que estamos 
aprobando hoy en lo que refiere a la protección del 
usuario aéreo. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Pulido, su proposición no es 
avalada.

Usted toma la decisión si la sometemos a 
consideración o la deja como constancia.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Escribió en el chat que la deja como constancia, 
Presidente.

Intervención honorable Representante David 
Ernesto Pulido Novoa: 

La dejo como constancia, señor Presidente. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, está mucho mejor dejar la claridad, así 

como en el chat de manera oral para que quede en el 
acta. El acta de esta sesión se está grabando.

Señor Secretario, artículo 12 tiene una proposición 
del doctor Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, ¿es así o no?

Él ha manifestado también en el chat que la deja 
como constancia.

¿No hay otra proposición del artículo 12? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No hay más.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Doctor Vallejo como constancia entonces el 

artículo 12?
Intervención honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Así es Presidente, así es.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Artículo 13, señor Secretario, creo que hay una 

proposición del doctor Buenaventura León León. 
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

El artículo 13 tiene una proposición del 
Representante Buenaventura León León, que dice lo 
siguiente:

Proposición:
Artículo 13. Protección contra la publicidad 

engañosa de conformidad con lo establecido en las 
normas, propone que se agregue:

La Superintendencia de Industria y Comercio, 
adelantará para efectos del presente artículo y sigue 
como viene en la ponencia.

Las investigaciones e impondrá las sanciones a 
medidas administrativas a que haya lugar por el uso 
de publicidad engañosa.

Propone este parágrafo: Para efecto de la publicidad 
las empresas deberán publicar el valor total a pagar 
por trayecto.

Firma: Buenaventura León León.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Buenaventura León, sobre su 

proposición no avalada artículo 13.
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León León:
Sí, Presidente, el tema de tarifas y tarifas ofertadas 

como se ha expresado en este debate desde 2012, pues 
la Aeronáutica cambió su principio de regularización 
por el régimen de libertad tarifario.

Lo que nosotros buscábamos aquí con esta 
proposición de protección contra la publicidad 
engañosa, es la adición de un parágrafo, es una 
proposición aditiva con el propósito de que las 
empresas deben publicar el valor total a pagar por 
trayecto, porque ahí se ha prestado para generar engaño 
a los usuarios; pero no tengo ningún inconveniente, 
pues si los ponentes consideran que no, no tengo 
ningún inconveniente en dejarla como constancia. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, artículo 14, entiendo que tiene 2 
proposiciones; una del doctor Fabián Díaz Plata y 
otra del doctor Buenaventura León León, ninguna 
está avalada.

¿Qué otra proposición tiene usted ahí o son sólo 
esas 2?

Intervención Asistente de Leyes de la Secretaría 
General Camilo Ernesto Romero Galván:

Sí, señor Presidente, para el artículo 14 existen 
2 proposiciones, una de Fabián Díaz Plata y una del 
doctor Buenaventura León León.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase leer la del doctor Fabián Díaz Plata. 

Intervención Asistente de Leyes de la Secretaría 
General Camilo Ernesto Romero Galván: 

Sí, señor Presidente, la del doctor Fabián Díaz 
Plata.

Modifíquese el artículo 14 del proyecto de ley.

Proposición:

Artículo 14. Información mínima. Es deber de 
las aerolíneas suministrar información clara, veraz, 
suficiente, oportuna, verificable, comprensible, 
precisa e idónea; sobre los productos, servicios, 
promociones y ofertas que ofrezcan en todos los casos 
la información mínima, debe de estar en castellano.

Parágrafo. Para los usuarios extranjeros que hagan 
uso del transporte aéreo en nuestro país, las aerolíneas 
deberán suministrar información mínima sobre los 
productos, servicios, promociones y ofertas, en inglés.

Firma: Fabián Díaz Plata.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Díaz Plata, tiene usted el uso 
de la palabra sobre su proposición no avalada, artículo 
14.

Intervención honorable Representante Edwing 
Fabián Díaz Plata:

Gracias, Presidente, el artículo 14 habla de 
la información mínima, está según el artículo la 
establece, que en todos los casos la información 
mínima deberá estar en castellano.

Nosotros proponemos que esta información para 
los usuarios extranjeros pueda estar en inglés, toda 
vez que en nuestro país tenemos, gran cantidad de 
visitantes extranjeros, hablando, no solamente en 
el año 2019, en febrero fueron 393.829 visitantes 
extranjeros en nuestro país.

En ese sentido, con el fin de brindar un servicio 
adecuado, a aquellos visitantes extranjeros que llegan 
a nuestro país, la idea es que nosotros podamos 
establecer esta información mínima también en el 
idioma inglés, que sería de una forma mucho más 
fácil el acceso a esta información, a estos ciudadanos 
extranjeros que nos visitan en nuestro país, eso sería 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, sobre esta 
proposición no avalada. 

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Gracias, Presidente, en este artículo hay 2 
proposiciones, una del doctor Buenaventura León 
León y la otra de mi colega el doctor Fabián Díaz Plata. 
Ambas tienen el mismo propósito, consideramos que 
con asuntos de simplicidad y de facilidad, para la 
comprensión del artículo, avalamos la proposición 
del doctor Buenaventura León, que tiene el mismo 
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propósito y es incluir el idioma inglés en este proceso. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Rojas, la proposición del Doctor Fabián 
Díaz.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Precisamente, Presidente, no es avalada teniendo 
en cuenta, que fue avalada la del doctor Buenaventura 
León León, que tiene el mismo propósito, sino que 
es más sencilla en redacción y comprensión. Gracias, 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, doctor Fabián Díaz Plata.
Intervención honorable Representante Edwing 

Fabián Díaz Plata: 
Presidente, me gustaría escuchar la del 

Representante Buenaventura León, para de esa forma 
constatar la redacción que propone el Representante.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y de pronto permitirle que también la pueda firmar, 
para que quede integrada.

Señor Secretario, sírvase darle lectura a la 
proposición del doctor Buenaventura León León.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, podrían ir firmándola los dos.
Dice lo siguiente:

Proposición:
Información mínima. Es deber de las aerolíneas 

suministrar la información clara, veraz, suficiente, 
oportuna, verificable, comprensible, precisa e idónea 
sobre los productos, servicios, promociones y ofertas 
que ofrezca. En todos los casos la información mínima 
deberá estar en castellano e inglés.

No dice más. 
Firma: Buenaventura León León.

Los dos podrían firmar esta proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Fabián Díaz. 
Intervención honorable Representante Edwing 

Fabián Díaz Plata:
Sí, Presidente, yo creo que en ese sentido estaría 

bien, recogería la proposición que nosotros estamos 
presentando. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León. 

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León: 

Sí, Presidente, la proposición es muy sencilla y por 
supuesto, poderla suscribir con el doctor Fabián y, por 
supuesto también con los ponentes.

Aquí en el tema de información mínima que 
además de veraz, clara, suficiente y oportuna; que se 
debe dar por parte de las compañías a los usuarios, 
que el artículo inicialmente solamente venía en 
idioma castellano, la propuesta tanto del doctor 
Fabián como nosotros, es que también se dé en inglés 
esa información; teniendo en cuenta pues a mucho 
visitante que entra al país, en los últimos años más de 
4 millones y teniendo en cuenta también que casi 70 
países tienen como lengua oficial el inglés; 

Entonces en ese orden de ideas para que tanto la 
información mínima se dé en castellano como en 
inglés, agradecerle al ponente que acoja esa propuesta, 
pero el sentido de ambas proposiciones era el mismo. 
Gracias, Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, artículo 18, entiendo que tiene una sola 
proposición del Doctor Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, 
que la va a dejar como constancia. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene una sola proposición, entonces doctor queda 
autorizado, entonces la firma y la suscribe en la anterior 
proposición sobre el artículo 14, Buenaventura León 
León y Fabián Díaz Plata, para que quede claro en el 
acta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Así es, Secretario.
Representante Gabriel Jaime Vallejo, ¿deja 

entonces como constancia su proposición sobre el 
artículo 18?

Intervención honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi: 

Presidente, sí señor, así la dejo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, señor Secretario, vámonos al artículo 20.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 20, fue negada la eliminación.
Queda una sola proposición, que es la del 

Representante Óscar Leonardo Villamizar Meneses, 
dice lo siguiente:

Proposición:
Modifíquese el artículo 20.
Propone en el párrafo quinto, queda modificado, se 

le agrega lo siguiente, dice:
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En recursos de apelación, en los casos que proceda 
de conformidad con la ley, será presentado de manera 
subsidiaria y simultánea al de reposición.

Propone que se agregue:
Se le deberá informar en forma previa, expresa 

y verificable al usuario el derecho que tiene, de 
interponer dichos recursos; sigue como viene la 
ponencia, a fin de que si la decisión del recurso de 
reposición es desfavorable.

Propone que se agregue:
Para el peticionario, como sigue en la ponencia, la 

aerolínea o intermediador en la comercialización de 
tiquetes, lo remita a la Superintendencia de Transporte 
o quien haga sus veces para que esta resuelva el 
recurso de apelación.

Y propone en la parte final que se le elimine 
cuando dice:

Siempre que el usuario presente un recurso de 
reposición se le deberá informar en forma previa, 
expresa y verificable el derecho que tiene a interponer 
el recurso de apelación, el subsidio de reposición 
para que en caso de que la respuesta, al recurso de 
reposición sea desfavorable a sus pretensiones la 
autoridad competente decida de fondo.

Esa parte toda propone eliminarla. 
Firma: Óscar Leonardo Villamizar Meneses.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Villamizar, tiene usted el uso 
de la palabra sobre su proposición no avalada, artículo 
20. 

Intervención honorable Representante Óscar 
Leonado Villamizar Meneses:

Presidente, muchas gracias yo ya hablé con Fabio 
Arroyabe y vamos a dejarla como constancia. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, el último de los artículos 
en discusión es el artículo 21, ¿qué proposiciones hay 
al respecto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 21 tiene una proposición, del 
Representante Juan Carlos Losada Vargas que dice lo 
siguiente:

Proposición:
Artículo 21. Seguimiento a tarifas por servicios 

aéreos.
Propone entonces agregar donde dice: 
Para ello, todas las aerolíneas deberán reportar el 

valor de las tarifas ofertadas al público, propone que 
se agregue los siguiente: detallando los criterios para 
la fijación de la tarifa final, semestralmente la unidad 
especial administrativa de la Aeronáutica Civil, deberá 

rendir un informe detallado del comportamiento 
de las tarifas ofrecidas al público, incluyendo su 
composición por cada una de las rutas autorizadas, y 
la aerolínea prestadora del servicio.

Firma: Juan Carlos Losada Vargas.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Juan Carlos Losada, sobre su 

proposición no avalada, artículo 21.
Como en los artículos anteriores con sus 

proposiciones, si usted no se encuentra para 
sustentarlas, no teniendo el aval de los ponentes se 
dejan entonces como constancia, ¿doctor Lozada está 
usted en plataforma?

Bueno, señor Secretario, vamos a someter 
entonces a consideración el bloque de los artículos 
que han sido ya discutidos de la siguiente forma, en 
consideración:

Artículo 2° como viene la ponencia.
Artículo 5° como viene la ponencia más proposición 

avalada del doctor Buenaventura León León.
Artículos 10, 11, 12 y 13 como viene la ponencia.
Artículo 14 como viene la ponencia, más 

proposición avala al doctor Buenaventura León León.
Artículo 18, 20 y 21 como vienen en la ponencia.
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 

cierra.
¿Aprueba señor Secretario el articulado tal como 

lo he descrito, la Plenaria? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se agrega, que en el 14 es con el doctor 

Buenaventura León y el doctor Fabián Díaz Plata que 
fue aceptado por ellos.

Le pregunta la Presidencia a la Honorable Plenaria, 
¿sí aprueban los artículos reseñados.

2°, 5°,10, 11, 12, 13, 14, 18 y 20, como viene la 
ponencia, más el artículo 5° que tiene una proposición 
avalada y el 14 que tiene otra proposición avalada

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y el artículo 21, Secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y el 21 como viene la ponencia.
Si hay alguien que vaya a votar en contra o 

tenga que hacer una aclaración sobre este bloque de 
artículos, por favor, manifestarlo en estos instantes.

Señor Presidente, han sido aprobados los artículos 
referidos con las proposiciones avaladas respecto al 
bloque de artículos: 2°, 5°, 10, 11 12, 13, 14, 18, 
20 y 21 más las proposiciones del artículo 5° y 14 
avaladas.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, con ello hemos culminado el 
articulado que venía en la ponencia.

Artículos nuevos, señor Secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
En la Secretaría reposan 4 artículos nuevos que 

son de los siguientes parlamentarios: 
Julián Peinado Ramírez, presenta uno
Elizabeth Jay-Pang Díaz.
José Vicente Carreño Castro.
César Augusto Lorduy Maldonado y Óscar Darío 

Pérez Pineda firman otro artículo nuevo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Discúlpeme, Secretario, ¿el primero lo presenta 

quién?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El primero, es de Julián Peinado Ramírez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Y el segundo?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El segundo es de Elizabeth Jay-Pang Díaz.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, ya tengo los otros.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El tercero es de José Vicente Carreño Castro y por 

último Óscar Darío Pérez Pineda y César Augusto 
Lorduy Maldonado firman el último los dos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le pregunto al señor coordinador ponente, el 
doctor Rodrigo Rojas, sobre estas 4, proposiciones de 
artículos nuevos. Doctor Rojas, bien pueda.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Gracias, Presidente, en cuanto el artículo nuevo 
propuesto por el doctor Julián Peinado, él ha, me ha 
manifestado que lo deja como constancia; es algo 
que se viene trabajando en el artículo 13, que ya fue 
aprobado y por esta razón llegamos al acuerdo que se 
deje como constancia.

Frente al artículo nuevo de la Representante 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, se deja como constancia, 
quiero resaltar la gran lucha que viene dando la 
Representante por el bienestar de su departamento 

San Andrés y en ese sentido lo que proponía, en 
este artículo era un esquema de incentivos que 
permitiera motivar a las empresas de alguna manera 
a tener un número mayor de rutas, como destino este 
departamento; sin embargo, rompía de esta manera 
la unidad de materia, porque aquí estamos hablando 
específicamente es de derechos de consumidor aéreo.

Pero además quisiera contarle a la Representante 
Elizabeth que en la ponencia que ya fue radicada en la 
Plenaria de Cámara y la Ley General de Turismo para 
el proceso de reactivación de este sector, precisamente 
viene un artículo que habla de subvenciones a 
empresas de servicio de transporte aéreo, con el 
propósito de promover el servicio de transporte aéreo 
en las regiones de difícil acceso y su conectividad que 
iría en la vía de lo que ella venía proponiendo en esta 
proposición que radicó.

La del Representante Óscar Darío Pérez y la del 
Representante César Lorduy, tiene un fin loable; 
a mí me gustaría discutirla con ellos, escuchar los 
argumentos que tienen.

Nosotros como ponentes y como autores del 
proyecto, nos preocupa que la propuesta que plantean 
de la creación de esta póliza para las aerolíneas pueda 
trasladarse en costo final al consumidor; y esto pues 
iría, aunque busca protegerlo de alguna manera, 
también podría ir en contra del espíritu del proyecto, 
que es precisamente dar garantías adicionales y evitar 
los abusos de las aerolíneas en los usuarios.

Frente a la del Representante José Vicente 
Carreño, nosotros no la avalamos, consideramos que 
puede prestarse para abusos y distorsionar los deberes 
previstos en el contrato de transporte aéreo, en ese 
sentido pues le pediríamos muy respetuosamente al 
doctor Carreño que la dejáramos como constancia. 
Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Julián Peinado Ramírez, ¿queda 
entonces como constancia su proposición de artículo 
nuevo?

Intervención honorable Representante Julián 
Peinado Ramírez:

Presidente, en efecto según lo conversado con el 
doctor Rojas, la proposición queda como constancia, 
con las advertencias realizadas para la próxima 
ponencia. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, Doctora Elizabeth Jay-Pang Díaz, ¿queda 
como constancia su proposición de artículo nuevo?

Intervención honorable Representante 
Elizabeth Jay-Pang Díaz: 

Sí, señor Presidente, de acuerdo a lo convenido 
con el ponente coordinador quedamos en eso, ya 
analizamos la situación y estoy de acuerdo con él.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Vicente Carreño, sobre su 
proposición no avalada, bien pueda. 

Intervención honorable Representante José 
Vicente Carreño Castro: 

Gracias, Presidente, apreciado ponente y la 
Plenaria, hay una mala interpretación, lo que busco 
con esta proposición, es cuando el pasajero por alguna 
circunstancia no llegue a tiempo a la hora del vuelo 
y él lo demuestra, teniendo en cuenta que él llega al 
aeropuerto, hasta una hora después, porque se puede 
presentar alguna situación y si esa persona llega al 
aeropuerto es porque tuvo la voluntad, tiene la voluntad 
de viajar; de manera lo que estamos diciendo, es que no 
se le preste ninguna sanción, ninguna penalidad y que 
en el siguiente vuelo, dependiendo la disponibilidad 
que tenga la empresa, le dé la posibilidad de que esa 
persona pueda salir en el siguiente vuelo, ya está en 
el aeropuerto, tiene la disponibilidad demostrada, de 
manera que lo que buscamos es que no se le ponga 
esa penalidad.

Muchas veces, como ya repito, el pasajero llega 
tarde, incluso a veces unos minutos, acaban de cerrar 
el vuelo, pues lo más justo es que en el siguiente vuelo 
se le dé esa posibilidad, sin necesidad de que se le 
haga una sanción.

Aclaro que el pasajero no podrá exigir reintegro, 
ni podrá exigir a una hora distinta a la que la empresa 
le pueda facilitar, todo esto teniendo en cuenta que de 
una u otra manera pues el pasajero sienta culpa por 
haberse quedado del vuelo que tenía. 

Lo que buscamos es eso, que no se le ponga 
una penalidad, pero se le da la posibilidad de volar 
una hora después, dos horas después, dependiendo, 
claro, de la disponibilidad de la empresa, aquí no 
estamos poniendo a la empresa en jaque mate, es la 
disponibilidad que tenga esa aerolínea, porque es que 
a veces qué pasa, ah, bueno, si puede volar en el vuelo 
de tales horas después, pero le cobran la penalidad, 
eso es lo que buscamos.

Creo, amigo ponente, Representantes, que 
reconsidere usted esa posibilidad, porque eso pasa, 
ahora con la posibilidad también de que la empresa 
tenga en su base de datos una estadística, si es el 
pasajero, en la anualidad; es decir si en un año lo 
hace reiterativamente, pues obviamente le podemos 
colocar que lo pueda hacer, o le pueda suceder 2 veces 
al año, ya si se vuelve reiterativo no, pero eso suele 
suceder muchísimo, apreciado ponente yo le pido que 
reevalúe, analice el tema.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas. 
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Gracias, Presidente, miren, colegas, compañeros 

y doctor Carreño, aquí venimos fortaleciendo y 

consolidando un esquema que le brinde suficientes 
garantías a los derechos que hoy poseen, pero que 
desafortunadamente están siendo incumplidos por 
parte de las aerolíneas a los consumidores aéreos.

Sin embargo, tenemos que aclarar como 
ciudadanos además de derechos tenemos deberes y los 
dos deberes que tiene el pasajero o consumidor aéreo 
o usuario del transporte aéreo, uno es pagar el tiquete 
y el segundo es de llegar puntualmente a la hora de 
embarque sugerida, para poder gozar efectivamente 
del vuelo que adquirió.

La propuesta, doctor Carreño, puede ser loable, pero 
generaría un incentivo perverso de incumplimiento 
e impuntualidad, en una obligación que deben tener 
los usuarios de transporte aéreo. Estamos de acuerdo 
que se deben garantizar, consolidar y fortalecer todos 
los criterios que garanticen el goce efectivo de los 
derechos de los consumidores aéreos y por eso fue 
precisamente la presentación de esta iniciativa; sin 
embargo, no podemos de ninguna manera, ir más allá 
a eliminar los deberes que tienen también los usuarios, 
esto pasa en la cotidianidad, así en muchos escenarios 
de la vida de cualquier ciudadano y en este sentido 
nosotros consideramos que debe prevalecer también 
y deben respetarse también los deberes que tienen 
los usuarios de consumidor aéreo, para que de esta 
manera no se generen estos incentivos perversos, que 
de acuerdo a lo que usted menciona que no está dentro 
de la proposición, de buscar un límite de ocasiones y 
eso sería de muy difícil cumplimiento.

En ese sentido yo sí colegas y le reitero con todo 
respeto doctor Carreño, si pudiéramos mirar un 
esquema que no genere ese incentivo perverso de 
impuntualidad lo revisaríamos para el siguiente debate 
como coautor del proyecto y coordinador ponente, 
tendría el compromiso para evaluar una posibilidad 
en ese sentido, pero hoy tal cual está radicada esta 
proposición, iría también eliminando los deberes que 
parce deben también cumplir los usuarios, para que 
esa sea una relación real, estable y legítima.

Entonces en ese sentido yo sí le pediría doctor 
Carreño, dejar como constancia, de no ser así le 
pediría a mis colegas que no avaláramos o no 
votáramos positivamente esta proposición; teniendo 
en cuenta que así como tenemos derechos los usuarios 
del transporte aéreo, también tenemos unos deberes 
y uno de ellos, los dos principales que tenemos es: 
Primero el de pagar el tiquete y segundo el de llegar 
a la hora convenida de acuerdo a las estipulaciones 
del contrato que se realizó con la agencia de viajes, el 
intermediario, o la aerolínea directamente. 

Gracias, Presidente. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante José Vicente Carreño, de acuerdo a 

su posición, procederemos.
Intervención honorable Representante José 

Vicente Carreño Castro: 
Bueno, querido ponente, lamento pues que de 

pronto se haya malinterpretado el tema, sencillamente 
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lo que propongo es que a la persona no se le cobrará 
la multa, toda vez que, vuelvo y le repito, es que 
la persona no se quedó en la casa, la persona llegó 
al aeropuerto, y existía la posibilidad de que, en el 
siguiente vuelo, dependiendo de la disponibilidad de 
la empresa, no estamos a el capricho del ciudadano, 
porque ya incumplió o llego tarde por x o y motivo, 
dependiendo de la disponibilidad.

Muchas veces pasa, la empresa a veces le dice a 
uno, no, lo embarco en el próximo vuelo, pero pague 
la multa, eso es lo que yo proponía, pero bueno, aquí 
la intención es ayudar y que este proyecto que es 
muy loable, salga avante, lo dejo como constancia o 
me gustaría que para el siguiente debate se pudiera 
analizar y entre los dos organizáramos mejor el 
artículo nuevo, porque créame que yo lo miro con 
buenos ojos, seguramente no sea el concepto de los 
demás compañeros, pero lo dejo entonces como 
constancia, apreciado Representante.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase leer entonces la siguiente 
y última proposición de artículo nuevo, suscrita por 
los doctores César Augusto Lorduy Maldonado y 
Óscar Darío Pérez Pineda.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente, adiciónese un artículo nuevo.
Proposición:

Artículo nuevo. El Gobierno nacional, a través 
de la Aeronáutica Civil y la Superintendencia de 
Transporte, exigirá una póliza de cumplimiento a todas 
las aerolíneas que vendan anticipadamente tiquetes; 
con el fin de que esta les garantice a los compradores 
cuando estos los vayan a utilizar y por alguna razón 
la aerolínea ha cancelado los vuelos o se ha ido del 
país, en cuyo caso la compañía de seguros deberá 
responder por los valores acreditados o pagados por 
los usuarios sin descuento alguno.

Firma: César Augusto Lorduy Maldonado y Óscar 
Darío Pérez Pineda.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante César Lorduy tiene el uso de la 
palabra, sobre su proposición no avalada de artículo 
nuevo y posteriormente el doctor Óscar Darío Pérez. 

Intervención honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, voy a dejar en manos del doctor Óscar 
Darío Pérez, la proposición que hasta este momento el 
doctor Rodrigo Arturo Rojas tiene en duda después de 
escucharnos a nosotros, él lo ha manifestado, todavía 
que no quiere avalarla.

Así que escuchemos mejor al doctor Óscar Darío 
Pérez. Gracias, Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Óscar Darío, bien pueda.

Intervención honorable Representante Óscar 
Darío Pérez Pineda: 

Muchas gracias, Presidente, bueno, por supuesto 
que todos los costos que sean imputables a este 
Proyecto de ley, al hacerse más restrictivo, más 
regulatorio, pues se traducen en un mayor valor de la 
tarifa, que de eso no nos quede ninguna duda; cuando 
exigimos que tienen que entregarle alimentación, que 
tienen que entregarle alojamiento, que tienen que 
devolverle el dinero, que tienen que responderle en 8 
días, todo eso implica un mayor valor de la tarifa, eso 
es absolutamente lógico.

No es que este proyecto pues vaya a pasar sin pena 
ni gloria respecto de las tarifas, en eso sí tenemos que 
tener toda conciencia.

Este artículo nuevo, se refiere es a que evitemos 
que estafen a los usuarios, pues si estamos hablando 
de los derechos de los usuarios, todavía recuerdo y 
quiero hacer un paréntesis, cuando aquí existía una 
compañía que se llamaba o todavía no sé si se llama, 
yo creo que ya no está, Pacific Rubiales, vendió 
acciones, puso acciones en circulación y la gente de 
buena fe las compró, y después se fueron del país 
y las acciones en un proceso disque fusión o no sé 
qué, se diluyeron y quedaron valiendo cero, es decir, 
estafaron a todo el mundo, y aquí no había legislación 
para enfrentar eso; aquí puede pasar algo parecido, 
esto es básicamente para las aerolíneas extranjeras 
que vienen a prestar servicios a Colombia.

Algunos aquí han clamado que haya más 
competencias a cielos abiertos, claro, pueden venir 
muchas aerolíneas, ya hay el caso de una aerolínea 
mexicana que no quiero mencionar su nombre, que 
vino a Colombia, prestó un servicio, bueno, ese 
servicio tenía una buena reputación. Pero yo no sé si 
por la pandemia o por qué razones se retiraron del país, 
y dejaron a decenas, de miles de colombianos, por no 
decir centenas, con los tiquetes comprados y no hay 
a quién reclamarle, es decir, vendieron los tiquetes 
en forma anticipada para Cancún, para México, para 
Miami o yo no sé para donde y la gente con el tiquete.

No se olviden que un tiquete es un contrato, es 
que de eso nos estamos olvidando, ese es un contrato 
entre dos partes y resulta que una de las partes ya 
cumplió, pagando el servicio que no va a recibir y 
no hay a quien caerle, porque ya la aerolínea no está 
en el país; como así que no se debe hacer una póliza 
que le cumpla al colombiano, al usuario, o a cualquier 
persona, sea colombiano o extranjero que compre un 
tiquete de buena fe, eso lo tienen otros países, en los 
Estados Unidos todas las aerolíneas que expidieron 
tiquetes devolvieron los dineros, porque había unos 
seguros que los protegían. Entonces, aquí el hecho 
que eso sobre, claro que eso tiene que ir a las tarifas, 
pero no es eso, todo lo que está en el proyecto, doctor, 
todo los 23 artículos, todos tienen costos para las 
aerolíneas, por ejemplo, cómo no va a tener costo que 
una aerolínea que cancelen un vuelo por situación 
atmosférica, pues la aerolínea también tuvo unos 
costos y el usuario tuvo otros costos, o sea, hay que 
devolverle el dinero al usuario, eso es lo correcto, 
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estoy de acuerdo y los costos de la aerolínea, cómo 
los va a absorber, pues en tarifas.

Entonces, a mí sí me parece que aquí debe haber 
una protección y es uno de los requisitos para que 
una aerolínea le venda a Colombia, esto básicamente 
es para las aerolíneas internacionales, para las 
nacionales no, porque aquí están y ya entrará a aplicar 
todo el resto de los artículos, donde le devuelven los 
dineros o le dan un bono, de acuerdo a lo que decida el 
usuario, entonces a ese no se le va a perder el dinero, 
el dinero se le pierde es al otro que la aerolínea se 
fue de este país y si debería existir un requisito para 
que la política de cielos abiertos tenga esa seguridad 
para el usuario, el que de buena fe compra un tiquete 
y después se va de aquí, la aerolínea a quien se lo 
compró.

Vuelvo y repito así tenga un costo, porque una 
póliza tiene un costo y los costos se traducen en las 
tarifas, así eso sea así, es muy necesario poderle 
responder a los usuarios, cuántos de los que nos 
estarán viendo no estarán diciendo, a mí me acaban 
de estafar porque compre un tiquete y ya no hay a 
quien caerle, porque la aerolínea ni oficina tiene en 
Colombia, es a eso que me refería, señor Presidente, 
señor ponente, yo creería que es una razón de justicia 
para proteger a los colombianos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Gracias Presidente, no, en especial a el hombre 

que admiro y respeto mucho en el Congreso al doctor 
Óscar Darío, quisiera hacerle algunas precisiones 
frente a lo mencionado por él.

Primera de ellas, doctor Óscar Darío, la mayor parte 
de lo incluido en el proyecto, es una compilación de 
las dispersas normas que existen hoy para garantizar 
los derechos de los usuarios, y en ese sentido 
muchas de ellas ya están incluidas en el RAC, pero 
además, doctor Óscar Darío, pero además, de verdad, 
doctor Óscar Darío, esto aquí estamos hablando de 
compensaciones, más no de costos fijos; lo que si se 
convierte en una póliza en este sentido, entonces no es 
del todo cierto que todo lo estipulado en el articulado, 
en los 24 artículos ya discutidos, pues se trasladen en 
un mayor costo a la tarifa, eso en honor a la verdad 
no es cierto por las dos razones que le estoy diciendo.

Una porque el propósito principal de este proyecto 
ha sido la compilación y unificar un marco normativo 
que le de garantía al goce efectivo de los derechos que 
tiene hoy el usuario aéreo en nuestro país y además 
porque lo estipulado en esos articulados, habla 
de compensaciones, costos que no se consideran 
fijos, sino que son momentáneos de acuerdo a la 
presentación de estas circunstancias ya estipuladas en 
el articulado.

Lo segundo, doctor Óscar Darío, nosotros no 
tendríamos la claridad frente a que exista realmente 

una póliza que ampare este tipo de cosas hoy en el 
país, deberíamos conocerlo y para eso requeriría 
un estudio un poco más profundo al respecto; y en 
cuanto a la solidez que tienen que tener las empresas, 
coincido con usted, doctor Óscar Darío, mire yo soy 
ponente de la ley de turismo y en eso hemos sido 
enfáticos para que las aerolíneas respondan, por 
ejemplo, el caso de Interjet donde hoy tanto usuarios 
como intermediarios, llámense agencias de viajes, 
están presentando graves repercusiones a causa de la 
simple desaparición de esta empresa, y no respuesta a 
este tipo de asuntos.

Sin embargo, doctor Óscar Darío, le diría con todo 
respeto que esta ley busca consolidar el respeto a los 
derechos del consumidor aéreo y no estaríamos en el 
asunto de establecer mecanismos de solides societaria 
o de requisitos de constitución y operación en el país, 
esto requeriría un estudio más profundo y otro tipo de 
ley para poderse discutir, entiendo el buen propósito 
de este argumento y entiendo que también va en 
la vía de garantizar un derecho a quienes se les ha 
presentado ese tipo de casos pero reitero, doctor Óscar 
Darío, y lo decía el doctor Chacón en el chat hace un 
momento, el generar un costo fijo, cosa que no es el 
resto de asuntos que se establecen acá en articulado, 
si implicaría un impacto directo en la tarifa, que de 
acuerdo con la percepción ciudadana ya es muy alto.

Segundo, no conocemos si existiese ese tipo de 
póliza hoy en funcionamiento en el país.

Tercero, coincidimos con usted, tanto autores como 
ponentes, doctor Óscar Darío, que se debe fortalecer y 
buscar el fortalecimiento, la solidez de las compañías 
que operen en el país.

Pero entendemos que este proyecto no sería el 
escenario para fortalecer y establecer mecanismos 
para generar esa solidez o para establecer requisitos 
de constitución y operación en el país.

Entonces en ese sentido, entiendo el fin loable, lo 
hablaba con el doctor Lorduy a quien también admiro 
por su conocimiento y preparación de este tipo de 
iniciativas pero les pediría muy respetuosamente, 
junto con el doctor Arroyave y los demás ponentes, 
que pudiéramos hacer un estudio mucho más 
profundo para que no en el buen espíritu que tiene 
esta propuesta, lográramos un efecto contrario y es 
que esto tuviera implicaciones en el mismo desarrollo 
de la actividad aérea en el país, pero también un 
efecto directo en la parte tarifaria que asumirían los 
consumidores a quienes hoy estamos defendiendo en 
este proyecto.

Solicitarles muy respetuosamente al doctor 
Lorduy y doctor Óscar Darío, pudiéramos reitero, 
como coautor del proyecto, coordinador ponente y 
también el autor ha avalado esta propuesta que les 
voy hacer, el doctor Fabio Arroyave, autor principal, 
pudiéramos hacer un análisis para proponer este 
cambio en un segundo debate, pero teniendo todas 
las circunstancias claras, todas las circunstancias de 
operación, de constitución y de impacto tarifario que 
podría tener esta propuesta, que entiendo el fin es muy 
loable. Gracias Presidente. 
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor César Lorduy, autor también de la 
proposición. 

Intervención honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente muchas gracias, nosotros para atrevernos 
a elaborar esta proposición, obviamente lo sabe el 
doctor Rodrigo y todos los amigos que han estado 
en la Plenaria que desde el principio hemos venido 
participando en el proyecto muy entusiasmados, lo 
hemos defendido, lo hemos apoyado, votamos a favor 
de él, bajo la premisa que este es un proyecto que 
fundamentalmente favorece a los usuarios, en primer 
lugar.

En segundo lugar, este es un proyecto que como 
lo dijo el doctor Óscar Darío, en algunos elementos 
que hacen parte de sus 25 artículos, si va a tener algún 
impacto en la tarifa, prefiero decirle a la ciudadanía, 
sobre todo para la venta de tiquetes anticipados, 
doctor Rodrigo, solamente para eso es la proposición; 
para la venta de tiquetes anticipados, yo prefiero 
decirle a la ciudadanía que en el caso de la venta de un 
tiquete anticipado hay un incremento de un dólar o de 
medio dólar, como consecuencia de tener que pagar 
una póliza o una garantía en caso de que ese señor en 
vez de perder ese dólar, pierda los 200 los 300 o los 
400 dólares y quizás más que vale la totalidad de su 
tiquete.

Entonces, yo creo que aquí, hay que escoger y 
es el usuario muy probablemente si va a tener un 
pequeño incremento, yo no sé de quién van a ser las 
compañías de seguros que puedan expedir este tipo de 
pólizas, este me refiero a un amigo que escribió, pero 
lo que yo sí creo es que definitivamente no podemos 
dejar a los usuarios desamparados frente a la venta 
anticipada de tiquetes, porque no hacerlos sencilla y 
llanamente significa que le estamos permitiendo que 
cualquier compañía llegue a Colombia, venda tiquetes 
anticipados, se vaya, y resulta que nosotros que 
tuvimos la oportunidad de apoyar a los ciudadanos la 
respuesta es: sabes que ese tema lo discutimos en el 
Congreso pero nos acordamos que como eso podía 
tener un impacto de 50 centavos de dólar o un dólar 
en la tarifa, entonces decidimos no apoyarlo.

Creo que eso es una respuesta que, hacia el futuro, 
no la podemos dar.

Tercer elemento, las pólizas no se crean de manera 
anticipada, doctor Rodrigo, las pólizas se crean así, 
tu creas el hecho y a partir de ahí las compañías de 
seguro estructuran el mecanismo mediante el cual 
pueden amparar el riesgo que la ley previamente ha 
establecido. Creo que no podemos esperar aquí, que 
nosotros vayamos a las compañías de seguros, para 
ver si tienen este tipo de producto, no, los productos 
surgen como consecuencia de este tipo de escenarios 
que se crean, es al revés.

Lo cuarto doctor Rodrigo y se lo digo con todo 
cariño y usted y yo hemos trabajado en algunos 
proyectos de manera dedicada y armoniosa, créame, 

no busquemos una situación ya en las postrimerías 
de terminar este proyecto, tan bonito y tan elegante 
de decirle a los ciudadanos que nos están viendo, que 
durante 25 artículos hemos tratado de protegerlo y al 
final cuando se trata de la venta de tiquetes de manera 
anticipada, le vamos a decir que vamos hacer unos 
estudios profundos, dedicados, pero que mientras 
tanto pueden seguir comprando tiquetes anticipados, 
que seguramente los van a estafar.

Nosotros no vamos hacer absolutamente nada, 
reconsidere doctor Rodrigo, si usted cree que esta 
propuesta del doctor Pérez y mía que seguramente 
está inspirada en todo lo que los ciudadanos han 
padecido merecen algunos ajustes, pues los hacemos 
en la medida en que va desarrollándose el proyecto, 
pero no lo aplace. Muchísimas gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Héctor Javier Vergara, sobre esta 
misma discusión, bien pueda hasta por tres minutos.

Intervención honorable Representante Héctor 
Javier Vergara Sierra: 

Presidente gracias, yo quiero hacer el siguiente 
aporte con el ánimo de avanzar en la discusión del 
proyecto y enriquecer la discusión en especial de este 
artículo.

En primer lugar, quiero felicitar al coordinador 
ponente a el autor, a el doctor Arroyave por el 
magnífico trabajo que han hecho a lo largo de toda 
la mañana, sin embargo estoy de acuerdo con Óscar 
Darío y con César Lorduy, en este sentido; en primer 
lugar las personas jurídicas y naturales que se ocupan 
o se encarga de prestar estos servicios que son unos 
servicios, según mandato de la Corte Constitucional, 
son servicios esenciales para los ciudadanos, se deben 
a las leyes, se sujetan a nuestro ordenamiento jurídico, 
se sujetan a las normas, no puede ser al revés, es un 
mensaje respetuoso para el ponente. Una vez se expide 
la norma, estas empresas que se encargan de prestar 
esta clase de servicios deben sujetarse a dicha norma, y 
deben hacer los desarrollos que corresponden, en este 
caso, por ejemplo, las aseguradoras y la aerolínea, y lo 
que quiero proponer es que, de manera voluntaria, el 
usuario o el consumidor de los servicios aéreos decida 
si quiere comprar un tiquete o si quiere suscribir un 
contrato con póliza o sin póliza. 

También estoy de acuerdo con Óscar Darío 
Pérez, aquí no hay que crear ningún producto, ya 
eso está creado y se llama el seguro es una póliza 
de cumplimiento, ya eso está básicamente en el 
mercado, no hay que crear un nuevo producto o una 
nueva póliza, o un nuevo servicio, eso ya está, y está 
debidamente reglamentado por la superintendencia.

Entonces, luego lo que yo le quiero proponer al 
ponente y a los proponentes es que aquí medie la 
voluntariedad del consumidor, del usuario que decida 
si adquiere o no la póliza, una vez que vaya a comprar 
el tiquete que sea voluntario, que no sea impositivo, 
que no sea obligatorio, que cada quien tenga la 
posibilidad de decidir si se arriesga, si toma el riesgo 
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teniendo en cuenta cual es el operador de los servicios 
aéreos. Por ejemplo, si es una aerolínea, lo han dicho 
muy bien, si es una aerolínea extranjera, internacional, 
poco conocida, poco acreditada, valdría la pena por 
parte del usuario adquirir el tiquete con la póliza, y si 
esa una aerolínea fuerte muy acreditada, digamos que 
tiene todo el respaldo, el usuario muy seguramente 
va a decir no necesito comprar esa póliza, pero que 
quede a voluntariedad del usuario, ese es mi aporte 
Presidente, gracias. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, Representante Rodrigo Rojas.
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Presidente, atendiendo los argumentos del doctor 

Óscar y del doctor César y entendiendo que es un 
fin loable y siempre lo hemos dicho aquí no hemos 
desconocido el propósito beneficioso para el usuario 
final, pero también comprendiendo los aportes que 
hace el doctor Vergara, acabo de hablar con el autor 
principal del proyecto y estaríamos de acuerdo en 
avalarla con la inclusión que plantea el doctor Vergara, 
y es que medie el consentimiento expreso y la voluntad 
del consumidor de adquirir dicha póliza, si es de esta 
manera, tanto los ponentes el doctor Aquileo Medina, 
quien les habla y el autor principal el doctor Arroyave 
estaríamos dispuestos a avalar esta proposición y que 
fuera un artículo nuevo, con la mediación expresa 
del consentimiento del consumidor que adquiera el 
tiquete. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Darío Pérez.
Intervención honorable Representante Óscar 

Darío Pérez Pineda:
Presidente, muy breve; lo primero pues yo no 

entiendo como hay algunas personas escribiendo, que 
aquí lo que se está es creando un negocio nuevo para 
las compañías de seguro, lejos de nosotros, al menos 
de mi eso pues, no sé si es que de pronto algunas 
personas actúan en esa dirección, yo no lo soy.

Lo segundo, pues tampoco es este el escenario para 
decir que cuanto son los impuestos de los tiquetes, 
pues es que los tiquetes acaban de aprobarlos usted 
mismo lo escucho tal vez doctor Rodrigo, que bajar 
el IVA de los tiquetes del 19% al 5%, o sea, antes por 
el contrario, se bajaron los impuestos y además los 
impuestos nada tienen que ver con este proyecto; es 
que los impuestos son lo que recauda el Gobierno 
nacional para todos los gastos, que aquí frondosamente 
se propone.

Entonces la verdad me parece que es una fórmula 
para amparar unos derechos hoy descubiertos por 
parte básicamente, repito, reitero de aerolíneas 
internacionales que dejan a los usuarios estafados. 
Usted mencionó la empresa doctor Rodrigo, usted es 
de las comisiones que estudian esos temas, cuántos 
son los usuarios de Interjet, hágase esa pregunta, 

cuáles han sido los usuarios de las aerolíneas que se 
han declarado en liquidación, cuáles eran los usuarios 
que tenían una aerolínea muy grande de Colombia 
que entró en liquidación y hay gente que todavía tiene 
los tiquetes, para los museos aeronáuticos del futuro.

Creo que aquí, debemos de hacer las cosas como 
son, entonces me parece muy bien el tema del doctor 
Vergara la voluntariedad, yo como usuario voy a 
comprar un tiquete para el mes de junio del año 2021, 
porque es que esa es otra cosa que tienen los usuarios 
que vuelan con tiquetes a futuro porque le salen más 
baratos, entonces le vamos a cercenar esa opción a un 
usuario, le vamos a decir usted no puede pensar en eso 
porque el Congreso de la República dijo que no.

Puede que en su libertad económica pueda decir 
yo voy a planear un viaje para junio del 2021, voy 
a comprar los tiquetes desde ya, voy a separar los 
hoteles desde ya, por costos porque me sale más 
favorable, porque lo puedo pagar con una tarjeta 
de crédito por cuotas o por cualquier razón y puede 
decir yo sí voy a proteger mi inversión 1000 o 2000 
dólares porque es que pueden ser varios viajeros, 
digo hombre, señor, señora compañía aérea cuál es 
la protección que yo tengo, ah es que yo tengo una 
póliza como se lo dan en los hoteles, a usted en los 
hoteles le dicen: si quiere con cancelación sin costo o 
cancelación con costo usted escoge y puede pagar un 
poquito más pero usted está protegido, entonces si es 
necesario que el usuario pague un dólar, o dos, o diez, 
o quince voluntariamente para decir que mi inversión 
quede protegida.

Pues entonces, yo estoy de acuerdo con la 
voluntariedad, pero doctor Rodrigo, a mí me parecería 
yo creo que este debate lo está viendo muchísima 
gente y cuántos usuarios de esa aerolínea a la que 
usted se refirió lo estarán viendo y diciendo y para 
nosotros qué habrá, se fue la aerolínea, quedamos 
estafados a dónde acudimos, a quién le cobramos.

Entonces estoy de acuerdo con la voluntariedad, 
pero que no se vaya a pensar aquí pues con un criterio 
insano; que aquí lo que se pretende es buscarle 
un beneficio entre otras cosas porque la compañía 
de seguros que van a ofrecer estos productos son 
internacionales no son nacionales. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor César Lorduy, bien pueda.
Intervención honorable Representante César 

Augusto Lorduy Maldonado:
Gracias Presidente, digamos que del ahogado el 

sombrero, pero a mí me parece muy triste, muy triste 
que un ciudadano tenga que llegar a comprar un 
tiquete anticipado y le van a decir: sabes que tienes 
que pagar una póliza porque en caso de que nosotros 
nos vayamos y nos robemos tu plata, entonces págate 
un dólar más, para que tú puedas asegurar el costo que 
tú nos has pagado del tiquete.

Me parece que eso definitivamente es una 
declaratoria anticipada de irresponsabilidad.
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Estoy de acuerdo en que la voluntariedad exista, 
pero esta voluntariedad que la estamos planteando 
en el artículo es en el escenario de que la venta del 
tiquete esté amparada bajo la situación de que la 
compañía no te pueda responder.

Me parece absurdo que al ciudadano le digan tienes 
que pagar un dólar porque yo tengo la posibilidad de 
quedarme con tu plata, y si yo me voy eso es medio 
absurdo, pero sin embargo, si este es el proceso para 
poder avanzar en este artículo, yo lo acepto como 
bienvenido, pero reiteró, y dejo la constancia de que 
me parece absurdo que alguien que tiene el propósito 
seguramente de incumplir, como puede no tenerlo, yo 
parto el supuesto el segundo le tenga que decir saben 
qué, es que en el caso de que yo incumpla, que soy 
yo el que te estoy vendiendo entonces tú págame un 
dólar para yo poderle trasladar la responsabilidad a un 
tercero que yo no quiero asumir; me parece absurdo. 
Muchísimas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Rodrigo Rojas, bien pueda
Intervención honorable Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara: 
Presidente, aprecio enormemente al doctor Lorduy, 

pero sus argumentos como los ha mencionado hace un 
segundo, en ese ánimo me dan la razón. Es que esta no 
es una propuesta que se puede evaluar en 15 minutos, 
creo que aquí estamos tratando un tema de fondo y, 
por supuesto, doctor Óscar Darío, como coautor del 
proyecto de la iniciativa que venimos trabajando 
con el doctor Arroyave hace dos legislaturas porque 
la primera no fue posible que surtiera su debate 
y precisamente estamos buscando alegar dándole 
garantías, no quiero que quede aquí en el aire que no 
que nosotros no queremos darle una garantía somos 
autores de este proyecto, lo he defendido casi durante 
casi cuatro horas de debate, doctor Óscar Darío, 
por supuesto, que queremos darle garantías pero así 
como se le subieron los ánimos al doctor César que lo 
aprecio y lo quiero porque realmente hemos trabajado 
muchas iniciativas conjuntamente, pues, demuestran 
que este es un debate que requiere análisis de fondo.

Lo que nosotros estamos planteando, por supuesto, 
doctor Óscar Darío, es que estamos ya de acuerdo con 
la propuesta pero con esa voluntariedad que aplica el 
doctor Vergara, si es deseo de quienes proponen esta 
proposición valga la redundancia, de que sea aprobada 
ya; pero, por supuesto, esto luego del debate requerirá 
un análisis el cual los invito como autor, como 
coautor del proyecto y como coordinador ponente de 
la iniciativa para que lleguemos a un esquema que no 
tenga las asimetrías que ha mencionado tanto el doctor 
Vergara, como el doctor Lorduy y siempre pensando 
en el bienestar del usuario aéreo ya que por eso fue 
radicada esta proposición.

En ese sentido, si ya lo han aceptado tanto al 
doctor Lorduy, como el doctor Vergara y como el 
doctor Óscar Darío el aspecto de voluntariedad con 
el compromiso y eso quiero aclararlo que pedimos los 

ponentes y los autores del proyecto que analicemos 
luego de aprobado el proyecto a profundidad, cómo 
podemos eliminar esas asimetrías que mencionaba 
tanto el doctor Vergara, como el doctor Lorduy de un 
lado y el otro.

Entonces, señor Presidente, le pediría que 
sometamos esta proposición a discusión, a 
votación con la aclaración hecha por el doctor 
Vergara, con el compromiso de que junto con los tres 
proponentes de la proposición vamos a analizar esta 
medida luego del apropiado segundo debate a este 
proyecto, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor ponente, nosotros no podemos someter a 
consideración la proposición con la modificación 
que hace el doctor Vergara, porque la proposición no 
reposa con esos términos.

Lo que sometemos a consideración es la proposición 
del doctor Lorduy y el doctor Óscar Darío, si el doctor 
Vergara quiere radicar una proposición que lo haga.

La solicitud que se ha hecho en esta discusión es 
que los dos autores acepten integrar lo propuesto por 
el doctor Vergara, pero eso no ha sucedido.

Entonces voy a someter a consideración la 
proposición de los doctores Lorduy y Óscar Darío 
y que sea la Plenaria la que tome la decisión de si 
se aprueba o no este artículo nuevo dentro de este 
proyecto.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente pediría muy respetuosamente al doctor 
Vergara si ya fue radicada la proposición adicional 
modificatoria de la proposición del doctor Lorduy; 
para que de acuerdo con eso pues podamos avanzar, 
porque de no ser así ante la incertidumbre muchos 
votarían en diferentes sentidos la proposición como 
fue radicado solo por el Representante Óscar Darío y 
el doctor César Lorduy.

Les preguntaría al Representante Lorduy y a 
Óscar, si ellos van a presentar una nueva modificando 
incluyendo lo del doctor Vergara o si el doctor 
Vergara ya se encuentra en proceso de radicación de 
la proposición con la modificación.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Lo vamos a hacer señor coordinador ponente.
Doctor Óscar Darío Pérez ¿Usted se sostiene en la 

proposición en los términos en que la suscribió para 
que sea sometida a consideración de la Plenaria?

Intervención honorable Representante Óscar 
Darío Pérez Pineda: 

Doctor Blanco, como lo manifesté en mi 
intervención, sin ser lo deseable, pero es un avance, 
aceptaría lo que dice el doctor Vergara de ponerle al 
artículo nuevo un parágrafo o un renglón diciendo: que 
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lo estipulado en este artículo deberá contar con la 
voluntariedad del usuario.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto esa es la solicitud del doctor Óscar Darío 
Pérez. 

Intervención honorable Representante Óscar 
Darío Pérez Pineda: 

Presidente, no quiero una confrontación con el 
doctor Rojas ni más faltaba; lo que quiero es que si 
poner el tema sobre la mesa, ellos dicen nosotros lo 
vamos a seguir estudiando entonces el hecho de que 
lo hayan aprobado aquí, no quiere decir que pase 
en el Senado así puede que allá lo supriman, eso es 
simplemente darle el esquema de voluntariedad, pero 
que si dejamos algo en esa materia no más.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representantes César Lorduy, la misma pregunta. 
Intervención honorable Representante César 

Augusto Lorduy Maldonado: 
La misma respuesta que dio el doctor Óscar 

Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, señor Secretario, necesitamos entonces 

modificación a la proposición para que se incluyan 
parágrafo que acaba de mencionar el doctor Vergara.

Le damos lectura y obviamente estando avaladas 
la sometemos a consideración entonces, señor 
Secretario, estamos de cuenta suya.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, como no tengo el texto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Que nos ayuden, doctor Vergara, ayúdenos en 

la redacción, doctor Rojas, le damos lectura a la 
proposición y la sometemos a consideración.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, mientras tanto se hace necesario 
aprobar la sesión permanente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto, señor Secretario, a la Plenaria ¿Si desea 
declararse en sesión permanente?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿Si se aprueba 
la sesión permanente?, si hay alguien que quiera 
manifestar algo al respecto, por favor, hacerlo.

Ha sido aprobada la sesión permanente, por 
unanimidad. 

Doctor Vergara, nos repite, por favor, cómo sería 
el texto para que quede como ha sido lo planteado 
por usted, para leerlo entonces integralmente en este 
artículo nuevo.

Intervención honorable Representante Héctor 
Javier Vergara Sierra: 

Secretario, respetuosamente le pido al doctor 
Rojas que proponga la redacción con la incorporación 
del componente de voluntariedad internamente las 
redactamos de manera muy rápida y se la proponemos 
a la Plenaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, está pidiendo el Representante 
Vergara que el doctor Rojas dé los términos cómo 
quedaría redactada la proposición. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, doctor Rojas, ayúdanos en la 
redacción.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Sí, señor Presidente, regáleme dos minutos ya 
la estamos redactando.

Le acabo de enviar al Presidente una sugerencia 
de proposición al celular del Secretario mientras ya 
radicamos. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto que la vaya ahí redactando.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aquí tengo una proposición, con la venia suya, 

señor Presidente, que dice lo siguiente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo Nuevo:
El Gobierno nacional, a través del Aeronáutica 

Civil y la Superintendencia de Transporte, exigirán 
una póliza de cumplimiento a todas las aerolíneas 
que vendan anticipadamente tiquetes, con el fin de 
que ésta les garantice a los compradores cuando estos 
lo vayan a utilizar y por alguna razón la aerolínea o 
ha cancelado los vuelos o se ha ido del país, en cuyo 
caso la compañía de seguros deberá responder por los 
valores acreditados o pagados por los usuarios, sin 
descuento alguno.

En todo caso, los usuarios deberán manifestar 
de manera previa la adquisición del tiquete aéreo 
su consentimiento expreso para que la póliza sea 
cobrada, a través de la tarifa.
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Esa es la proposición que acogería entonces, hecha 
por el doctor Rodrigo Rojas y acogería entonces la 
propuesta de César Lorduy.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y esa proposición, ¿Estaría firmada por los tres 
parlamentarios?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Óscar Darío ¿De acuerdo con el contenido? 
¿Doctor Lorduy, de acuerdo con el contenido?

Intervención honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado: 

Presidente, de manera inicial sí. Creo que el doctor 
Rojas anunció que íbamos a seguir trabajando en 
este proyecto y todo lo que pueda perfeccionarse; lo 
perfeccionamos estamos de acuerdo así con el doctor 
Rodrigo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Héctor Javier Vergara.

Intervención honorable Representante Héctor 
Javier Vergara Sierra: 

Estoy de acuerdo con la redacción, señor 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, lo mismo doctor Rodrigo Rojas.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Sí, señor Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración, proposición de artículo 
nuevo avalada por los ponentes, presentada por los 
Representantes:

Óscar Darío Pérez Pineda, César Augusto Lorduy 
Maldonado y Héctor Javier Vergara Sierra.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario ¿Aprueba la Plenaria la 
proposición de artículo nuevo?

Intervención honorable Representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Yo la voy a votar en contra, señor Presidente. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, no hay unanimidad.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase la abrir la apertura del registro para que 
se vote por plataforma la presente proposición al no 
encontrar unanimidad.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición 
leída sobre un artículo nuevo, la han presentado 
entonces los Representantes César Augusto Lorduy 
Maldonado, Óscar Darío Pérez Pineda, Héctor Javier 
Vergara Sierra. 

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

¿Rodrigo? doctor Mantilla.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Como?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Secretario, es Rodrigo no Carlos. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Rodrigo Arturo Rojas Lara, perdón.

Ya pueden votar en plataforma, que pena doctor 
lo estaba rebautizando. ¿Carlos Rojas cómo vota? 
¿Rodrigo Rojas cómo vota?

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Rodrigo Rojas Vota Sí.

Intervención honorable Representante Fabio 
Fernando Arroyave Rivas: 

Vota Sí.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Fabio Fernando Arroyave Rivas vota Sí.

Intervención honorable Representante Oscar 
Tulio Lizcano González: 

Lizcano vota Sí, Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tratemos de votar en la plataforma y en unos 
instantes le recibimos el voto a todos.

Solo he registrado los que están como ponentes y 
el doctor Albán que está aquí haciendo una diligencia 
en el Capitolio.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 
registro, recoja votos manuales de los parlamentarios 
que no hayan podido votar en Plataforma. 
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Votos manuales por el Sí:

Rodrigo Arturo Rojas Lara Vota Sí
Fabio Fernando Arroyave Rivas Vota Sí
Luis Alberto Albán Urbano Vota Sí
Diego Javier Osorio Jiménez Vota Sí
Hernán Andrade Banguero Vota Sí
Nidia Marcela Osorio Salgado Vota Sí
Jhon Arley Murillo Benítez Vota Sí
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez Vota Sí
Jay-Pang Elizabeth Díaz Vota Sí
Carlos Julio Bonilla Soto Vota Sí
Édgar Alfonso Gómez Román Vota Sí

Gloria Betty Zorro Africano Vota Sí
Jaime Armando Yepes Martínez Vota Sí
Alexánder Harley Bermúdez Lasso Vota Sí
Enrique Cabrales Banguero Vota Sí
Jhon Jairo Roldán Avendaño Vota Sí
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán Vota Sí
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache Vota Sí

18 votos manuales por el Sí y 105 electrónicos, 
para un total por el Sí, de 123 votos.

Por el No, ningún voto manual, 13 votos 
electrónicos, para un total por el No de 13 votos.

Señor Presidente, ha sido aprobada la proposición 
presentada de artículo nuevo presentado por los 
Representantes: César Augusto Lorduy Maldonado, 
Óscar Darío Pérez Pineda y Héctor Javier Vergara 
Sierra.

Publicación Registro de Votaciones
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, título y pregunta del presente proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, me permite hacerle una 
recomendación.

Necesitamos que nos la suscriban porque fue leída, 
fue autorizada, nos la mandó el doctor Rodrigo Rojas, 
pero no está la firma, entonces para que quede en el 
Acta las firmas de ellos. 

Título y pregunta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto, señor Secretario, sí, por favor, que 
la suscriban para que no vayamos a viciar por 
procedimiento formal de este importante proyecto de 
ley.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara: 

Presidente ya están solicitando las firmas del 
doctor César Augusto Lorduy Maldonado, el doctor 
Óscar Darío Pérez Pineda y Héctor Vergara Sierra.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto antes que levantemos la tengamos 
firmada.

Señor Secretario, título y pregunta del presente 
proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título:

Por la cual se dictan normas tendientes al 
fortalecimiento de la protección de los usuarios del 
servicio de transporte aéreo público y se dictan otras 
disposiciones.

Y la pregunta, ¿Quiere la Plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser ley de la República?
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Consideración título y pregunta del presente 
proyecto.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿Aprueba esta Plenaria título y 
pregunta?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿Si aprueba el 
título y la pregunta?

Si hay alguien que vaya a votar en contra, por 
favor, manifestarlo. 

Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad 
el título y la pregunta de este Proyecto de ley número 
194 de 2019 Cámara.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, este importante Proyecto de ley 
ha sido aprobado en segundo debate; faltan los dos 
debates del Senado de la República, auguramos que 
siga su curso y se convierta en ley de la República por 
voluntad del Congreso en pleno.

Una profunda felicitación a los autores y a los 
ponentes de este proyecto.

Vamos a darle el uso de la palabra entonces para 
que se dirijan a la Plenaria a dos personas:

Al coordinador ponente al doctor Rodrigo Arturo 
Rojas Lara y al doctor Fabio Fernando Arroyave, que 
es el autor principal del proyecto.

Doctor Rodrigo Rojas Lara, bien pueda tiene el 
uso de la palabra.

Recuerden que también estamos por el Canal 
Institucional de Televisión, en directo para toda 
Colombia.

Intervención honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Gracias Presidente, primero que todo quiero 
agradecerle a usted, siempre el orden y la celeridad que 
le da este tipo de discusiones de estas iniciativas que 
van en pro del bienestar de los colombianos, a todos 
mis colegas a quienes a través de sus proposiciones 
fortalecieron esta iniciativa en cada uno de los 
artículos y en los artículos nuevos.

Inmensa gratitud, considero que vamos avanzando, 
en la construcción de una normatividad garantista con 
el consumidor aéreo, frente a las graves denuncias 
que cada día aumentan en nuestro país, consideramos 
que este es un paso fundamental, para fortalecer y 
consolidar esas garantías del goce efectivo de los 
derechos de los consumidores aéreos en Colombia.

Resaltar a mi colega copartidario y amigo, el 
doctor Arroyave, autor principal de esta iniciativa 
quien insistentemente ha presentado esta propuesta a 

nuestra corporación y al Congreso en general y, por 
supuesto, decirles que todos ustedes son artífices hoy, 
de un paso de avanzada en la garantía de derechos 
del consumidor aéreo en nuestro país, asunto que 
agradecerán miles de colombianos que se han visto 
afectados por diferentes circunstancias, por la 
irresponsabilidad también en la prestación por parte 
de algunas aerolíneas de este servicio público esencial 
en el territorio nacional.

A todos muchas gracias y celebro enormemente 
la aprobación en segundo debate esta iniciativa, 
seguiremos fortaleciéndola, consolidando más, 
para que pueda cursar los dos debates restantes y 
podamos darle esta buena noticia los colombianos, 
próximamente que esto sea ya una ley de la República

A todos mil gracias y a usted Presidente, de nuevo, 
mi reconocimiento por ese trabajo tan juicioso que 
realiza al comando de esta corporación. Gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Fabio Fernando Arroyave Rivas, autor 
principal del proyecto bien pueda tiene usted el uso 
de la palabra.

Intervención honorable Representante Fabio 
Fernando Arroyave Rivas:

Presidente mil gracias a usted, agradecerle a la 
Mesa Directiva, a usted por su participación, por 
llevar ese debate de buena manera y por ayudarnos 
a sacar adelante tan importante proyecto, al doctor 
Rodrigo Rojas, coordinador principal, mil y mil 
gracias por su apoyo desde la Comisión Sexta, a los 
demás ponentes, a la Comisión Sexta gracias por todo 
el apoyo, pero sobre todo gracias porque en el debate 
que se ha realizado el proyecto hoy es mucho mejor, 
que el proyecto que junto con mi equipo radicamos 
hace ya dos años, más o menos, desde que llegué al 
Congreso.

A la Plenaria y a todos los colegas que aportaron, 
participaron, nos dieron ese voto de confianza y 
adicionalmente nos ayudaron a tener hoy un mejor 
proyecto, gracias por la disposición, gracias también 
a aquellos que permitieron dejando como constancia 
sus proposiciones y permitieron que el proyecto 
fluyera.

Vamos a tener en cuenta, doctor Rodrigo Rojas, 
todas esas constancias que fueron radicadas, para 
poder continuar y seguir mejorando el proyecto en lo 
que tenemos.

Quiero resaltar, de una manera muy breve, varios 
elementos, aquí se está fijando, de alguna manera, 
un crecimiento en compensación y algunos derechos 
que no tenían los usuarios del consumidor aéreo y 
lastimosamente como muchos yo lo escuché en el 
debate y no quise participar porque sé que el doctor 
Rodrigo Rojas podía llevar este debate tal cual como 
lo llevó como coordinador ponente, ustedes en la 
intención de ayudarnos, por eso no participé en el 
mismo de manera pero estaba muy atento, pero no 
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participé, pero sí quiero dejar varios temas sobre la 
mesa:

El primero, en principio cuando llegué al Congreso 
era el criterio que el Estado mediante su resolución y 
su reglamentación podía autorregularse en términos de 
los beneficios al consumidor aéreo, pero a medida que 
iban pasando el tiempo, nos íbamos dando cuenta que 
los beneficios se seguían entregando a las aerolíneas y 
los usuarios quedan relegados a tener el mínimo, al no 
tener esa justicia que amerita cuando uno llega tarde a 
un vuelo le cobran una sanción muy grande, pero que 
cuando le cancelan el vuelo la sanción es mínima para 
las aerolíneas.

Las aerolíneas se han venido acostumbrando 
a ello y es por eso que hoy incluso juegan con las 
operaciones que tienen con las diferentes rutas que 
tienen para cancelar dos o tres vuelos juntarlos dos 
en uno y así ahorrarse costos de operación, pero 
incumpliéndole al usuario y ¿Por qué lo hacían?, 
porque no tenían sanciones, no hay planes de mejoras, 
no hay información.

Segundo, términos de tarifa miren no tuvimos que 
intervenir en la tarifa para por lo menos tener una 
información del por qué las aerolíneas incrementan 
las tarifas, cuál es la razón, porque la razón no 
justifica, por ejemplo, que el cierre de la vía Bogotá - 
Villavicencio de un crecimiento del 400% en la tarifa, 
eso no es una justificación, solo este artículo nos va a 
permitir, saber cuál es el abuso de las aerolíneas con 
los usuarios.

Puntos de atención que tengan una cantidad de 
usuarios diferentes elementos que aquí se colocan 
lo que buscamos es, si las aerolíneas y por eso mi 
discusión con ellas era, si ustedes no tienen la decisión 
de incumplir como aerolíneas, porque les molesta el 
proyecto, porque es que este proyecto va encaminado 
es cuando hay incumplimientos en su mayoría, si 
una aerolínea está pensando, si una empresa está 
pensando en que va incumplir si le debería preocupar 
este proyecto.

Pero lo que pienso es que en este país, en el 
sector transporte debemos cambiar por primera vez 
la concepción del sector, no es crecer por crecer; 
tenemos que crecer de manera organizada prestando 
un buen servicio, si queremos cumplir al 2030 con 
la cantidad de pasajeros que se buscan que son 100 
millones de pasajeros, hoy tenemos 30 millones 
tenemos que hacerlo de manera organizada y tenemos 
que hacerlo con las empresas que se comprometan, 
con los colombianos a prestar un buen servicio y hoy 
no las tenemos y si estas empresas no se acomodan a 
lo que la realidad les exige, pues tendremos entonces 
mediante sanción que quitarle rutas poco a poco, 
para darle la oportunidad a empresas que si quieran 
hacer bien la tarea lleguen aquí a nuestra ciudad, a 
nuestro país si ellas se acomodan a lo que el usuario 
está pidiendo; que es un respeto por los derechos 
que todos tenemos, entonces podemos seguir tal cual 
como viene hoy la operación en el transporte aéreo, 
pero con un cambio muy importante en la prestación 

del servicio, porque estamos frente a un servicio 
público esencial como lo ha manifestado las Cortes.

Presidente a usted, a la Plenaria, a todos los 
colombianos que nos siguieron en horas de la mañana 
en este gran proyecto, mil y mil gracias, esperamos 
que el Senado de la República, igualmente con la 
grandeza que tuvo esta Cámara y que ha tenido la 
Comisión Sexta, nos permiten a los colombianos 
tener un estatuto de derechos del consumidor aéreo. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted Representante, nuevamente felicitaciones.
Señor Secretario, nosotros vamos a sesionar hasta 

las dos de la tarde, hora en la que fueron citados las 
Comisiones Primeras Conjuntas y así lo manifestamos 
desde ayer.

Este segundo punto de proyectos, lo vamos a 
iniciar para que autores y ponentes, estén notificados.

Tiene unos impedimentos que vamos a votar y 
posiblemente el informe con que termina la potencia; 
pero en su articulado hay varias proposiciones con ese 
proyecto empezaríamos en la sesión del martes.

Señor Secretario, siguiente proyecto de ley.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 054 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se establecen oportunidades 
de acceso a la vivienda para colombianos en el 
exterior, a través del envío de remesas, fortaleciendo 
el crecimiento económico del país.

Autores: Representantes Juan David Vélez, 
Oscar Darío Pérez Pineda, Gabriel Jaime Vallejo 
Chujfi, Juan Fernando Espinal Ramírez y el Senador 
Alejandro Corrales Escobar.

Ponentes: Representantes Oscar Darío Pérez 
Pineda, Armando Antonio Zabarain D´arce, Sara 
Elena Piedrahíta Lyons, Salim Villamil Quessep.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 646 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 853 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1062 de 2020 Aprobado en 
Comisión Tercera: septiembre 21 de 2020.

Anuncio: noviembre 11 de 2020.
Tiene algunos impedimentos, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, antes de leer los impedimentos, 

permítame darle el uso de la palabra el doctor Ciro 
Antonio Rodríguez por tres minutos, porque él va a 
dejar una constancia que le urge.

Luego entramos en consideración de los 
impedimentos, téngalos usted a la mano; que sea 
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también al momento para quien considere que 
pueda estar impedido ante este proyecto de ley que 
establece oportunidades de acceso a la vivienda para 
colombianos en el exterior a través de las remesas, 
presente su debido impedimento en este momento.

Doctor Ciro Rodríguez bien pueda, hasta por tres 
minutos.

Intervención honorable Representante Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón: 

Muchas gracias Presidente, sucede que quisiera 
pedir el favor si la pantalla se puede, se puede 
compartir.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sí señor, justo lo puede hacer desde allá, o los 
técnicos aquí Jorge, que nos ayude; ya está, ya está 
observándose, bien pueda.

Proyección Audiovisual 
Intervención honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón: 
Presidente, quiero dejar una constancia sobre el 

Hospital Social del Estado, Hospital Emiro Quintero 
Cañizares y mostrar el proceso de crecimiento que ha 
tenido el hospital del 2012 hasta el 2019.

Como se ve en la gráfica, tanto en ingreso como 
en venta de servicios, de la misma forma la oferta de 
especializaciones médicas que tiene el hospital en 
el día de hoy, ha venido avanzando hacia realidades 
de alta complejidad y el aumento tanto en camas de 
hospitalización, camas de observación ha venido 
siendo un crecimiento continuo desde el 2012 como 
vemos hasta el 2019.

Como todas las ESE de nuestro país tiene 
esos problemas de las deudas con las ESE, la 
Superintendencia de Salud líquida estas EPS cuando 
están en quiebra y dejan los hospitales con estas 
carteras continuamente y de la misma forma; todos 
los años especialmente aquí los últimos tres años 
2017, 2018 y 2019 el Ministerio ha calificado el 
hospital sin riesgo fiscal y financiero, el hospital en 
este proceso de la pandemia ha logrado implementar 
toda la institucionalidad para afrontar esta pandemia 
del Covid, tanto con el área de respiración, como 
de la misma forma la instalación de las camas de 
unidades de cuidado intensivo que ha logrado en estos 
momentos atender esta gran pandemia. 

Tratar de justificar algún deterioro de indicadores 
administrativos financieros y de prestación de 
servicios en el período de la pandemia especialmente 
en los meses de marzo a junio, concuerdo con una 
expresión del Ministro de Comercio José Manuel 
Restrepo cuando trataban de culparlo, en algún debate 
de control político, sobre el deterioro de los indicadores 
económicos; especialmente de turismo, abro comillas, 
decía él “Uno debe ser muy desgraciado querer culpar 
a alguien por los efectos de la pandemia” este hospital 
es el que le presta el servicio a la provincia de Ocaña 
Región de (…)

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sonido para que termine su constancia el doctor 
Ciro.

Intervención honorable Representante Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón: 

En el día de ayer en plena etapa de la pandemia 
la Superintendencia Nacional de Salud, ordenó 
la toma de posesión y la intervención forzosa 
administrativa para administrar la ESE del Hospital 
Emilio Quintero Cañizares de Ocaña. Basado en 
visita a la ESE del 2 al 6 de junio en pleno pico de 
pandemia, además como usted mismo lo menciona, 
señor Superintendente, de presuntas irregularidades 
contractuales, además de ser presuntas, creo no es de 
su competencia los aspectos disciplinarios o penales 
en nuestro ordenamiento jurídico; en los aspectos 
que podrían estar en concordancia con sus facultades 
de acuerdo al Decreto Ley 663 de 1993, modificado 
por la Ley 510 de 1999 resalto lo más relevante: un 
aumento del déficit presupuestal del -7.3 del 2019 
a 61.4% a corte de mayo del 2020; falta de gestión 
en el cobro de las cuentas por cobrar, no cuenta con 
los insumos necesarios para el cumplimiento de 
protocolo de lavado e higienización de manos; les 
hace una denuncia a los especialistas que realizan 
procedimientos particulares, a las instalaciones del 
hospital, sin que medie acuerdo de voluntades; crea 
una denuncia en profesionales idóneos muy delicada.

Delicado eso de motivar una decisión de esta 
naturaleza, enmarcada en una situación imprevisible y 
temporal como la pandemia generada por el Covid-19.

Este juego de grupos de interés, con medios 
de comunicación y periodistas pagos, que logran 
impresionar funcionarios públicos generando 
interrogantes, si están al servicio de grupos políticos 
o están cumpliendo su deber de garantizar el debido 
funcionamiento las instituciones.

Las sistemáticas quejas sobre la Superintendencia 
Nacional, que hemos escuchado en esta Corporación 
nos hace pedirle al Superintendente que revise bien 
de quién se hace rodear, allá están pasando cosas 
extrañas y al Presidente de la República, doctor Iván 
Duque, quien tiene la responsabilidad constitucional 
de vigilancia y control de los servicios públicos revise 
que pasa en la Superintendencia de Salud; allá están 
pasando cosas, los mismos que desde hace dos meses 
estaban feriado el delegado interventor, ahora se están 
peleando los cargos directivos y asistenciales.

Solo espero no nos pase como con todas las entidades 
que han venido interviniendo la Superintendencia, 
esas sí con graves problemas financieros que en vez 
de administrarlas las llevan a la liquidación. 

Muchas gracias, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, léase los impedimentos que han 

sido radicados para someterlos a consideración.
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Estamos en la discusión del Proyecto de ley 
número 054 2020 Cámara.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Impedimento Hernán Gustavo Estupiñán 
Calvache.

Impedimentos:
Se declara impedido sobre este proyecto para evitar 

un posible conflicto de intereses, por cuanto tiene 
familiares dentro del cuarto grado de consanguinidad 
exigido por la ley, que son socios de una empresa que 
tiene por objeto social la construcción e inmobiliaria. 

El doctor Óscar Hernán Sánchez León dice lo 
siguiente: 

Se declara impedido porque tiene un familiar dentro 
del cuarto grado de consanguinidad establecidos 
por la ley, que podría haberse beneficiado con las 
disposiciones que trata el presente proyecto de ley. 

El Representante Milton Hugo Angulo Viveros se 
declara impedido:

Porque tiene parientes dentro del segundo grado de 
consanguinidad, residentes en el exterior que podrían 
beneficiarse del proyecto.

El Representante Juan Carlos Rivera Peña se 
declara impedido:

Porque tiene un hijo radicado en el exterior que 
envía remesas y realiza negocios en el país, por lo 
anterior puede resultar beneficiado por el proyecto de 
ley en mención. 

Han sido leídos los cuatros impedimentos, señor 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración los impedimentos leídos por el 
señor Secretario.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse.
Intervención Honorable Representante Óscar 

Hernán Sánchez León:
Presidente Blanco.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura 

del registro para que voten por plataforma, los 
parlamentarios, estos impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, para que usted tenga 
conocimiento, el Representante Óscar Sánchez está 
pidiendo el uso de la palabra antes de votar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Él es uno de los titulares, ¿Aún está pidiendo la 
palabra? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, Presidente. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Óscar bien pueda. ¿Representante Óscar 

Sánchez?
Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 

registro. Vótese por plataforma los parlamentarios, 
estos cuatro impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar los impedimentos 
leídos.

Les pedimos a los señores Representantes que se 
retiren de la plataforma.

Óscar Hernán Sánchez León, Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache, Milton Hugo Angulo Viveros 
y Juan Carlos Rivera Peña, mientras se deciden sus 
impedimentos, se retiran entonces.

Señores de cabina habilitar el sistema.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pueden votar, señores Representantes.
Si votan Sí, se aceptan los impedimentos, si votan 

No se les niegan y por lo tanto ellos podrían vincularse 
nuevamente al debate.

Pueden votar. 
Si alguien no pudo votar por la plataforma, por 

favor, manifestarlo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Secretario, sírvase ordenar cierre del registro.
Recoja algunos votos manuales y anuncie la 

votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Por el Sí votaron de manera manual:
¿Elizabeth Jay-Pang cómo votó?, doctora Jay-

Pang, Juan Pablo, por favor, infórmeme como votó 
la doctora Elizabeth Jay-Pang, que lo anunció y no 
registramos el sentido de su voto.

Intervención honorable Representante 
Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Secretario, tenía tengo problemas de conexión, 
había votado Sí al impedimento.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Había votado Sí, perfecto.
Votaron por el Sí manual:
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Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota Sí
Nicolás Albeiro Echeverry Albarán Vota Sí
David Ricardo Racero Mayorca Vota Sí
Alfredo Ape Cuello Baute Vota Sí
Luis Alberto Albán Urbano Vota Sí
César Augusto Ortiz Zorro Vota Sí
Carlos Julio Bonilla Soto Vota Sí
Édgar Alfonso Gómez Román Vota Sí
Oscar Tulio Lizcano González Vota Sí

Para un total por Sí manuales de 9 votos.
El doctor César Augusto Ortiz Zorro voto 

electrónicamente, retiramos su voto manual.

Entonces, son 8 votos por el Sí manuales y 28 
electrónicos para un total por el Sí de 36 votos.

Por los No manuales:

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez Vota No
Gloria Betty Zorro Africano Vota No
Jhon Arley Murillo Benítez Vota No
Jaime Armando Yepes Martínez Vota No
Hernando Humberto Garzón Rodríguez Vota No

Para un total por el No de 5 votos manuales, 89 
electrónicos para un total por el No de 94 votos.

Han sido negados impedimentos leídos, señor 
Presidente.

Publicación Registro de Votaciones
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Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, vamos a actuar de la siguiente 
forma: como han empezado a llegar estos 
impedimentos, vamos a continuar con ellos el próximo 
día martes.

Le ruego a los parlamentarios, que habiendo cuatro 
días de por medio pues presenten oportunamente sus 
impedimentos, porque el Orden del Día se conoce con 
antelación.

Ese proyecto que tiene cinco artículos, tiene cuatro 
proposiciones, le ruego al doctor Juan David Vélez, 
autor principal y al doctor Óscar Darío Pérez Pineda, 
coordinador ponente que busquen concertar o conciliar 
estas proposiciones; de lo contrario obviamente serán 
sometidas a consideración de la Plenaria.

Señor Secretario, sírvase anunciar proyectos para 
el próximo día martes sesión que se celebrará a las 
dos de la tarde.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian proyectos de ley para el próximo 
martes 17 de noviembre a las dos de la tarde.

Los siguientes proyectos para el segundo debate y 
proyectos para conciliar. 

Conciliación:
• Proyecto de ley número 327 de 2020 Cámara, 

315/2020 Senado acumulado con el Proyecto de ley 
número 328 de 2020 Cámara.

Proyectos para segundo debate:
• Proyecto de ley número 054 2020 Cámara.
• Proyecto de ley número 110 de 2020 Cámara.
• Proyecto de ley número 056 de 2020 Cámara.
• Proyecto de ley número 365 2020 Cámara, 

145 de 2019 Senado.
• Proyecto de ley número 278 2020 Cámara.
• Proyecto de ley número 402 de 2020 Cámara.
• Proyecto de ley número 403 2020 Cámara, 

281 2020 Senado. 

Han sido anunciados, señor Presidente, los 
proyectos de ley e informe de conciliación para el día 
martes 17 de noviembre, a partir de las 2:00 p. m., 
para que su señoría levante la sesión, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sí, señor Secretario, estamos consultando acá por 
el interno un tema que tiene que ver con la selección 
Colombia.

Señor Secretario, levante la Plenaria, en principio 
citamos para el martes 17 a las dos de la tarde, 
podríamos hacer alguna modificación sobre el horario 
y lo haríamos por Secretaría, pero el día martes 
haremos sesión Plenaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión siendo las 2:01 p. m., del día 
11 de noviembre de 2020.

Cualquier modificación a este horario, lo ha 
anunciado el señor Presidente, se les notificará por 
Secretaría y por sus correos electrónicos.

Muy buenas tardes a todos, feliz fin de semana. 
Muchas Gracias.

IMPEDIMENTOS
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El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ

La Primera Vicepresidenta,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ

CONSTANCIAS

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2021
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